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'Querétaro, Qro., semana del 12 al 18 de agosto de 1992 1,200 PESOS 
Tendencia a. la desaparición tísica y cultural de �s indí1:enas en Ouerétaro "N . la Pre 'd . "o aspiro a s1 enc1a ... 

1·492-1992: cinco siglos 
de miserias Y. grandezas

.;. 20 mi/ S92 indígenas viven en Querétaro actualmente, según 
INEGI + El genocidio: entre 1519. y 1595 la población de la 
meseta del Anáhuac, reducida de 25 a 1 + Almas resistentes en 
fa ciudad: entrevista con Francisca Domínguez + "El otomí para 
mi está re bien feo" + Conversación con los músicos "Aguilas 
que no se olvidan", jonaces de la Misión de Chichimecas de San 
.Luis de la. Paz + l!I progreso nos ha venido a chingar, consideran 
+ HirienteJ feslejar el coloniaje: José Ignacio Uiquiola + Hoy,
ningún vestigio de .la estruc tura económica colonial: Martha
Eugenia García Ugsrts

Mundo Mágico 
.- � ..� ... , .- -

· - 'Sál.vador A/cocer

Hace unos días, para. Célebrar el V Cente
nario de la llegada de los ,españoles a. 
América, entre otros pretextos de reunirse, 
lo hicieron en el Teatro de la República. 
Ahí lanzaron sus oratorias los hombres de 
Estado que actualmente detentan el poder 
:y que intengan incluyendo libros de texto 
escolar, cambiar la historia de México. Por 

Femiíndez de Cevallos: de interinatos • 

¿Goberitadores 
sin elecciones? 
PÓ'r Mary González Hernández 

�•No, no tengo ninguna aspiración para llegar a la 
presidencia de la República, se lo aseguro con 
toda objetividad", responde apresuradamente 
Diego Femández de Cevaltos � este semanario 
durante el trayecto del Archivo Histórico al au
tobús que trasladará a legisladores mexicanos y 
españoles, al término de la VI Reunión Interpar
lamentaria México-España, el miércoles 7. 

Muy solicitado por la prensa, el jefe de la ban
cada panista en la Cámara de Diputados de 
México ha respondido ya a de�nas de pregun
tas de representantes de medios locales y 

Femando Orth: Arana y Enrique Burgos, al dar nacionales. Un día antes había recorrido el 
!ª, �nvenida •. la d�l�_ción de leg�ladores mundo la noticia del momento: el retiro .de Edu-
1béncos al Archivo HISlónco de Queretaro, al v·11 - d' l be d l . . 
inicio de la IV luunión Inteq,arlamentaria · ardo 1 asenor . :e. a_ gu matura e v�o
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Luis Ugalde Montoy: 

Intentaron fuerzas ópositorás 
al Plan de Pastoral, en 1990, 

enfrentar a Mario de Gasperín 
con universitarios y franciscanos 

Violento des�lojo 
de comerciantes 

en la Privada 
Guerrero, el sábado 

1 O; movilización este 
juev�s ·15 

El Nuevo Amanecer, campeón del XIV Torneo d _el Tipógrafo 
----- r ····--· - -:------, 

Con marcad9r 6-0, El Nuevo Amanecer venció a Calendarios y Propaganda, S.A, en el partido realizado la· tarde del sábado 10 
de octubre en el campo Tremec, que lo colocó como campeón del XIV torneo de los tipógrafos de Queréraro. En tercer lugar 
quedó Formularios de Querétaro y en cuarto, Dnamxey. Moisés Escobedo Moy, del equipo representativo de este semanario, 
anotó 3 de los 6 goles del partido final y 15 de los 42 que anotó el equipo en toda la campaña. El capitán: Carlos Soto El Ca/lis;
director técnico, Andrés Vázquez Hinojosa; auxiliar técnico, Fernando Escobedo. El trofeo de campeón fue enp-egado por 
Mario Robles. (Fotos de Jesús Ontiveros) 
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Comunidad 
+ Metanoia 

Eduardo Mendoza. Zaragoza. 

8 de octubre. Hace un rato fuí a ver a Pedro, 
un buen amigo homeópata, que irradia sa
biduría y buena voluntad. Estaba solo y me 
hizo pasar de inmediato. He estado con él en 
tratamiento desde hace varios meses. De 
algunos días para acá me he sentidp un• poco 
mal, sin quererlo reconocer, aunque sea un 
poco. Por éso me he sentido desesperado, 
queriendo erradicar el mal a cómo dé lugar. 

Ahora me ví frente a él. Me escuchó con su 
atención característica y de momento se pre
ocupó. Yo hice todo lo posible por hacerle 
comprender eómó me sentía. Le dije que me 
sentía desesperado, que ya estaba al borde de 
llegar a la automedicación, pero que no quería 
caer en ello, ya que si tal cosa sucediera tor
naría más dificil mi curación. Con mi actitud le 
demandaba que hiciera algo por mí, que me 
ay,1dara. 

Me escuchó. Dialogamos un poco, me en
tendió y empezó a expl!carme lo que me estaba 
pasando. Sentí en su actitud toda la fuerza de la 
verdad que es posible encontrar en un ser· 
humano: Me sentí de pronto más libre y ani
mado, aunque tuviera que seguir sintiéndome 
mal físicamente, no obstante que me auxilió con· 
un medicamento, que me permitiría salir de 1~ 
que consideré por momentos en un gran bache 
con respecto a mi salud física. 

Han pasado dos horas y anímicamente me 
siento reanimado, confiado en que cualquier 
cosa que venga sera lo mejor que puede 
suceder. Sus palabras de aliento y de vida 
resonan en mí como campanas que anuncian 
un nuevo amanecer. Su mirada y sus gestos 
denotaban la entrega del amigo que está pre
sente en los momentos difíciles. 

Al momento de despedimos me agradeció 
que lo haya visitado y el haber confiado en él. 
Yo, de la misma forma, te agradecí sus aten
ciones. 

Pedro: tienes en tus manos un gran instru
mento de curación, como lo es la homeopatía. 
Sin embargo, tienes además otro instrumento 
aún más valioso: tu persona y tu espíritu que 
jamás pierden de vista el hilo de la verdad. Tµ 
amor hacia las gentes que te visitamos es 
grande, es personal. Es algo que no debes de 
perder nunca, y sí, alimentar; Yo te aseguro 
que al dar, como lo has hecho ahora conmigo, 
te enriqueces aún más, pues ello te permite· 
descubrir cada vez tus enormes riquezas in
teriores. 

Pero, ¿y la Metanoia? Metanoia es un viaje 
de ida y de regreso, con la mente alerta, atenta. 
El resultado es la libertad, una mirada transfor-
mada. · 

Una -conversación puede convertírse en 
viaje cuando ella nos permite descubrir hori
zontes inex·ptorados de nosotros mismos. 

Ahora, en los 500 años de conquista, abramos 
los ojos. De ahí pueden surgir indios y es
pañoles transformados. 

• 

Disgustado con el "reparto 
de etiquetas" 
Efraín: Es penosa la muestra de in
genuidad, esoterismo y confusión que 
brinda Martín Rueda en respuesta a las 
críticas realizadas a Lunar. A partir de 
una mala lectura califica, descalifica y 
catequiza contra Julio Figueroa y 
quien esto escribe; deja muy en claro 
su postura: a quien elogia sonríe y a 
quien no, abomina. Ni desarrollo de 
ideas o exposición de argumentos: 
Rueda se contenta con repartir et
iquetas. Sólo me resta invitarle a leer 
Los contemporáneos ayer, de 
Guillermo Sheridan, pp. 363 a 367, a 
propósito de las revistas; el artículo E/ 
jarabe tapatío de la ma'durez, de San
dro Cohen, en Sábado 782 del 26 de 
septiembre de 1992, pág. 10; y recor
darle el aforisma de Lichtenberg: 
Leer qui.ere decir pedir prestado; 
crear desde nuestras lecturas es pagar 
nuestras deudas. 
César Cano Basaldúa 

"Nada hay que temer; ex
cepto .las palabras" . 
Señor Director: Por sus impulsos y ar
repentimientos los conoceréis. Nada 
hay que temer, excepto las palabras. 
Un fuerte abrazo. 
julio Figueroa. 

Responde al regidor José 
Ramos Pérez de Tolimán 
Estimado Lic. Efraín Mendoza: Re-

Editorial 
El precio de ~uestro mestizaje 
De cara al 12 de octu·bre de 1992, durante Yarios años el ambi
ente intelectual vinculado con la historia, la sociología y la an
tropología, estuvo marcado por el debate del V Centenario. ¿In
vasión, conquista, masacre? ¿Descubrimiento, encuentro, 
abrazo? Una discusión polarizada e interminable que todavía 
~uarda espacios oscuros, y que consiguientemen.te se encuen
tra sin solución. Una discusión que en general excluyó a los 
indios, en buena parte por desinterés de éstos. 

Es momento de guardar un poco de sílencio. Pensar en los mil
lones de muertos pero también pensar en el vigoT y riqueza de 
nuestr!) lenguaje y nuestra cultura. Un proceso que no excluye 
la violencia pero tampoco es sólo violencia, diría el JX>eta mexi
cano Octav~o Paz. ¿Qué tanto nos reditúa el pensamos sólo 
como víctimas'! Es cierto, hay muchas lecturas de este acontecim
iento y, en resumidas cuentas, el significado del descubrimiento 
y la conquista estará necesariamente determinado por nuestra 

. ubicación en los terrenos farragosos del poder. Este acqntecim
iento tiene que ayudamos a reconocer nuestro propio pasado, y 
a examinar nuestra conciencia, sin perder de vista el precio de 
nuestro mestizaje. Seguramente nuestro análisis arrojará saldos 
por cubrir con los habitantes originarios del continente, y que 
andan entre nosotros, las más de las veces humillados y despre
ciados. Para q:ue se les respete y sean favorecidos por Ja justicia, 
¿habremos de esperar el sexto centenario? 

spondo al Profr. José Ramos Pérez, 
regidor del H. Ayuntamiento de 
Tolimán, quien en su carta en El cor
reo semanal afirma que el Sr. 
Presidente Municipal de ese lugar, 
Profr. Rodolfo Martínez Sánchez me 
dicta !a información que publico en la 
columnaRincQnesde Querétaro. De
finitivalllfnte ésto no es así. La infor
mación. que redacto procura ser 
veraz y cuidadosa, del modo como lo 
aconsejó la dirección de este semap
ario desde el día que inicié mis colabo
raciones. 
J. Antonio Resendiz 

Denuncian irregularidades 
en la Escuela "Constan
cia" de Casa Blanca, 
Tolimán 
La tarde del viernes 2 de octubre se 
realizó una asamblea en la &cuela 
Constancia de la comunii:lad de Casa 
Blanca, del munipio de Tolimán, 
presidida por el director Jorge Car
bajal, para dar una explicación sobre 
sus faltas de asistencia de una semana 
completa, al igual que otra profre
sora; en esa_ escuela cada ~al .atiende 
dos grupos escolares, y debido a ello 
la Sociedad de Padres de Familia se 
irritó por la prolongada ausencia de 
ambos. 

&to lo informaron representantes 
de esa comunidad en nuestra redac
ción. Añadieron que ambos pro
fesores "se aprovechan de la gente de 
raza indígena". Los directivos de la 

manegrama 
L~'}8 ~dita P .. R.I. que vivas 
J65 anas.: EmilwMacaseJr. 

Cuando escuché lo que dice 
,en forma tan ¡,ooo sabia, 
parece que a Fmilio Maccise 
ya se le queman la, babas. 

Coo esa opinión 1aJl franca 
que nace de su alma inquieta 
se me hace que a la "polaca'', 
le entró oonla "pata chueca" 

Su aiate que lo escuchaba, 
dijo al oírlo "desbllnar", 
¡que foona de echarse al agua 
sin enseñarse a nadar! 

Para aplacar su delirio 
le voy a dar un ooosejo: 
despacio j<Mfl En:ilio, 
si quieres llC?: muy lejos. 

J. féUx Durán Gómez 
(Durango, Mex) 

Sociedad de Padres de Familia, Tomás de San 
tiago Pérez y Francisco González, no quedaron 
conformes coo las explicaciones y · expusieron 1 
pro lemática que en ese centro escolar se vive. 
Dijeron que en una ocasión un alumno fu 
"pateado" por una profesora de nombre Glori 
y a conseo.iencia de ello el pequeño se niega 
continuar en la escuela. No obstante que durant 
la asamblea fue presentado el niño golpeado 
puntualizaron los informantes- ni el delegad 
sindical ni el supervisor escolar tomaron el 
cuenta el caso. & más, dijeron, la supervisor 
de la Zona 7 de Tolimán salió en defensa del di 
rector de la escuela, lo cual aumentó la incoo 
fa'midad · de los padres de familia. Los incoo 
formes pidieron que las autoridades educativas 
de la entidad intervengan para evitar _ estas ir 
regularidades . 
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Desvíos y corrupción en las Caias Populares de hoy. advierte su fundador 

El intento de enfrentamiento De Gasperín-universitarios, para 
favorecer a los .beneficiarios de la ignorancia y la miseria, afirma 

Mundo mágico 
Viene de la página 1 
las versiones de un diario local que redo
bla · campanas cada vez que estos jefes de 
Estado se reúnen, los halagos mutuos se 
desbordaron, pero sin salirse de cauce. 

Ugalde Monroy 
Fl 7 de octubre de 1990, a escasos siete · 
meses de haber tomado posesión como 
obispo de Qüerétaro, don Mario de Gas
perfn Gasperín pronunció un fuerte dis
curso cuyo planteamiento central. oonsti
ti6 en la exigencia de devoluct6n del 
Patio Barrooo -antiguo anexo de la par
roquia de Santiago, hoy sede de de
pendencias universitarias por acuerdo 
entre el --obispado y la propia UAQ en 
1966-, luego de sugerir . que la Iglesia 
Católica había_ sido víctima de un de-
spojo. . 

Meses después, alguien filtró a la 
prensá im dato muy delicado: el ~uevo 
obispo tiene el deseo de convertu al 
templo de Sarf Francisco en Catedral.· 
Al hacerse públioo ésto, los jerarcas de 
la orden franciscana en Querétaro reac
cionaron molestos y advirtieron que de 
existir tal "deseo", para evitarlo recur
rirían a la Santa Sede, oomo lo hicieron 
los mismos franciscanos queretanos 
hace varias décadas por un motivo se
mejante. 

Para algunos observadores esos dos 
hechos constituyeron un error orig
inado por la carencia de información_ 
básica sobre la historia de Querétaro. 
Para otros, en tanto, no fueron sino intentos 
frustrados de acciones espectaculares para 
"medir fuerzas". Para don Luis Ugalde 
Monroy 
-fiacerdote en. ejercicio ministerial entre 
1951 -y 1975, cuando fue suspendido 
luego de presiones de la jerarquía e~e
siástica para que abandonara el movim
iento de organimción de las cajas popu
lares en Querétaro-, no se trató de otra cosa 
más que una "mala jugada" contra mon
señor De Gasperín. 

• Para mí es daro. El objetivo no era 
perjudicar a . doo Mario, el obj<:dvo , era 
truncar un proceso de.1f>astoral diocesano. 
Don Mario ya estaba dando los pasos para 
el trabajo de pastoral (el I Plan Diocesano 
de Pastoral de Conjunto), dentro del cual 
estaba el impulso a lo social. Para mí, él 
esto fue hecho hábilmente con la finalidad 
de echarle dos alacranes muy buenos en 
caltra. No porque sean alacranes, verdad, 
sino ponerle a dos sectores muy fuertes de 
la población en actitud ~e defensa por sc:n
tirse agredidos. Es 16gtco que los franets
canos tanto los sacerdotes como la Ter
cera 

1

0rden Franciscana se · iban a sentir 
agredidos, oomo lo serían también la univ
ersidad y los universitarios, es lógico. 

"Para mí -insiste don Luis Ugalde 
Monroy, en la conversación sostenida en 
su casa, en el centro de Querétaro-, ésto es 
claro: el objetivo era truncar el procese, de 
pastoral" . · 

- ¿Y de donde provino eso? 
- ¡Allí sf, quién sabe! No sé, pero para mí 

es evidente, 
- ¿A quién beneficiaría ésto? 
- Al único que beneficia es a quien está 

aprovechando la miseria y la ignorancia, 
desgraciadamente. 

- ¿Lé- parece a usted que don Mario 
traía ... ? 

- Me parece que es un hombre que estaba 
viendo claro y pretendió oonducir la or
ganización de la diócesis en función re
almente de una pastoral que a mi me par~
ció muy bien. Es evidente que don Mar10 
Írafa, o trae, una idea clara -y un proyecto 
firme y empezó a dar los pasos. Para mí 
esta fue una mala jugada. ¿De quienes? 
¡Adivinar! Pero que sí benefitja a quienes 
se aprovechan de la ignorancia_ y la mis
eria. 

Según el principal promotor del movim
iento organizador ·de las Cajas Populares 
en Querétaro, en la diócesis de Querétaro 
el trabajo en pastoral social es aún incipi
ente y todavía no entra al campo de or~i
zación de la gente para que ella misma 

Por Efraín Mendo-za/1/1 

resuelva sus problemas; ne entra, pues, al 
meollo de la economía Y es que, justifica, 
trabajo implica su tiempo. · 

- ¡Canijo! Yo me pongo a pensar en lo 
que a mí me pasó y veo: don Mario tiene 
aquí apenas tres años. lma~nate: apenas 
alcanzan para medio empezar, apenas 
para poner un buen fundamento. No pode
mos juzgar un trabajo por tres años. Lo 
grave, lo realmente grave es lo otro: ha 
hecho más ruido lo malo que lo bueno. 
Ahora, una cosa sólida de tipo social no es 
rápido, no es posible en tres años armar un 
buen grupo. 

DESVIOS Y CORRUPCION . EN 
CAJAS POPULARES 
- A 36 años, don Luis, su trabajo de organi
zación cooperativa, ¿persiste? ¿se ha de
sarrollado? 

- Incluso- desviado, incluso corrompido. 
Don Luis no pierde su_ humor: S~be que 

lo que está diciendo son cosas delicadas. 
Quien habla lo hace con autoridad: 

"01ando empezamos ~xplica-, incluso 
muchos años después, todavía en_ los ~ 
podíamos decir que había realmente Cajas 
Populares. A la fecha no. A la fecha no 
podemos hablar de las caj~ popular~s, 
habría que hacer muchos. ~ll~s, ver m
eluso cada caja para distmguu en qué 
momento está. A la fecha ya no es exac
tamente lo que quisimos hacer, y hay 
muchas causas. ·Habría que esper.ar un 
tiempo para ver si la _semilla tuvo suficiente 
poder. 

"La verdad es que un proceso social es 
eso: vam~ a ver qué tanto la gente es capaz 
de administrarse. Yo· no me siento defrau
dado. Vamos, a Jesucristo lo mat~on y no 
por eso puede decirse: ya se acabó el 
mundo. Que yo desaparezca, ja, es lo de 
menos eso no es problema. Lo importante 
es qué tanto la semilla del ayudémonos 
todavía queda. Yo creo que no es muy· fácil 
saberlo. Una investigación, quizá, para 
examinar lo externo, porque de lo in
terno... ni la Iglesia, ja, ja. Es decir, no 
podemos juzgar. 

/ "¿Qué tanto quedará de un trabajo hecho 
· con la gente, por la gente y para la gente? 

Tiene sus bemoles ésto. Y tienen razón los 
que dicen: tenemos que enoontrar cami
nos. Es cierto, lo importante es no aban
donar el objetivo". 

- ¿Üláles cajas han abandonado el ob
jetivo? 

- Yo creo que buena parte de las cajas. No 
podría decir precisamente nombres. Hay 

El .B!'upo se constituyó en tomo a una per-
ciertos reflejos para decir, hombre, tal sonalü:l;id dominante. Est~ conste_la~i?n 

- - electiva reproduc_e1 con sus n~os de 1meta-
caja. .. & & & ción, de excluSion o de re11?-seretó8:, las 

• características de una m1crosociedad 
En 1975_ U~de ~?nr~y fue suspen<;lido regida por 11n pensamiento- mágico_. El 
en su eJereteto mlillstenal por el obispo grupo no se presenta nunca con la imagen 
Alfonso Toríz Cobián, quien lo acusó de ae una comunidad abierta, preñada de un 
"causar el escándalo de la división" Y de contagio ilimitado: al oontrario, es más 
colocarse "en franca rebeldía_ a su bien la idea de un orden cerra~o y separ-
obispo". En ese año, dice ho}'_ este ado, de . una e3!11aradería exdus1va, de un 
hombre que a sus 67 años oonserva el f~lansteno que tiende a_ encemu: no se sabe 
"caráct~r alegre ~ sf~cero" . que d_on tlf~ %1;da mur~lal~sm!fr::cto~~'.dea r! ~= 
Aorencio Egu{a V1llasenor dejó consig- hibiciones !~das al funcionamiento de la 
nado en su Ii6ro En Manos ~l Pueblo vida de grupo son explícitas y artificiales 
(1976), "las cajas tuvier?~ la ~eJor propa- cuya actuali_dad se . eterniza, son . implfcit~s, 
ganda" que . hayan rea.b1do, y la hizo ca&i contemdas en la oonetenc1a comun. 
precisamente el señor obispo" . con . la Una palabra y !!nas conductas que re-
amplia difusión que dió a la suspensión chazan la separaaón entre la razón y la 
de sus licencias ministeriales. . locurll, como entre la _vercl~d Y. el error, en 

"Tiempo después -reflexiona don Luis- prove~ho de lo 1magmano, de lo 
· d Alfi fu analógico, o del deseo, son palabras y con-

he pensa_do que tal yez .. 00 onso e ductas que insertan e~ . su movimie!]-tO la 
otra víctima de la situación de entonces, concieneta de su relatlvtdad. Su libertad 
aunque no digo que haya sido. inocente, embriagadora, el carácter precioso de sus 
puesto que tuvo el poder necesario" para descubrimientos, se pagan_ . con la per-
enfrentar a otras fuenas, de haberse ne- cepción ~e su poca. ~tab1lidad, la cual 
cesitado. · p_uede . sm duda, dificilment~ sostenerse 

Es más, cree que Toríz Cobián pudo sm eÍ Juego de otr:as separaetones que la 
· ¡ 'ó · oon estructuren y la aseguren. 

e~oontrar una so ua ~ me3or en su . - Al lado de la vida de grupo, ciertos val-
flicto, en lugar del mt~nto . de des~erro. ores se encuentran en el origen de 
Trae a su ·mente una hi_stona del_ . tiempo jeraquías nuevas y de nuevas direrencias: 
del gobierno de Saturruno Osormo, fa- la búsqueda del desear,_ la ~ueda de la 
moso por aquella orden de cerrar 1~ - libertad. Pero el funetonamiento de estos 
templos de Querétaro. valores es totalmente distinto del que se 

- A don Marciano (Tmajer.o y Estrada, puede oompr:obar en una moral de la p_ro-
obispo en los años 30s) le llegaron noticias hibiqón. Se t!ata, por ~a tr~sgres!Ó

00
n 

daban 1 h d ¡ Padr repetida, de remventar eterta onentaet 
de que an tras . ~ uesos e ~ del mundo.) Recuérdese que en . 149i los 
Gonzalo · Vega_ ( orgam:zador de la Federa españoles no representaban . al continente . 
ción de Trabajadores del Estado de europeo en ese momento se buscaba una 
Querétaro, · ·FTEQ), querían detenerlo, salida 'al bloqueo que los turcos im-
matarlo... ponían). . . 

"Vete de Cura a San José lturbide y que La distancia crítica nos impide ~oy fij31' 
allá te vayan a ver los obreros, le ordenó los proyectos_ de los unos en rela';-:tón oon 
don Marciano Además -agregó el obispo- los otros, sm _es~ablecer automát1came!1óte 

· • jerarquías y delimitar líneas de separaci n 
, e~ gobernador de GuanaJUato Y yo so~os mternas y externas al grupo ' histórioo, ~n 
a1DJ.gos, le hablo, qQe. se haga de la vtSta suma, sin medir apasionadamente las dif
gorda. A Querétaro vtenes cuando no haya erencias y sin proyectar, por t3nto, 
más remedio... . esquemas preconcebidos. . . 

' - ¡Qué diferenté, no?, exclama don Luis. Para terminar esta nota, só_lo . una disun-
EI P. Gonzalo Vega, fuerte impulsor de ción más: ¿qué pe~sará . Felipe González 

la pastoral social en Querétaro, tampoco que tanta preocupaetón llene CC?n la de-
encontró mucho eco en su obra . dentro del · marla~~!t!iosai:rJ ¡f: ~~r\~:b~e: ~':-
clero: "también se topó con piedra dura, f nsables directos de quemar las boletas 
muchos curas Io· t~maban a looo, n<? le eFectorales que jamás fueron revisadas en 
haáan caso. Lo de.13ron solo. ¡Ese nctus la elección de 1988? · Parece que los es
de sonrisa amarga que,, tenía no le llegó de pañoles t~bién 3!1dan en el tono de la 
Dios, fue cosa de acá! . democracia selectiva. 

Lo social, es más, dista mucho 
de tener relevancia dentro de la 
jerarquía, advierte Ugalde 
Monroy. "Por su . inicia~va ~e 
transformación social -eJemph
fica- muchos quieren acabar con 
el Concilio Váticano 11, inten
tando m1mm1zar sus instruc
ciones en lo social". 

&&& 
A la fecha, a casi cuatro décadas 
después de aquellos inicios, 
Ugalde Monroy oontinúa "rela_ti
vamente" vinculado a las caJas 
populares, sobre todo en "la p3'.1e 
doctrinal": Pese a las desvta
ciones del proyecto original, 
señala, "me siento realizado 
porque cumplí con lo . que me 
tocó, que fue quizás lo más 
pequeñito. Y más 9-ue· como _ pro
motor social, me . siento realizado 
como sacerdote. Y soy feliz, 
bendito sea Dios. 

Y remata: 
- Con el cooperativismo se trata 

de que cada socio ha~ realidad 
la voz del Evangelio, que la Igle
sia se comprometa, no para llevar 
gente al curato, sino para hacer 
una imagen encarnada de ese 
Dios que se encarna. ¡Estam~ 
tan necesitados de una iglesia en
camada! De otro modo, yo no 
creo, ni nadie va a creer en la lgle-
sia . . 

-COOPERATIVISMO 
Dimensión Cósmica - Visión Indígena 

Luis Ugalde· Monroy 
Querétaro . 1992 

ColecdQI:_ Cooperativa 1 
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Solidario (caritativo) 
a fuerzas 

Dígase lo que se quiera, a pesar de quien cumple fielmente su 
trabaj~ de halagar a quien le paga, siendo así también usu
fructuario de un programa de gobierno, utilizando los me
dios de difusión a su alcance, siendo los concesionarios parte 
de un sistema gobernante. 

Apar.entando así las cosas, a Un nivel internacional como lo 
máximo para el mundo en · desarrollo, aunque aquí en el país 
se de un estancamiento en los niveles poblacionales bajos 
tanto económica como culturalmente y donde la delincuencia 
va creciendo. 

F.n el caso de solidaridad no faltan las víctimas y los en
gañados, tampoco faltan los zánganos que se aprovechan del 
trabajo de las colmenas. -

Las obras públicas realizadas por la recaudaci6n de im
puestos en tiempos anteriores al presente, se deáa obra 
pública realizada por x gobernante, era el fundamento de de
magogia, - de campañas y manipuleo ciudadano. 

Hoy dándole el término de moda, se le ha llamado Solidari
dad, con el agravante de un pago extra -impuesto solidaridad
que corresponde al ciudadano que recibe un servicio público, 
tal vez sería excelente si el ciudadano . participante no pag¡lra 
otPOS iwpuestos. 

Con o. sin el título de Solidaridad, el programa de gobierno 
de cualquier partido político que obtenga el "poder'', es para 
beneficio del ciudadano, esto es, para millones de mexicanos. 
Mientras tanto, en el régimen actual, jamás sabremos cuánto 
se recauda y en que se g¡tsta efectivamente el enorme capital, a 
pesar de los dichos informes de gobierno. 

Lo siguiente pasó en el municipio de Corregidora, aquí en 
Querétaro, para no ir lejos: lleg¡t un citatorio a varias familias, 
enviado- por el juzg¡ldo municipal, -alarma, ¿qué delito com
etí?- el que citó no quiso decir quién estaba al frente de dicho 
asunto. El asunto era, cobro de lo correspondiente a treinta 
mil pesos por padre de famili11, por solidaridad, de una es
cuela primaria de el Pueblito. 

Una señora deáa: "F.scuela digna, no · consiste en edificio 
luaativo, más bien es en la responsabilidad del maestro para 
enseñar y en el aprendizaje y disciplina del alumno. 

Un señor de aspecto cansado deáa: "Francamente no puedo 
pag¡tr lo que me toca, el salario no da para tanto, ya dimos 80 
mil pesos de insaipción, luego los útiles escol_ares y uni
f<l'me obligatorio, algunos pagaron también el kinder". 

Una persona dijo: "A usted se le hace poco la cooperación 
pero mi salario es de trece mil pesos diarios". El funcionario 
se rió, casi a carcajadas y después dijo: "en ning(m lado pagan 
ese sueldo". A lo cual replicó la señora: "yo trabajo para el 
municipio y eso es lo que me paga". 

Otra señora dijo al funcionario: "Bueno, mire, para no hac
erla cansada bagamos una cosa, usted administre por una 
semana el sueldo que da mi marido, me va dando todos los 
días para el gasto más lo proporcional de agua, luz y gas. Si 
sobra se cobra y si no sobra nos deja en paz". 

El gesto del funcionario fue más serio, mientras un señor 
decía, "oiga Lic., no le da pena perder el tiempo en ésto? mire, 
venimos del trabajo y el poco tiempo que nos queda nos lo 
dan de preocupaciones. 

Después hay un dime y te cliré: ¿F.ntonces no pag¡tn? " ... no 
pag¡lffios" ¡Paguen! " ... que no pag¡lmos" "¡ .. Jto paguen pues! 
pero sepan que el Comité de Solidaridad tiene autorización 
para rechazar, -directa o indirectamente a sus niños de 
cualquier escuela". 

Y ante tal sentencia muchos pagaron, a pesar que ellos y 
otros muchos padres de familia fueron completando la es
cuela poco a poco, pues la SEP y el gobierno casi siempre las 
dejan a medio terminar, a pesar de que informan gastos ele-
vadfsimos. -

Lo que no tiene vuelta de hoja es lo siguiente: si es solidari
dad auténtica, entonces es voluntaria la participación, si hay 
acoso contra los niños o amenazas contra los padres de fa
milia, están obligando, entonces deja de ser solidaridad, será 
otra cosa pero no eso. 

F.n último de los casos que se haga una encuesta so
cioeconómica entre los involucrados y a partir de eso sea la 
cooperación y - además alguien debe pedir cuentas con
cienzudamente, pues en la mayoría de los casos los costos no 
son reales: se debe demostrar respeto por los que cooperan. 

El Estado-historiador IR ve todo 
con optimismo; Gonzalez Llaca 

Primeros· debates sobre los 
libros de historia en 
Querétaro, el viernes 9 

Por Ricardo Moreno M endoza 

Muy a tiempo, lá mañana del viernes 9 de octubre, se 
inician los trabajos del ''foro para el Análisis de los 
materiales para la enseñanza de la Historia de México en la 
&lucación", con la participación de más de 100 personas 
entre quienes se encontraron investigadores, pedagogos y 

. padres de familia, convocados por las autoridades educati
vas en 'la entidad. 

Después de la lectura de las 40 ponencias presentadas se 
inició el análisis. El Dr. Edmundo González Uaca -ex 
diputado federal, ex repi;esentante del gobiern·o de 
Querétaro en el DF y delegado estatal de la Secretaría de 
Desarrollo Social, mencionó que es una paradoja que en el 
libro de texto se haga un análisis histórico del presente por 
parte. del F.stado-historiador. Que debe ser el binomio 
alumno-maestro quienes hagan el análisis. Los Histori
adores-F.stado lo ven todo (lo presente) con un gran op
timismo. 

El Profr. Jaime Santana mC!}ciona que los autores de los 
libros no eran descuidados en su quehacer, qué todo estaba 
bien ·planeado -para presentar el trabajo en esa forma. 

La mayoría de los participantes estuvo de acuerdo . en que 
existe en los libros un trato desdeñoso a los Niños Héroes y 
les disgustó la desparición de El Pípila. ¿Por qué?. 

La Dra. Guadalupe 1.árate Miguel, directora del Centro 
Regional INAH, dice al respecto que El Pípila es una re
presentación de una masa anónima en los grandes acontec
imientos, . estos héroes anónimos son irrenunciables en el 
"Santoral Laico". · 

La historia no estudia lo que sucede una sola vez, sino 
fenómenos que se repiten en cada tiempo y lugar, no es un 
cuento, ni es árido, ni aburrido, es algo a!)ª8ionante y más 
impactante que cualquier novela. 

El presidente de la asociación de Padres de Familia de 
Querétaro, recordó a sus viejos · maestros y la forma tan 
brillante de exponer la historia, resaltó la labor del maes
tro. 

Hubo intervenciones en donde se analizó filosófi • 
camente mencionando el sentido epistemológico, el 
estructuralismo, funcionalismo, pero el Profr. Rogelio 
Agufrre mencionó que esa terminología de investigadores 
muy especializados no era la conveniente para manejarle 
con maestros de primaria, quienes realmente son los pro
tagonistas 'y también mencionó: "es lógico que si el gobi
erno es el encargado de la educación examine los textos 
históricos hacia su política". 

Se mencionó que los métodos auxiliares didácticos sean 
con miras al siglo XXI qué ya está a la vista. Formación de 
videocasets, equipo de T.V. con parabólica, circuito cer
rado de T.V. en fin, los grandes adelantos de la tecnología 
dentro de las aulas, los alumnos siempre superan las espec
tativas que el educador se propone, los límites los tiene uno 
en su mente. 

La doctora Guadalupe Zárate quería continuar pero el 
coordinador del evento cerró el diálogo ya eran casi las 3 
de la tarde. 

Ella mencionó que le hubiera gustado hacer notar el uso 
más continuo de la edqcaci6n a trtavés de los medios 
masivos de comunicación, como la radio y la televisión. 
Había al final prisa por terminar. 

El Lic. Luis Felipe Sánchez Hernández, coordinador 
general de la ·USEBEQ terminó un poco con el encanto al 
decir que hay en el estado teleaulas sin antena parabólica y 
T.V. y Telesecundarias sin corriente eléctrica "aunque la 
creatividad del maestro todo lo suple". 

Se comentó que el gran mérito de estos libros ha sido la 
unificación tan grande que se ha logrado y · el interés por 
discutirlos, pues ''pocos libros han sido tan leídos y com
entados". 

El escándalo que tiró a 
Collor 

Mar ice la Chávez//1 y última 

El gobierno del Brasil es acusadÓ de corrupción 
en el manejo de las finanzas, delitos de cor
rupción y evasión de impuestos, asociación delic
tuosa y falsificación de documentos. Acusado de 
crímenes de responsabilidad. Mucho de ésto 
manifestado por el hermano menor del 
presidente: Pedro Collor de Mello. En mayo de 
este año, diría: "el presidente y su ex tesorero de 
campaña, Paulo César Farías, están en la cima de 
un monumental esquema de poder paralelo dedi
cado al ejercicio de la corrupción". Se estima que 
por estas acciones · se captan millones de dólares 
ilegalmente doode Parías serla el cerebro f Col
lor de Mello (el presidente) por ello recibía 70% 
de las ganancias ilegales. 

Pedro Collor de Mello acusó a su hermano, de 
beneficiarse _ de una red de corrupución y tráfico 
de influencias montadas por el empresario César 
Parías. 

La denuncia trascendió, y el presidente es cues
tionado desde la Cámara de Diputados. Las dipu
taciones de diferentes partidos políticos, donde el 
PT mantiene una buena representatividad como 
oposición ha solicitado a petición del pueblo el 
/mpeachmenl (impedimento-revocación del 
cargo municipal). 

Pese a los esfuerzos por comprar adeptos, en 
buscar amparo y pedir a la nación su apoyo, el 
presidente Collor de Mello será llevado a juicio 
político, decisión emitida por la Cámara de Dipu
tados, con 441 votos a favor del impeachment, 38 
votos en contra y una sola abstención. Juicio 
político a Fernando Collor de mello por "los 
crúnenes de• irresponsabilidad y corrupción". La 
Cámara a¡:rob6 separar al mandatario por es
pacio de 180 días a su cargo, mientras la Cámara 
de Senadores prepara el enjuiciamiento. Si el 
fallo es en su contra, el presidente Collor de 
Mello, además de no participar, en política 
(asumir otro cargo) por lo menos en 10 años, y si 
se le comprueban otras acusaciones incluso su 
libertad está de por medio._ 

Indudablemente que la presión del pueblo en 
las calles, y la transparente acci6n de la Cámara de 
Diputados del Brasil, han hecho posibles este caso 
tan especial en la historia del Brasil, saliente ape
nas del régimen dictatorial. Sin duda, que _ la 
oposición· dentro del parlamento brasileiro tiene 
su gran peso, pero no sólo dentro del . local en s( 
mismo, sino ·sobre todo un gran despliegue popu
lar que· se manifestó en las marginalidades, en las 
periferias, y en los lugares más sobresalientes 
como Pernambuco, Brasilia, Río de Janeiro, 
Rondonia - (donde todos los empleadós -públicos 
tuvieron permiso de participar en las grandes con
centraciones para protestar contra el gobierno). 

La coyuntura política favorece 
nuevamente a Lula. Lo más acertado de este 
hecho, ha sido que las grandes convocaciones 
para el Impeachment han sido llevadas a cabo por 
las multitudes Petistas (PT), por las centrales obre
ras democráticas como la CUT y diferentes or
ganizaciones sociales, sin negar la adhesión de 
ciudadanos inconformes con la política del regi-
men Collor. _ A 

F.n 1995, Brasil deberá tener nuevo gobofhante, 
y en 1994 la campaña electoral ha de ser suma
mente candente· después de estos acontecimientos, 
que sin duda alguna, ayudará a recomponer las 
fuerzas internas -del PT. Y no neg¡lIDOS que, para 
América Latina el que un PT de Brasil se ponga a 
la cabeza del movimiento de los pobres, traerá 
una rica e histórica correlación de fuerzas que, 
habrá que incrementar la esperanza liberadora 
del Continente Americano pese a los huracanes y 
m~ ,t.,.J NPnliru.rnli~mn ., - . _, _,,/ ~ ' 

ACLARACION 
El Comité Ejecutivo Municipal del 
Partido- de la Revolución Democrática 
comunica a sus ·militantes en el 
municipio de Querétaro .que el 

NOVIEMBRE DE 1992 á las 10:00 horas, 
en lugar de1 sábado 7, como se indicó en 
la -convocatoria correspondiente. 
Pendiente informar el lugar. 

' 

-PRD PRIMER CONGRESO MUNICIPAL 

se llevará a cabo el VIERNES 6 DE 

¡ DEMOCRACIA YA, PATRIA PARA TODOSf 

Comité Ejecutivo Municipal -de 
Querétaro 
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Atentan contra el proyecto cooperativo en la EST No. 1 
~ras denunciar el intento de destruir el proyecto coopera
tivo que se ha desarrollado en la ·escuela secundaria 
técnica número 1 -ubicada en el barrió del Retablo-, el 
profesor José Guadalupe Navarro, asesor del consejo de 
Administración de la cooperafrva·de consumo "La Odisea" 
demandó que las autoridades educativas de la entidad 
intervengan para evitar q.ue se impongan los interese_s "de 
unos cuantos por encima de la Educación'' y se pronun
cien en respaldo de todo proyecto cooperativista, inspi
rado en el artículo tercero constitutuc.ional, en virtud de 
que procura "desarrollar en los alumnos hábitos de pre
visión, cooperación, auxilio mutuo e iniciativa". 

En la EST 1, explicó el profesor, la cooperativa fue 
fundada hace 27 años pero fue has'ta 1991 cuando fue 
~•rescatada" pues había estado concesionada a particu-

Rechaza a·cusaciones García 
. Chávez, de la Caja Alianza 

El señor Mario García Chávez, vicepresidente del Con
sejo de Administración de la Caja Popular Alianza, ubicada 
en la colonia Reforma Agraria, rechazó las acusaciones 
presentadas ante este semanario por el · señor Alfredo 
Cruz Hemández, president~ de ese organismo. Aseguró 
que en asamblea de socios -70 presentes- el pasado 30 de 
mayo éste último fue destituído de su cargo debido a so
spechas de ser responsable de faltantes en dinero y'4ocu
mentos por 25 millones de pesos. Dijo que días después 
fue presentáda una demanda formal por fraude y abuso de 
confianza "contra quien resulte responsable", luego de 

·que incumplió en la entrega de documentos, no obstante 
haberse comprometido por escrito el 6 de j,unio. 

En nuestra redacción, García Chávez admitió que la Caja _ 
Popular Alianza se encuentra jurídicament irregular y 
"carece de presidente del Consejo de Administración y 
Gerente". Molesto porque, dijo, Cruz Hemández 
"quiere que la gente desconñe de mí" y "no salgan a la luz 
las anomalías de que es responsable", García Chávez dijo 
que tiene previsto convocar a asamblea para reestructurar 
el cuadro directivo de la caja, la que, sostuvo, no ha dejado 
de funcionar pese _a estos problema_s. 

Violento desalojo . de 
comerciantes en la ,Privada 

- Guerrero 
A las 7 de la mañana del sábado 10, varias ®cenas de 
inspectores municipales desalojaron violentamente a unos 
60 comerciantes apostados en la Privada Guerrero, junto al 
Mercado Escobedo de esta ciudad. Dos horas despuésJos 
vendedores -algunos de los cuales llevan allí 12 años
volvieron a instalarse. De acuerdo eón informes propor
cionados por Sergio Jerónimo Sánchez y Rosalío Olguín, 
dirigentes del Frente de Organizaciones Sociales Inde
pendientes, siete personas -entre ellas dos niños y una 
mujer recién intervenida quirúrgicamente- resultaron le
sionados en la acción. 

"Los inspectores actuaron como vándalos, con lo cual la 
autoridad demuestra su poca voluntad para negociar". 
Esto ocurre dos días después de que los dirigentes del 
Frente acordaron con ·el secretario del Ayuntamiento, 
Mario Quiroz Gatica, reunirse el martes 13 para buscar 
soluciones a las demandas de esa urganizadón relaciona
das con el comercio ambulante. Demuestra además un 
•~trato diferenciado" hacia nosotros, puesto que en el 
primer cuadro se ha visto a comerciantes favorecidos con 
permisos por pertenecer a grupos no independientes. 

Por último, señalaron que ésto se agregará a las protestas 
que manifestarán durante la movilización que habrán de 
realizar el_próximo jueves 15 por la tarde, a la que están 
convocadas las más importantes organizaciones sociales 
independientes, según se informa en nota aparte. 

Foro sobre los libros de 
historia 

Varias decenas de docentes, pedagogos, dirigentes políti
cos y funcionarios públicos participaron en el Foro para el 
análisis de los nuevos libros de historia, convocado por la 
Unidad de Servicios para la Educación Básica del esta
dode Querétaro (USEBEQ), el viernes 9. Se analizó el 

lares, en violación de la normatividad _que marca la propia 
SEP. Ahora, ante la proximidad de la renovación de los 
cuerpos directivos de la cooperativa, la dirección de la 
esc!lela }ia iniciado una "campaña de confusión y de
s-acreditación del proyecto cooperativom llegando incluso 
al boicot". La dirección, abundó, está planteando que la · 
cooperativa vuelva a concesionarse a particulares, _,.no 
obstante que-ésta ha representado saldos favorables para . 
la escuela, pues en tan solo un año arrojó una utilidad de 23 
millones de pesos, destiándose el 40 % a los socios, otro 40 
a la escuela y el 20 restante se destinó como fon(lo de 
reserva, según lo marca la norma. "Somos capaces de 
administrar la cooperativa, como proyecto es viable, y esta
mos dispuestos a defender el proyecto, con un, carácter 
eminentemente educativo", e,:'tplicó. 

Desalojo 

contenido de los textos lo mismo que lo relativo a la meto
dología para el aprendizaje. Se abordó lo relativ_o a la pre
cisión de algunos hechos, la .. desaparición" de algunos 
personajes", así como las implicaciones políticas de los 
contenidos. Se enfatizó también en la enseñanza 
indígena. 

PDM: ¿Luchar por el reino de los · 
cielos o por las presidencias de la 
tjerra? 

La dirigencia estatal del PDM sostuvo que más que u 
Partido Católico "se necesitan ciudadanos,_pero católicos 
de verdad, que den testimonio con hechos deJa libertad y 
la justicia que predica el Cristianismo";religión "que aún 
une a los mexicanos". De organizarse un partido .. 
"católico" el cristianismo se dividiría en sectas "que ya no 
lucharán por el reino de los cielos sino por las presiden
·cias de la tierra". De ser congruentes, afirma la dirig.encia 
pedemista, "los católicos tendríamos que apoyar á los 
católicos y no les dejaríamos a los protestantes otros 
puestos". 

Si~ debates, la sesión 
legislativa del viernes 

En la sesión ordinaria del viernes pasado, la Legislatura 
estatal autorizó al ayuntamiento de Pedro- Escobedo la 
subasta de vehículos y muebles de su propiedad y se ap
robó la jubilación · de los empleados Josefa_ Sánchez, 
Guillermo Aguilar, María Perez Trejo y David Olvera. 
No hubo discusiones. 

·110. aniversario del Grupo 
de Danza Xochiquetzal 

Con un evento cultural, en la esquina de las calles Cerro 
del Peñón y Cerro del Cimatario, la noche del domingo 11 
de octulire se celebró el 11 aniversario de la fundación 
del Grupo de Danza Xochiquetzal, que dirige el maestro 
Eduardo Colín !barra. En presencia de funcionarios mu
nicipales y estatales, también se realizaron actividades 
conmemorativas del aniversario de la colonia. 

En el próximo número 

A LOS DEMOCRATAS Y 
SIMPATIZANTES 

EN EL -ESTADO DE 
OUERETARO; 

El · Comité _Estatal ·aeJ Partido 
Demócrata Mexicano en el estado de 
Querétáro, CONVOCA a sus 
miembros y simpatizantes interesados 
en la formación del Frente de 
Usuarios y Consumidores de 
Querétaro (FUCOQUE), a la 
Reunióa General con el único fin de 

. poner en marcha la constitución de 
dicho organismo. 

La reumon será presidida y 
coordinada por el Pres_idente Estatal · 
del PDM y se llevará a cabo el próximo · 
domingo 18 de octubre de 1992?->~ las 10 
horas en punto; en -la Sala de Juntas de 
dicho Coínité, sita en Dr. Lucio # 30, 
Barrio San Francisquito, !le la ciudad 
de Querétaro, Qro. 

&to con fundamento en el Art. 33, 
inciso a) de los Estatuto~. Esperamos-tu 
puntualidad, pues invitaremos también 
al Pueblo de Querétaro posterfonn~nte. 

POR EL COMITE ESTATAL 
DEL PDM 

J. CRUZ RIVERA PEREZ 
. . Presidente 

MA. CONCEPCION 
ROPRIGUEZ BALDERAS 

·Secretaria de Organización 
Informes al T-tl. 14-55-75 

La mitad de l.os viejos negocios queretanos subsisten al embate de la 
transformación industrial y mercantil de los últimos 30 años, afirma lldefonso Real 
Mora, dueño de La Casa Colorada, una vinatería fundada durante la Revolución 
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PANORAMA POLITICO 
+ Crisis de los partidos 

+ Movimientos internos l6gicos 
+ Sólo algunos sobrevivirán 

Alf,:edo Bote/lo 
. Ef pnsente siglo principió para México con 

una dictadura de un solo b.ombre, PORFIRIO 
DIAZ, que duró en el poder durante ·treinta y 
seis años, siendo depuesto por un movilneinto 
armado revolucionario encabezado por 
FRANCISCO l. MADERO cuya consigna'-era 
el Sufragio Efectivo, No Reeleccióq. 

Dicho movimiento armado concluyó 
formalmente con la promulgación de la 
Constitución el 5 de Febrero de 1917 en esta 
ciudad, sin embargo se pacificó el país entero 
basta' el año de 1929 con el pacto de Querétaro 
convocado por PLUTARCO ELIAS CALLES 
que dió origen al Partido Nacional 
Revolucionario que • la postre seria lo que hoy 
conocemos como Partido Revolucionario 
Institucional. · 

México comenzó a transitar por el camino 
del partidismo y pan acceder el poder se 
suponía que ya no era mediante los 
m•,vímientos armados, sino mediante las 
luchas democritas que deberían tmer su 
máxima expresión el día en que se efectuaba el 
sufrapi de los ciudadanos integrados en ui;a 
padrón. . 

Sin embarg9, todo se había adecuado pan 
que ~ Partido Revolucionario Institucional, 
faen cul el partido único m el país I basta 
1988 en quien dominaba ciertamente el 
concierto nacional, con a1gúnas dádivas que 
otorgaba a los partidos llamados de o~sición 
con algúnas concesiones para Congresos 
Leales o el federal y alguna que otra 
presidencia ~unicipal, algunas pan ser 
sinceros reconocidas por el triunfo arrollador 
obtf-nido. 

· Luego de vivir la decena triaka b~ los 
regímenes de LUIS ECllEVERRIA 
ALVAREZ Y JOSE LOPEZ PORTILLO, 
cemo que la sociedad eme111:e y se exeresa, 
por medie de organismos sociales y políticos, 
por lo gue comienzan ver enarosadas sus lilas, 
viendo. que es posible actuar en la vida política 
del país con este tipo de Incursiones. 

Principalmente la sociedad aborda ·los 
organismos empresariales y el Partido Acciói;a 
Nacional, que ~centúan su presencia en la vida 
social y política del país; por lo que respecta a 
los sectores de izq1,1ierda comenzaron a 
participar abiertamente ·en política, luego 9ue 

· a mediados de la época de los setentas se dio la 
"apertura política" idtada por el · que fué 
Secretario de Gobernación JESUS REYES 
HEROLES (q.e.p.cl), terminando induso, no 
dtl todo, con tácticas de guerrilla en distintos 
estados del paí~ pero principabnente en 
Guerrero_ y . Morelos. 

Es en 1986 cuando el sistema tiene su primer 
aviso serio, ya que el caso Chihuahua con 
FRANCISCO BARRIO TERRAZAS al 
frente, se toma de interés nacional e incluso 
internacional, conduyendo con la imposición 
del candidato del -Partido ReYolucionario · 
Instit.ucional FERNANDO BAEZA, que a la 
postre resultaría buen r.bemador, 

Las protestas, pero a a vez la frustración se 
dan, pero no obstante pareciera que el sistema 
no quisiera reconsiderar su posición y 
pretendía seguir con añejas prácticas que le 
habían asegurado su estabilidad 
corporativistas durante más de cincuenta 
años. 

Para las ' elecciones de 1988 llega a la 

cúspide el resu~mlento ciudadano, ya sea de 
las lzctuierdas o de las d~has en contra del 
sistema y el presidéncialismo cuyo soporte 
en el Partido Rnolucionario Institucional; 
por. un lado el Partido Acción Nacional con uil 
candidato emergido de las filas empresariales 
y carismático, MANUEL J. CLOUTHIER 
DEL RINCON (q.e.p.d) y por otra parte eJ 
Frente Democráta Nacional (PPS-PARM- · 
PFCRN) impulsado en un principio por el 
propio sistema, pero que finalmente 
representó la opción de lzguierda cuando se 
hace la alianza Dual del Frente y el Partido 
Mexicano Socialista haciendo causa común 
en favor de CUAUHTEMOC CARDENAS 
SOLORZANO que babia salido de las mismas 
entrañas del Sistema Político Mexicano 
dentro del cual logró la gubernatura de su 
estado natal, Michoacán. 

Con un resultado cuestionado, el candidato 
del Partido Revolucionario Institucional . 
CARLOS SALINAS DE GORTARI, con 
apenas poco más del cintuenta por ciento de 
los sufragios emitidos, es declarado eltcto y 
toma posesión de su canJO, incluso con el 
estigma de la ilegitimidad que es pregonado 
por los principales p11rtidos opositores. 

A base de golpes espectaculares, contra 
líderes obreros caciquiles o empresarios 
corruptos, CARLOS SALINAS DE 
GORTARI, comienza • recobrar credibilidad 
en su rigun presídencia~ e incluso comienza 
realmente a convivir ~ dialogar con los 
opositores, al grado tal que uno de sus 

r.rimftlOS actos de gobierno fué el asistir al 
nforme del Primer Gobernador de oposición 

en un esüdo del país, el panlsta ERNESTO 
R.UFFO_ APEL, lo que dió ¡•uta pan 
comprendel' cuál podria ser tratado a 
futuro que pudiera tener p11ra con ese 
partido. 

Uno de los programas medulares de la 
administración ,alinista, siil lugar a dudas es · 
el de SOLIDARIDAD, ,ue pretende ser . 
utili7.ado en la mayoría de as veces con fines ' 
partidistas e Incluso se llegó • considerar la 
posibilidad de la · creación del Partido 
Nacional de la Solidaridad antes de las 
elecciones de 1991, pero Incluso su 
·Utilización partidista ha sido 
contraproducente porque eso hace que los 
ciudadanos se s~ntan engañados. 

El Programa Nacional de Solidaridad ha 
prendido de tal forma en algunos estados de la 
república, que ha ·rebasado a la capacidad de 
«¡optación del Revolucionario Institucional, al 
grado tal que su anterior tnb~o de gestoría 
h11 quedado desfasado y con ello en muchos 
sectores se encuentra descobijado. 

Así las ~osas, entramos a la última década 
del siglo XX y nos encontramos con 
sorpresas 11111yúsculas, tales como la caída del 
Muro de Berlía o la transformación de la 
Unión Soviétka y el bloque de atrás de la 
cortina de hierro, lo que da motivo a la 
reflexión. 

Pero no para allí la sorpresa, sino también 
vemos cómo se encuentran sumidos en una 
crisis grave los partidos políticos, no · 
solamente en México sino en el mundo 
entero, y si no tenemos un hotón de muestra 
con ALBERTO FUJIMORI en el Perú o 
ROSS PEROT en lo que se supone se vive la 

democracia perfecta, los Estados Unidos de 
Norteamérica. 

Todavía más la vía del sufragio universal, 
sufre en el presente sexenio, varios reveses, 
con la designación de gobernantes interinos o 
sustitutos en los estados de Yucatán, Estado 
de México, Tabasco, Guanajuato, San Luis 
Potosí, Jalisco, Zacatecas, Tlaxcala, 
Veracroz y Michoacán, si la memoria no me 
falla, ya sea por conAictos postelectorales o 
por ser llamados al gabinete o al 1>3rtido en el 
poder. 

Lógicammte esa solución a los connictos 
postelectorales; como en Michoacán, 
Guanajuato, Tabasco y San Luis Polos~ nos 
hace ver que existe I• crisis de los partidos 
.políticos y principalmente del propio 
Revolucionario Institucional, que en algunos 
casos no h• podido defender sus triunfos y en 
otros ha querido sin tenerlo arrebatarlo. 

Ante este panor,ama, ,que pareciera ir 
encaminado para desalentar la vía del 
sufragio .universal y en consecuencia la 
credibilidad en los partidos políticos, 
considero que pocos ciudadanos y partidos 
podrán sobrevivir con ia esperanza del 
respeto al sufragio efectivo, como inició la 
lucha revolucionaria que tiró la dictadura de 
un hombre y que hoy pretende terminar con la 
de un partido político,. una a pr-incipio de siglo y 
otra a finales del mis~. 

POl,t LOS PARTIDOS POLITICOS 
Aun cuando no se aprecie • simple vist,11, la 
decisión de EDUARDO VILLASENOR 
GARCIA; pan f!el)ararse por un año de su 
cirgo gubernativo en el vecino estado de 
Michoacán, causó desencanto y desalientos 
entre quienes militan en el Parti4o 
Revolucionario Institucional, lo que . 
seguramente re0ejará en el proceso electoral 
de 1994. 

lnduso en 11lgunos priístas acostumbrados a 
ir a lo que se lé denomina "la cargada", dicen 
que ahora en lua,r de andar buscando quién 
será el candidato, deberán buscar quién será 
el int«ino, bueno esto es lo que se dice en los 
propios círculos partidistas. · 

Además muchos de ellos ~ sienten 
traicionados, por lo que consideran 
negociaciones copulares, pero aún y eso 
ofrecer seguir disciplinados, con la esperanza 
que una vez que se íinne el Tratado de Libre 
Cometclo y se r.efunde el Partido 
Revolucionario In~titucionál, volverán los 
tiempos mejores. 

Como bomba en k opinión nacional cayó el 
-anuncio de sépanción del Partido Acción 
Nacional, por parte de ·connotados personajes 
de ese Instituto Político como PABLO 
EMILIO MADERO, JOSE GONZALEZ · 
TORRES, JESUS GONZALEZ SMALL, 
EUGENIO ORTIZ GALLEGOS y seis más, 
por considerar que los dirigentes actuales se 
están apartando del espíritu para el que fué 
creado. • 

La verdad que ese movimiento interno, se da 
producto de la· recomposición que están 
tendiendo los partidos políticos y de frente al 
proceso de readecuación estatutaria que se 
dari en una Asamblea Nacional-ptogramada 
para efectuarse el pl'Óximo mes de noviembr,e 
en nuestra ciudad. 

Situación similar, pero en menor escala, se 
dió -'º nuestro estado cuando ROD,OLFO 
MUNOZ LAMBARRI, CONSUELITO 
MFJIA y el doctor FRANCISCO UGALDE 
AL VAREZ junto con otros miembros, 
anunciaron s_u retiro de Acción Nacional, 
argumentando lo mismo que hoy sus mayo~s 
hacen. · 

Ahora se tendrá que esperar, pan ver qué 
pasari con ese grupo de panistas que se 

Dr. Juan B .. Loría di~~ 
retiran y con 
los que 
seguramente 
seguirán al 

Médico 
Eguiarte· 
cirujano (UNAM), 

Maestría en psicología clínica 
(UAQ), Sexología (IMESEX) y 
Pslco-terapeuta familar y de 
pareja (ILEF) 

Comunica a sus pacientes y amigos el cambio de su 
. consultorio a la --

C I Í n ica Familiar Querétaro 
Ezequiel Montes 7 · sur 

Tel. 12-42-06 
En donde continuari atendiendo (previa cita): 

disfunciones sexuales, disturbios emocionales y 
problemas familiares y conyugales 

.............. 
GRABESELO EN LA MENTE 

ARLI-MUEBLES ES DIFERENTE 
CALIDAD-PRECIO-ATENCION 

CONOZCA NUESTRO SISTEMA DE 
CREDITO Y APARTADOS 

QUEREMOS SERVIRLE 
ACEPTAMOS TARJETAS 

JUAREZ NORTE 44, CENTRO 
TEL: 12-95-81 

ColchónDERBYindividual $110,00> 
ColchónDERBY matrimonial - $140,(lX) 

HASTA AGOTAR EXISTENCIA 
COM'EDORES RECAMARAS 
COLCHONES APOLILLADOS 

SALAS ... Y MUCHO MAS 

frente de 
Acción 
Naciona~ pero 
lo que s1 es 
seguro que no 
por la salida de 
esas personas 
se acabará ese 
partido ni 
menos aún se 
perderá 
efectividad y 
tampoco. que 
variarán sus 
princ1p1os de 
doctrina, 
máxime si 

·varios de ellos 
se están 
llev•ndo a la 
praxis por el 
propio 
gobierno 

· salinista. 
Los pepinosocialistás, que encabezan 

ENRIQUE POZOS TOLENTINO y . su 
esposa MARIA ANTONIA PEREZ SOSA, 
siguen teniendo importante presencia en los 
medios de comunicación, emitiendo opiniones 
de diversos tópicos. 

También habían an.unciado una serie de -
manifestaciones para el día cinco de octubre, 
sin tomar en cuenta que ese día estaría 
presente el Presidente CARLOS SALINAS 
DE GORTARI, por lo que se tuvo que llegar a 
un acuerdo, para que en lugar de dar a -
conocer su inconformidad por medio de 
marchas o mitines lo hicieran por medio de 
desplegados insertos 'en los periódicos 
locales. Movimiento que estaba programado 
realizar , mediante la Alianza N,acional de 
Trabajadores, reclam~ndo principalmente 
vivienda y mayor número de concesiones de 
autotranspo.rte. · 

Por lo que ve al Partido del Frente 
Cardenista· de Reconstrucción, precisamente 
escasamente se de.ja "er y ya por lo menos su 
diputado local ESTEBAN DARIO LUNA 
MARTINEZ asistió a la sesión del viernes 
anterior del Congreso Estatal en su carácter 
de vice-presidente. 

No únicamente en la zona urbana, sino 
principalmente en varias comunidades 
runles¡ el Partido Demócrata Mexicano que 
encabeza en nuestra entidad J. CRUZ 
RIVERA PEREZ, sigue con su labor •de 
afiliación y convencimiento, con la esperanza 
dé obtener el registro definitivo en las 
elecciones que se efectuarán en 1994. 

En tanto el Partido de la Revolución 
Democrática,. luego de solidarizarse con sus 

_ compañeros de Michoacán, esperan 
concentrar sus baterias en su reunión del mes 
próximo donde,- esperan nombrar su nuevo 
dirigente; De los demás partidos, como ya lo 
he dicho, no se ven. · · 

DE TODO UN POCO 
Todo un éxito resultó el encuentro legislativo 
México-España, que se efectuó en nuestra 
ciudad, 'destacando en el acto fiaal la 
presencia de dos queretanos y líder,a de 
fracciones partamenta,rias... FERNANDO 
ORTIZ ARANA por el PRI y DIEGO 
FERNANDEZ DE CEV ALLOS por el PAN ... 
Nuevamente hacemos un recordatorio, • 
nuestros aw,igos lectores que el próximo 0n 
de semana, se efectuará en las instalaciones 
del Instituto .Asunción un congreso. de 
diversas instituciones educativas con temas a 
propósito del V Centenario de 
Evangelización en América... este evento lo 
organizan la Fundación Pro-Difusión del 
Medio Milenio de EvanJelización en 
América, A.C. y la Federacion de Escuelas 
Particulares, apoyadas por la propl• 
Secretaría de Educación de Gobierno del 
Estado y la Unión Estatal de Padres de 
Familia ... En otro orden de ideas, la sesión del _ 
'Viernes anterior del Co~reso Estata~ pasó 
sin pena ni gloria, ya que unicametne se le dió 
cabida a cinco iniciativas de decretos de 
jubilación y se le dió cw:so al que autoriza la 
venta de varias unidiides vebiculares del 
Ayuntamiento de Pedro Escobedo... Pues 
resulta que al parecer se concesionará el 
basurero municipal . a una empresa 

· denominada Environ~ental Flui4, loe., que 
deberá invenir aproximadamente SO millones 
de dólares... la concesión se espera dure 
veinte años... por lo que al parecer 
únicamente resta la aprobación ~e la 
Legislatura... la medida podria ser buena, 
pero quien sabe si la más adecuada." Sen 
hasta el 15 del presente mes que se efectué la 
elección del Comité Directivo del Sindicato 
Unico de Personal Académico de la UAQ y 
todo al parecer se encuentra en favor de la 
reelección de CARLOS SIERRA SALCEDO 
que encabeza la planilla "Diálogo y 
Concertación" contra el candidato 
independiente ROBERTO CINTORA 
ALMANZA... Por San Juan del Río, quien 
renunció a su cargo al frente de la CANACO 
local fue ALFREDO DIAZ DURAN y por lo 
pronto queda . en su lugar DAVID 
LAMADRID BARRERA basta nuevas 
elecciones... El Obispo Monseñor MARIO 
GASPERIN GASPERIN partió a Santo 
Domingo, para estar presente en los trabajos 
de la CELAM y en los actos conmemorativos 
del Medio Milenio de Evangelización en 
América... Por hoy es todo, espero estar con 
usted no sin antes realizar la siguiente 
pregunta: ¿Para qué órgano de gobierno se 
habi1itó como estacionamiento la calle de 
Guillermo Prieto, no obstante estar 
prohibidos l~almente este tipo de 
estacionamientos. esperando esür con el 
PANORAMA POLITICO en EL NUEVO 
AMANECER DE QUERETARO. 



El encuentro 
simbolismos: 

de legisladores, lleno de 
Burgos 

España y México, eli condiciones para integrarse 
-en proyectos transcontinentales: parlamentarios 

El diputado queretano Femando Ordz Ai11n■, 
presidente de la Gran Comisión de -la Cámara 
de Diputados de México, dunnte los trabajos 
de la VI Reunión Interparlamentaria México
España, en Querétaro. (Fotos de Jesús 
Ontiveros) 

En el marco de la inauguración de la VI 
Sesión Interparlamentaria México-Es
paña, realizada en el Teatro de la 
República de esta ciudad, el lunes 
pasado, el presidente del senado de 
España, Juan José Laborda Martín 
afirmó contundente que ambos países 
están en condiciones de integrarse en 
proyectos de dimensiones continentales 
y transcontinentales, "sin que por ello 
sus identidades se vean menoscabadas o 
absorbidas". 

En tanto, el presidente de la República 
Mexicana, Carlos Salin~s de Gortari, 
aseguró que 1992 "es un año que nos re
cuerda los primeros contactos y encuen
tros de españoles y los habitantes de la 
tierra de la hoy América Latina, un año 
para avanzar en la consolidación de los 
proyectos, intercambios y cooperación". 

En su discurso pronunciado, acom
pañado por el gobernador del estado, 
Enrique Burgos García, Salinas de Gor
tari aseguró que mantener abiertas al 
intercambio las zonas económicas que 
ahora se van constituyendo, "es un 
beneficio para nuestros paises y podrá 
dar mayor dinamismo a la económía mun
dial''. 

Dos díilS después, al chmsurarse los tra
bajos en las instalaciones del Archivo 
Historico, las dos delegaciones ~rtici
pantes en esta reunion interparlamen
taria, reconocieron que en esta época de 
rápidos y profundos cambios del esce
nario internacional, "sólo el estricto cum
plimiento de las normas del derecho in
ternacional garantiza una convivencia 
pacifica, res~tuosa y civilizada entre las 
naciones". 

Al abordar el problema del nar
cotráfico, los legisladores españoles y 
mexicanos destacaron la importancia de 
apoyar desde sus respectivas Cámaras 
un Tratado de cooperación en esta 
materia, en virtud de los peligrosos 
cauces que ha tomado el fenómeno .e.n 
los últimos años. 

Por su parte y al dar por concluida esta 
reunión -que duró tres dias-, de los dos 
paises, el gobernador Enrique Burgos 
García, indicó que hubo trabajos reales y 
objetivos, "pero también esta es una reu
nión llena de simbolismos. Al medio 
milenio del encuentro de estos dos cultu
ras, hoy la crónica de Querétaro dejará 
testimonio de que parlamentarios es
pañoles y congresistas mexicanos, se 
reunieron aquí; en esta tierra prócer 
para debatir, analizar y proponer''. 

ormente ... 

Querétaro, Qro., semana del 12 al 18 de apto de 1992 7 

Relaciones entre la Santa Sede y 
los gobiernos . o estados nacionales 

Mariano Amaya Serrano/1 

' El restablecimiento de relaciones diplomáticas entre el gobierno de 
México y El Vaticano obliga a una reflexión. El autor, ex secretario 
general de la UAQ, estudió en la Universidad Gregoriana de Roma 
y tiene . estudios superiores en Sociología. 

Además de los Concordatos que se han 
establecido entre la Santa Sede y algunas 
naciones, se pueden concertar otros tipos 
de pactos, los cuales pueden tener carac
terísticas especiales en cada caso. 
Con el fin de ilustrar a los no peritos sobre 

estos acontecimientos jurídicos, expone
mos los conceptos más importantes que 
intervienen en este tipo de relaciones. 
Presentaremos después una breve reseña 
de los tratados internacionales más conoci
dos y que revisten el nombre de Concor
datos, siendo entre ellos el más notable el 
establecido entre la Santa Sede e Italia el 11 
de febrero de 1929, denominado Tratado 
de Letrón y el Concordato adjunto; sobre 
estos documentos descansan varias cues
tiones que son fundamentales para 
cualquier tipo de relaciones entre la Santa 
Sede y otros gobiernos del mundo. 

La Sede Apostólica o Santa Sede com
prende al Romano Pontífice, las Sagradas 
Congregaciones (en número de 11), los 
Tribunales (3), los Oficios ( 5), por medio de 
los cuales el mismo Romano Pontífice_suele 
despachar los asuntos de la Iglesia Univer
sal (D.C., c. 7). A estos organismos se les 
conoce también como Curia Romana, a los 
tribunales se les denomina también dicas
terios(D,C, c. 242). 

La Iglesia Católica por constitución es 
una monarquía absoluta, por lo tanto e.l 
Romano Pontífice tiene y ejerce suprema y 
plena potestad de jurisdicción sobre la 
Iglesia Universal (D.C. c. 218); es el su
premo administrador y dispensador de to
dos los bienes eclesiásticos (D.C. c. 1518-
1499). El Romano Pontífice es además el 
Obispo de la diócesis de Roma, Obispo 
supremo de la Iglesia Universal y Sober
ano de la Ciudad Estado del Vaticano. 

El primer obi~po de Roma qué reclamó 
para sí la supremacía sobre toda la Iglesia 
fue León I, obispo de Roma de 440-461. 
Aunque esta supremacía tardó en ser re~ 
conocida por otros obispos dentro de la 

-misma iglesia de occidente. 

" Tratados Internacionales 
I.- Concordatos 
1.- Significado y uso del término 
'Concordato', en otras lenguas. a) 
Etimología, lat. concordatus, i; de concor
dare; cum: con, cor, cordis: corazón y, _ 
dare: dar. Significaría darse el corazón, 
tener un mismo corazón, lograr la unidad ... 

b) Italiano: Concordato. c) Francés e 
inglés: Concordat. d) Alemán: Konkor
dat. 

2.- Concepto Jurídico 
- "Acuerdos legales, en forma de pactos, 

entre la Iglesia Católica y el Estado, sobre 
determinados asuntos eclesiásticos o re
laciones mutuas" (Manjón). 

- "Convenios celebrados por la Santa 
Sede con la suprema postestad civil, acerca 
de las relaciones entre la Iglesia y el Es
tado" (Salazar). 

- "Tratados internacionales establecidos 
entre poderes jurídicamente iguales, sobre 
la base del Derecho Internacional" (Fleis
chmann, citado por Yerdross, p. 153). 

3.- Concordato_s más notables. 
(1122)- Concordato de Worms. Cel

ebrado entre el Papa Calixto II y Enrique V 
de Alemania. 

Finalidad: terminar la cuestión de las in
vestiduras. O privilegio de los reyes alema
nes para proponer candidatos para ocupar 
puestos eclesiásticos de importancia y que 
bajo compromisos especiales deberían ser 
ratificados por el Romano Pontífice. 

(1418)- Se usa por primera vez el término 
,'Concordato'. Celebrado entre el Papa 
Martín V y el Concilio de Constanza, con 
Inglaterra, Francia y Alemania. 

(1448)- Entre el Papa Nicolás V y Feder
ico III de Alemania. Sobre beneficios y 
elecciones de eclesiásticos. -

(1S16)- Entre León X y Francisco I de 
Francia. Sobre colación de beneficios, 
Patronato Real y juicios eclesiásticos. 

(1741)- Entre Benedicto XIV y Carlos 
Rey de Nápoles, se otorgan grandes 
concesiones a-la corona. 

(1742)- Entre Benedicto XIV y el Rey de 
Cerdeña. Se pone fin a largas disputas 
sobre investiduras de oficios eclesiásticos. 

(1801)- Entre Pío VII y Napoleón I. Ga
rantiza el libre ejercicio de la Religión 
Católica en Francia. 

(1827)- Entre León XII y la Confedera
ción Germánica, con Holanda y Bélgica. 

· (1859)- Entre Pío IX e Isabel II de Es
paña. El gobierno español devuelve a la 
Iglesia Española, los bienes del clero que 
habían sido nacionalizados por el Gobi
erno, en 1836. 

(1850)- Primer Concordato entre el Vati
cano y el Reino de Italia. 

¿Gobernadores sin elecciones? - Esó qde lo expliquen quienes las han tenido. 
pueda también producir el que se dialogue con toda 
seriedad y todos finalmente acatemos la ley durante el 
procedimiento electoral y después al conocer sus resulta
dos. Vi,ae de la lq, Pág, 

estado de Michoacán. 
¿Qué significa, diputado, que un tercio de entidades 

estén gobernadas actualmente por ejecutivos que no pro-
ceden de elecciones? . · 
, Es parco en sus palabras. 

- Son situaciones que deben superarse. Son realidades 
que debe superar México. 

Y sube al autobús que le señala el hombre de traje negro. 
Ya desde minutos antes, a las puertas del Archivo 

Histórico, lo había asaltado la lluvia de preguntas y graba
doras. El tema: Michoacán. 

- Es justo que ahora se estén negociando gubernaturas 
en lugar que sea por el voto en una verdadera elección? 

- Exclusivamente conozco la solicitud de licencia de un 
gobernador.-

- Pero hubo una reunión en Gobernación anteri-

- Una explicación de· esto ... 
- Sería interesante para todos ustedes como informa-

dores y para el pueblo, el saber de que se habló y qué se 
concertó. Yo no puedo intervenir a opinar con responsa
bilidad en algo que no me consta y donde yo no participé. 
Lo que si, es que hago votos porque este paso doloroso, 
ciertamente para todos, sirva para que este camino que ha 
permitido la licencia del gobernador de Michoacán, lo 
logremos transitar con sensibilidad. 

- ¿En 1994 la presidencia de la República puede ser 
también objeto de negociación o interinato?· 

- En política muchas cosas son posibles, aunque no todas 
deseables ni convenientes. Desde luego en sí mismo, el 
acto en concreto puede tener aspectos sumamente negati
vos como son el perder la confianza del electorado en los 
procedimientos electorales, sin embargo no es to90 lo que 
puede derivarse de ello, hemos dicho que ojala al margen 
del daño intrinseco que estas actitudes producen, ojala 

- Cuantos estados están ya bajo interinatos? 
- Eso lo sabemos todos, son muchos 
Otro reportero pregunta al legislador avecindado en San 

Juan <J,el Río si va a responder el IV informe presidencial, 
Fernández de Cevallos ataja: 

"Nadie me lo ha pedido. No es problema de gusto y le 
aseguro que no es trascendwente para mi, ni para nadie 
quien responda el informe, sino que dice el informe y que 
manera tenga de plantearle al pueblo la realidad que vive 
hoy la administración pública. 

Por otra parte, Fernández de Cevallos comentó ante la 
prensa que cubrió en Querétaro la reunión interparlamen
taria, la renuncia de diez destacados dirigentes nacionales 
de su partido. "Nadie es indispensable; el PAN es 
auténticamente una institución y nadie, ni personal o en 
grupo, puede frenar su marcha éomo institución". l 
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Ingresos por s mn 112 mmones v egresos :por s ron 88 millones 

Unida4 y corre_sponsabilulad con la sociedad ·civil, 
prioridades en _ El ;..°Yarq,ués: José L·uis Aragón 

La estabilidad, la armonía y el crecimiento 
es el objetivo .principal del Ayuntamiento 
de El Márqués, manifestó el alcalde José 
Luis Aragón Chávez, quien reiteró ' 
durante la lectura de su primer informe de 
administración municipal su compromiso de 
gobernar para · tod_os los habitantes sin 

_ distinción. 
El munícipe rindió su informe el pasado 3 

de octubre en el auditorio municipal, ante 
el gobernador Enrique Burgos García y 
losfuncionarios estatales y municipales, así, 
como destacados representativos de la so-
ciedad civil. ' 

En respuesta a sus ofrecimientos de cam
paña, el edil José Luis Aragón y el cabildo 
enviaron a la Legislatura Estatal, la inicia
tiva para la creación de la Delegación de la 
Griega, la cual fue aprobada por lo que 
vendrá a beneficiar a las diferentes 
comunidades que la integran y así poder 
acercar los seavicios municipales. · 

El manejo de los recursos destinados a 
este municipio, señalo el edil, se ha hecho 
con apego a las disposiciones normativas y 
buscando además, hacerlos llegar a todas 
las comunidades. . 

Durante esta administración municipal, 
indicó Aragón Chávez,--a través de la par
ticipación en la planeación y ejecución de 
obras públicas, se lograron terminar 85 
obras y están en proceso 43, lo que da un 
total de 128 obras que vienen a integrarse a 
la infraestructura en beneficio comunitario 
del municipio. 

Par lo que respecta a los ingresos del mu
nicipio, durante este primer año' fueron de 
1

• H8 millones 965 mil 570 pesos, a la -vez 
:; se. recibie_!on en participaciones fed
ies y estatales 3,693 millones 260 mil 332 

~ ·os, haciendo un total de 5,112 millones 
mil 902 pesos. 

1n lo que se refiere a los egresos del 
11 • .... ipio fue de 5,088 millones 287 mil 711 

s, señalo el edil ante más de dos mil 
~ ,• :ites de esa zona. 

1acer referencia a los recursos feder
Aragón Chávez señaló que en los 

", ¿ ramas de Solidaridad, fueron de 3,601 
millones 32 mil 225 pesos, en el programa 
de "Escuela Digna" quedó cubierto el 50 
por ciento, a la vez que se equiparon 43 
edificios escolares con una inversión de 
365 millones 950 mil pesos, siendo benefi
ciados 7,340 alumnos. 

zación y como eje para hacer converger 
esfueaos comunes en beneficio de los 
propios campesinos, gestores de sus inter-
eses y sus necesidades". . 

De las 25, 246 hectáreas destinadas a la 
agricultura en ese municipio, 10,489 
hectáreas que son de riego, el cual repre
senta el 42 por ciento y 14,757 dependen 
del temporal que es el 58 por ciento. 

Durante el ciclo otoño-invierno del año 
pasado, los principales cultivos fueron dos 
mil toneladas de cebada, 14,329 de forraje 
de avena y 3,921 toneladas de forraje de 
pasto, así como la alfalfa, maíz, sorgo y hor
"talizas que son los cultivos más importantes, 
desde el punto de vista económico. 

La ganadería es otra importante fuente de 
ingresos y para fomentar el mejoramiento 
económico y alimenticio de las familias, se 
entregaron 520 lechones y 2,935 aves a las 
famiias de esa lacalidad. 
\La comunicación por medio de las vías de 

carretera y caminos vecinales, es un re
querimiento de los pobladores de este 
municipio, señalo el edil, por lo que se re
habilitaron varios caminos más, con una in
versión de 137 millones 190 mil 571 pesos 
dentro del programa de De~rrollo Munici
pal, el cual fue apoyado por el gobierno del 
Estado. 

Por lo que se refiere a la educación en el 
municipio, existen 16,590 alumnos en 89 
escuelas del nivel de educación Básica
Preescolar, Primaria y Secundaria, así 
mismo ~e ofrece el programa de alfa y edu
cación Básica, atendiendo a 2,078 alumnos 
en alfabetización, primaria y secundaria. 

Dentro del Programa de Fondos munici
pales, el edil informo que con una inver
sión de 190 millones de pesos se construy
eron 5 canchas para usos múltiples y dos 
más están en proceso. 

En la salud, dentro de las acciones de 

vacu_nación entre los niños de uno a cuatro 
años el 98 por ciento se cubrio en el mu
nicipio y existen 14 unidades médicas, los 
euales son atendidos por 32 profesionistas. 
El DIF Municipal dentro del pl'Qgrama de 
Liconsa, incremento en un 100 por ciento, 
-beneficiando a 500 familias de la cabecera 
municipal con dotaciones de leche. 

Aragón Chávez señaló que su adminis
tración se ha enfocado al mejoramiento de 
los servicios básicos de las comunidades, al 
mejoramiento de los servicios educativos. a 
implementar acciones que conduzcan al 
mantenimiento de la unidad, de la tranquili
dad y de la paz social "En todo momento 
ha existido armonía y buenas relaciones 
con la sociedad civil" y es por ello que "se 
ha trabajado en un marco de oorresponsa
bilidad con los distintos sectores y organi
zaciones que integran el municipio". 

El ejido no está agotadoJ indicó el alcalde de El Marqués. / 

En la producción agropecuaria, el edil 
manifestó que hoy el campo se ha conver
tido en uno de los centros de atención; "no 
se convierte en el instrumento para ev
idenciar~) agotamiento del ejido, ya que el 
ejido se revitaliza como medio de organf-"'VFu~ionir~· ;;unicipales, ~tatales y federales, durante la lectun del ( Informe del akalde José LÚis Angón Cbávez. 
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Celebracion 
litúrgica en 

• memoria 
de Clouthier, en su 

• • an1versar10 
,, Cerca de un centenar de · miembros y 

simpatizantes del Partido Acción 
Nácional, se congregaron la mañana del 
primero de octubre en la parroquia 
principal de San José lturbide, para 
conmemorar el tercer aniversario de la 
muerte de Manuel de Jesús Clouthier 
del Rincón, Maquío, quien fuera fuerte · 
contrincante del ahora presidente Car
los Salinas de Gortari en las elecciones 
federales de 1988 y que falleciera e» un 
accidente automovilístico meses de
spués. A la celebración, que fué parte 
del reconocimiento al panista desapare
cido, acudieron los dirigentes y simpati
zantes del blanquiazul de este mu
nicipio, donde aún se le recuenla con 
gran admiración y respeto. 

La memoria· de los pueblos 

Pedro Ledesma Becerra: medio 
. . . 

siglo de militancia política 
Por Andrés V ázquez Hinojosa 

Pedro Ledesma Becerra, agricultor de 63 
años de edad es originario de El Ca pillín . .A 
'ºs 14 años empezó a simpatizar con el 
Paftido Acción Nacional y es ahora el 
primer preside.nte del primer Comité Mu
nicipal de ese partido en San José lturbide, 
Gto. 

Don Pedro Ledesma, habla sabre su in
cursiona la vida política: 

"En 1940, cuando mi padre y mi tío 
pertene,ón a la Unión Nacional Sinar
quista, me·empezó a gustar la política, me 
llamó mucho la atención leer los periódicos 
y las revistas que mi padre llev.aba a la casa. 
Poco a poco empecé a entender y a darme 
cuenta de las barbaridades y las injusticias 

que cometía el gobierno y fue entonces nar de otros países, la fonna de actuar. En 
que come.ncé a estar en. contra de la forma una palabra, me gustaba la polí~ca. 
de actuar del PRI gobjemo. Y en el año de "Poco a poco se me iba quitando ese 
1945 Acción Nacional lanzó·candidato a la miedo, me daba cuenta que había ya varios 
presidencia, y como la Unión Nacional Si- partidos de oposición, y decidimos fonnar 
narquista estaba en contra de la forma de - el primer comité de Acción Nacional de 
gobierno, · apoyó fuertemente a Acción San José; después me retiré un poco, 
Nacional, fue ahí entonces cuando empecé porque tuve que salir ·del país por unos 
a simpatizar por el PAN. años, pero.el comité siguió con los mismos 

Aquí en San José no se conocía otro par- miembros que había en ese tiempo y ya 
tído más. que el PRI y como yo era muy cuando regresé me nombraron Activo de 
joven todavía, me daba miedo expresar mi Acción Electoral, trabajo que me gustó 
simpatía porelPAN, nadamás,en mi mente mucho porque me agrada respetar las 
estaba aquello que Acción Nacional hacía leyes y con el deseo de que se respeten~ 
para un mejor gobierno, secretamente, En las elecciones municipales pasadas -
porque no se lo podía expresar a nadie, concluye don Pedro- "participé acti
porque aquí en San José no había panistas. vamente como acción electoral, puse todo 

Recuerda Prdro Ledesma: "No partid- mi empefü> y capacidad para realizar bien 
paba activamente en el partido, pero me ese trabajo, yo tengo una gran satisfacción 
interesaba· mucho lo que hacían. En ese como miembro de este partido, obtuvimos 
tiempo estaba la Segunda Guerra Mundial muy buenos resultados, ya vimos un 
y me daba cuenta de los sucesos que pasa- . grande logr0 que muy pocos municipios 
han en el país, leía con mucha curiosidad, han visto, ganamos la presidencia con los 
me interesaba conocer la forma de gober- votos del verdadero pueblo": 

Instalaciones del Colegio Nadonal de Educación Profesional Técnica, antes Centro de Informó la Presidencia Municipal que avanzan los t~abajos de reparación 
Readaptación Social (Censo). comunican a diferentes comunidades. 

"Partimos el viernes tres de agosto de 1492 
de la barra de S'altés a las ocho horas, con 
fuertes vientos hasta ponerse el sol, con 
rumbo a las Canarias", así lo anota Colón en 
su diario. . • 

Pero, quiénes son los tripulantes de las 
tres carabelas qué llegaron a estas tierras 
llamadas posteriormente América. Ellos 
son: tres capitanes, Vicen:te Yáñez Pinzón, 
capitán de La Niña; Cristóbat·Cotón, cap
itán de La Santa María; Martín Alonso 
Pinzón, capitán de La Pinta; tres. maestres 
propietarios, tres pilotos, tres con
tramaestres, un contramaestre segundo, 
dos despenseros, tres cirujanos, dos algua
ciles de la armada, un seeretario de la fl~ta, 
un veedor real, un intérprete, un repostero 
del rey, un tonelero y marinero, un pintor y 
marinero, un sastre y marinero, un.calafate 
y merinero, un camarero del capitán y un 
criado del capitán y grumete. En total, 
noventa y uno. 

Todos ellos unos. aventureros y en su 
mayoría delincuentes, hasta asesinos, fu
eron condenados por El Consejo a servir 
12 meses en dos carabelas, de las tres bajo 
las órdenes de Cristóbal Colón como cap: 

. I 

Cristóbal Colón, 12 de octubre de 1492 calabazas, ovillos de algodón hilado, papa
gayos y otras cosas, todo lo daban, yo es
taba atento y trabajaba por saber si había 
oro, y ví que algunos de ellos traían 
pedazuelos· colgados de .un agujero que 

Heriberto Aguilar 

itán, para ciertas partes del mar océana y 
debéis tener puestas a punto las dich'as dos 
carabelas, como soy_ o~ligados por virtud 
de la dicha sentencia para partir con 
Cristóbal Colón". Dicha disposición está 
firmada en Granada el 30 de abril de 1492, 
por el rey y la reina de España. , 
Se suspendieron todos los juicios civiles o 

criminales emprendidos contra alguien que 
se hubiera enrolado en el viaje. Parte de la 
tripulación colombina estaba formada por 
presidiarios, que sólo se alistaron para 
quedar libres y hay quienes afirman que 
todos ellos, en las tres carabelas fueron 
unos aventureros. 

El costo de esta aventura fue de 2 mil-
. Iones de maravedíes, o sea un total de 265 

mil dólares, Luis Santángel aportó 1,400,CXX) 
maravedíes, Colón una octava parte 
250,000, que le prestaron amigos y protec
tores, el resto, nuevamente Santángel, la 
primera parte, el dinero fue tomado de La 

... ,. ,., • .. • • .. .. - 1 • ... • 

Santa Hermandad, de la cual era tesorero tienen en la nariz, y por señas pude en
Luis Santángel y el resto de las arcas de tender que yendo al sur, estaba allí un rey 
Aragón. que tenía grandes vasos de ~ro". 

Los marino~ viajaron con su ropa de di- Posterionnente el oro y la plata fue la 
ario, andaban descalzos y barbones, pues ambición de todo .. europeo, se hizo nece
no había forma de rasurarse a bordo, su sario la compra de esclavos en el Africa, 
vestimenta !ípica, era una especie de blusa primero fueron capturados, después los 
con capucha y un gorro de color rojo, jefes vendieron a sus prisioneros, para el 
dormían donde podían. año de 1870, habían sido llevados · a 

Llega el 12 de octubre de 1492, al fin ban América de 10 a 12 millones de esclavos 
encontrado. tierra, los p<>bladores de este negros del Africa, para trabajar en eampos 
lugar, que llaman Guanahani, se acercan a de algodón, café, arroz; azúcar ·y en fas 
las carabelas, unos nadando y otros en bar- minas. 
cas, con loros y algodón como regalos, Los traficantes fueron: británicos, 
Colón desembarca el 13 de octubre, todos daneses, escoceses, franceses y portu
ellos cantan la Salve. gueses, los negros salieron del Congo, An-

Colón describe a los moradores: "Todos gola, Senegal, Guinea, Sierra Leona, 
los mancebos son de buena estatura, gente Ghana, Reino Oyo, · Zaire, Congo, Cabo 
muy hermosa, los cabellos no crespos, Verde y otros lugares. España de 1521 a 
frente y cabeza muy ancha, los ojos muy . 1650 se llevó más de 18 toneladas de plata; 
hermosos, ninguno prieto, piernas muy en1587,lacoronarecibió300000ducados 
derechas". " Ellos vinieron a la nao, con en oro. • . · . l 

'• ·• ... ~ • _.-,..., • ... • ... './~ ... .. • .. lo,•- 1_ ... ,,.· .. l~.4:.3 "'l,~,_.01L• .. r.., t,t.:lt);li_
11 
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CENTRO DE · 
ESPECIALI DAQES 

MEDICAS 
,SAN JOSE 

Rayón .No. 14 _'- Sa~ José lturbiae;~Gto. 

Pone a.,sus órdenes las sigl.lie.ntes 
especiatidades médicas . · 

. ~ ~~ - . 

' .. 
,,.,. 

Dra.- Mónica García Barbará 
GlNECO-OBSTETRICIA 

L 

-

PEDIATRIA ( Especialisfá en niños) 

. Dr. Guillermo Lazcano Botello · 
MediCI.Jlª Interna y Enfemedades de la Vejez 

:Z«lm, 7.)~¿d~ tja,ut4 ,4,veedo,u(o 
LABORATORIO DE ANALISIS CLINICOS 

FERRETERIA SAN JUAN ._ 
Felicita al Sr. 

· SALVADOR OLVERA . 
r-. _, PEREZ 

porque está cumpliendo .lo prometido a:l 
decir qpe con trabajo y ·manejo h~nesto · 

_·de· los· Fecursos del pueblo iba a coló't~ar ··. 

una seña~ ·~?.!- en· att~, · p~~a qu~ con ella 
· se m1d1eFan _ las admm1strac1ones 

pasadas y · c_on esa misma todas las que 
. . . ) venga~. . ' 

Atentamente · 
. ·Atf onso j Olvera 

~an Juan del Río, Qro., . octubre de 1992 
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Mil 700 consultas y 250 Ha concluído la exclusividad para dar paso a la pluralidad 

partos cada mes en IMSS 
El pasado día 9-se realizó la prinera reunión de acercam
iento entre industriales, representantes obreros, autori
dades municipales y el Instituto Mexicano del Seguro So
cial. Ahí, el subdelegado del IMSS Cutberto Pérez 
Bocanegra, y el director del Hospital de esta institución, 

Pasa a la Pág. 14 

San Juan del Río, plural y 
sin ·fracturas.:·· Olvera Pérez 

Ante varios miles de habitantes de este municipio reunidos 
en el jardín Independencia, el pasado 3 de octubre rindió 
su primer informe de administración el alcalde Salvador 
Olvera Pérez, quien manifestó que en San Juan del Río 
"se ha transformado la historia" y ha concluído "la época 
de la exclusividad para dar paso a la pluralidad" y señaló 
que "los ajustes necesarios para el cambio aún están en 
proceso" puesto que esta administración -la primera en la 
historia de la entidad que surge de un partido opositor- ha 
tenido que "enfrentar inercias y resistencias". 

El alalde Salvador Olvera Pérez. A la derecha, la presidenta deÍ Tribunal Superior de Justiéia, Sonia Alcánta111 Magos, y el 
gobernador Enrique Burgos García. 

Indicó que San Juan del Río "ha permanecido sin fractu
ras e inamovible, con una sociedad madura que exige 
honestidad, -respeto y que quiere gobierno". Denunció · 
que "hemos sido objeto de , calumnias y nos han puesto 
piedras en el camino", pero advirtió que "no nos dejare
mos adormecér con la falsa información que pretende 
manipular nuestra conciencia". 

"¡Ahora sí sobró ... !" 
Por Jesús Ontiveros Quiroz 

Hoy es una noche fresca, húmeda. Se ven 
lo mismo rebozos que abrigos y hules por 
aquello de las lluvias. Zapatos recién bo
leados, lo mismo que huaraches llenos de 
lodo. Por doquier se ven banderas azúl y 
blanco y pancartas en apoyo al alcalde de 
San Juan del Río. Soldados vestidos de 
civil entre la gente; vigilantes con radio y 
binoculares apostados _ en la torre parro
quial. En una esquina, inconfundible, el 
grupo policiaco Lobo. "Esté pendiente por 
si hay disturbios", recibe órdenes un militar 
al pié del estrado. Entre la gente había 
temor de que partidarios del PRI irrumpi
eran y se desatara algún escánd;tlo. 

Momentos de solemnidad cuando llegan 
las autoridades y se rinden honores a la 
bandera. 

Mientras Salvador Olvera lee su informe 
-el primero de la primera administración 
panista en Querétaro-, el gobernador Enri
que Burgos toma nota. En la primera fila, la 
señora · Yolanda Hernández intercambia 
opiniones con la señora Maribel Castella
nos. 

Reconforta ver como un pueblo, con la 
sonrisa a flor de labio, aplaude y apoya a su 
líder convertido en autoridad legítima. 
Interesante, cuando el munícipe informa 
de la existencia de algún superavit -como 
en el caso del agua potable-, entre la gente 
se oyó el grito: "¡ahora sí sobró!". Como 
fondo musical, invaden el ambiente · las 
campanadas del templo parroquial poblado 
de cúpulas. La honestidad y la transparen
tia es reconocida, aunque no deja de no
tarse la indiferencia de algunos grupos
opositores (priístas) presentes. "Mi estan-

. cia en el poder no es por el poder mismo", 
proclama el alcalde. 
. Al final, un himno nacional cantado por 
todos. 

El edil toma la calle, seguido por la gente. 
Al tiempo, se despide el gobernador, que 
aborda su camioneta rumbo a Tequisquia
pan, para atestiguar el informe de otro. de -
los 18 alcaldes queretanos. 

B□~LA [□NCEPCIOl\ ~ 
LR CDl1UNIORDE5TR CDiV· 
TENTF! [DN SUS RUTll'RlOR-_., 
DES QUE HR EL!&IDii'RDll\5 
Z.ET! iR n~ N "' •. 50. 

Dunnte el I Informe municipal en el Jardín Independencia. (Foto de Adriana 
Vázquez Jaramillo) 

"Este es un informe para escucharse 
de pié", se oyó entre la multutud 

Por Raúl Esteban Marcelo 

Unas cinco mil personas -procedentes de 
colonias populares y comunidades rurales, 
muchas de las cuales portaban cartulinas y 
pancartas de apoyo_- atestiguaron en el 
jardín ndependencia el acto de lectura del 
primer informe _del presidente municipal, 
Salvador Olvera Pérez. En los extmmos 
del entarimado fueron colocadas dos gran
des pantallas coi,. infonnación sobre obras 
realizadas. La sorpresa de este día fue la 
entrega de la banda de música de viento de 
la presidencia municipal. Continuamente 
se escucharon aplausos de los- presentes, 
como cuando hizo mención a los ·cuerpos 
policiacos. "Este informe es para es
cucharse de pie''., se oyó decir entre la con
currencia. Marcando el relej_ parroquial las 
20: 19 horas, concluyó el informe. 

Abordado por este semanario mientras 
recibía felicitaciones, Salvador Olvera 
comentó que la sociedad sanjuanense ha 
most~do madurez política y "está mejor 

Ante el gobernador Enrique Burgos, el cuerpo edilicio 
en pleno y autoridades federales, Salvador Olvera reiteró 
su "agradecimiento infinito a Dios" por la "oportunidad" 
de "poner todo mi tiempo_y capacidad" en la noble causa 
que implica la, tarea de gobernar para el "engrandecim-
iento" de San Juan del Río. · 

Indicó que dadas las condiciones en que fue recibida la 
presidencia municipal hace un año, fue necesario invertir 
cerca de 100 millones de pesos para equipar adecuada
mente tas oficinas administrativas y explicó que se recibi
eron 32 vehículos en malas condiciones, por lo que se tuvo 
que invertir, 916 millones de pesos para adquirir 18 
unidades más, las cuales funcionan para el servicio de 
basura dotados de compactador, patrullas equipadas, un 
camión con cisterna y uno de volteo, así como camionetas 
pick-up, por lo representa un 600 por ciento de unidades 
adquiridas en los últimos 9 años. 

Por lo que representa a la tesorería municipal, informó 
que se buscó incrementar los ingresos que ascendieron a 
11,741 millones de pesos en un año, los cuales son 7,100 
millones por concepto de-participaciones y 5,823 millones 
de pesos como ingr:esos que proporciono la federación 
para la realización de obras ejecutadas. El ingreso global 
para el municipio es de 18,841 millones 585 mil 166 pesos en 
los servicios de impuestos, derechos, productos, ap
rovechamientos y participaciones. 

Por lo que respecta a los egresos ordinarios del ayunta
Pasa a la Pág. 14 

Pasa a 1g Pág, 14 Central de camiones urbanos en la avenida Juárez. (Foto de Raúl Esteban Marcelo\ 
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. FERRETERIA SAN JUAN 
LA~ MF.JOR~~MARCAS A LOS MEJOR~ PRECIOS -

En material eléctrico, plomería, pintura, tubería y conexiones de 
PVC, cobre y galvanimdo, tornillos y cientos 

. de artículos de ferretería. 
URREA +IUSA + B-TICINO+SHERWIN WILLIAMS + KLEIN 

+ TRUPER + RESISTOL + SIEMENS + PHILLIPS 

~ 

Felicita al Sr. P.-esidente Municipal 

SR. SALVADOR 
OLVERA -PEREZ 
con motivo de su 1er . . Informe de 

Gobierno _ --

HIDALGO No. 67 
CENTRO 

TELEf ... ONOS 
2-00-82 Y 2-39-99 

SAN JUAN DEL RIO, 
QRO. 

El Comité Pro-mejoras 
de la Colonia· 

Loma· Linda 

Felicita a 

SALVADOR 
OLVERA 
PEREz · 

Presidente Municipal por s~ 
magnífico y brillante 

1 er. Informe de . 
Gobierno . 

San Juan del Río, Qro. 
octubre de· 1992 

San Juan del Río, Oro., octubre 
de 1992 

BICI-ACCION 
Ref~cclones ~ bicicletas 

S,rvkio, nparaeión ,,. I'""ª' 
soldadura, pilllura al /torno, ••• 111a d, refaccion,s 

para bícic/.tas tÚ carreras, turismo y Crass, Monla 

ña, d, las m•Jons marcas: 

Manas Wiadsor; Mmurio, Tor, ACS, y Sblmano. 

Ptolonpd6■ Millo I 89, Su Jau dd Rfo, Qro. 

Sombrerería Medina 
Tenemos el más extenso surtido en todo 

tipQ de sombreros de las 
mejores marcas, y todo lo que usted 
- desee de charrería . 

stamos a sus ordenes en Hidalgo 70,junloaJ 
111ercadoReforma 

El Hada Azul 
... Y AHORA 

Importa~iones exclusivas 
Pantalones de mezclilla, 

'tCoordinados, edredones, colchas y 
. sweters; jugu_etes, pañaleras, 

andtlderas, periqueras,_ cu1Uls y 
camas 1 /2 barandtll. 

Toallas, chales, cobijas, pañoletas 
rusas pintadtls a mano. . 

¡Sólo artículos selectos para su 
buen gusto! 

Rayón 20-B San Juan _del Río, Qro. 
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F_ERRETERrA, -MATERIAL EL~CTRICO, PLOMERIA, p ·JNTURAS, 
CRISTALERIA:, ARTICULOS PARA EL HOGAR, REGALOS _ 

E IMPORTACIONES 
HIDALGO No. 22 

CENTRO . El n1ejor surtido)' precio de la regiún COI\IPRUEBELO · 
TEL: 2-06-13 

SAN JUAN DEL RIO, 
QRO. 

,., · Phillips • Truper • U"ea, •/USA• B-ticino • Klein • Black ~ Deckec 
• Resisto/ • Vasconia • <;risa • Tress • Osterizer _ · 

Bodega de Jeans de importación Además estamos a tus órdenes en: 
Brasil #222 Plaza de las 
Américas, Querétaro, Qro. 
Plaza Independencia # 9-B 
San.Juan del Río, Qro. 

Distribuidora de las mejores marcas 
internacionales: 

Levi's, Pepe.,s, Gap, Brappers, Jeans USA, etc. 
Durante el mes de Octubre Jeans importados a 

Sólo: 50,000 (50 N. Pesos) 
· S6lamente en la bodega_ central 

15 de mayo # 168 frente a La Cruz 

Atentan1ente 
Grupo Jeans USA 

¡Ya son1os 39 tiendas! 

Felicito al SR. 

SALVADOR 
OLVERA PEREZ 

Presidente un1c1pa e este municipio por 
haber dado un informe a.todos los que quisieron 
escucharle,-cosa que nadie había hecho. 
Espero siga trabajando por el bien de todos para 
que deje un buen recuerdo de su gobierno. 

José Manuel L;iyseca 
San Juan del Río, Qro. octubre de 1992 

RADIADORES 
~'EL CHAVO" -
REPARACIÓN Y VENTA 

DE RADIAIX>RES 
A SUS ORDENES EN: 

LA VADOS, SONDEOSY ADAPT ACIONF.S DE ALDAMA No. 50, 
TOOOTIPODEPANALF.SPARARADIAOORF.S COL BENITOJUAREZ . . 

_ . , ~ SAN JUAN DEL R/0, ORO. 
GARANTIA EN TODOS su~ TRABAJOS A SOLO TRES CUAQRAS 

DEL Sto. TACO 

Atención Npeclal de au propietario FEUX CRUZ CRUZ 

ARTICULOS DE PIEL Y NOVEDADES 

L U P l T~A 
TIENE PARA ESE DÍA ESPECIAL LO MEJOR ~N: 
CHAMARRAS Y FALDAS. DE PIEL, BLUSAS, 

SUETERS,- TRAJECITOS, REGALOS Y UN 
SINNÚMERO DE ARTÍCULOS MÁS ' 

~º~~ !l.epo~tes Ríos 
La Casa de los Deportistas 

·Más de 25 años al servicio del · Deporte 

DISTRIBUIDORES DE LAS MARCAS DE -
· MAYOR PRESTIGIO EN EL PAÍS: 

Garcis-Pepin-Eder-Famax- NFL- De Soto- . 
Adidas-Patrick-Olmeca-Voit-Marval-Uhisport-

Guerrero No. 7-c MFC- etc. Plaza Los Faroles 
Centro Tel. 2-07-74 Local 8 Centro 

MUEBLERIAS 
JOSEFINA ·. 

LE OFRECE COMO ·oFERTA DEL MES DE 
OCTUBRE TODA SU MERCANCIA 

REBAJADA CON UN 10% 
ROPEROS, CAMAS, LIBREROS 

BOULEVARD IDDALGO # 67, 
SAN JUAN DEL RIO, QRO. 
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San Juan del Río 
Viene de 1g Pág. 11 
miento son de 13,374 millones 886 mil 
303 pesos, que estan desglosados en 
servicios personales y generales, 
materiales y suministros, transferen- • 
cías, amortización deuda pública, 
obra pública y equipamiento munici
pal. 

En el renglón de los contribuyentes 
existen 25,989 lotes urbanos y 2,216 
lotes rusticos y 21,993 de los con
tribuyentes han cubierto el pago del 
impuesto predial, por lo que se tiene 
un rezago de 6,212 contribuyentes, 
adeudando más de 712 millones de 
pesos y se han realizado 3,506 para el 
cobro de la ejecución l~gal. 

Mediante el Programa "Fondos fi,f u
nicipales de Solidaridad" realizó 34 
obras; mediante "Escuela Digna", 16 
y mediante el "Estatal de Solidaridad" 
28. El Ayuntamiento aportó 40 por 
ciento del costo, lo que hace un total 
de 800 millones de pesos. 

Para la ampliación del Hospital Ori
ente en la cabecera municipal, se in
vertirán 12 mil millones de pesos, de 
los cuales 1,600 millones que invierte 
CAPPCE en la construcción de un 
Centro de Desarrollo Infantil en la 
colonia INDECO para la atención del 
Magisterio. · 

En el Alumbrado Público fueron at
endidas 40 comunidades. El vivero 
municipal reprodujo 37 mil plantas 
para la reforestación, nueve mil fru
tales y tres mil plantas de ornato, para 
una campaña de reforestación en el 
municipio, . contando con 52 mil 
árboles. 

En lo que respecta al servicio 
público de limpieza, se recibio un 
equipo para la recolección de la bas
ura al inicio de la administración, con-

"Este es un Informe 

Viene de la Pág. 11 

Al centro, la esposa del gobernador del estado, Yolanda Hemández de Bur¡os. 

sístente en siete camiones en pésimas --265 nuevas tomas y ahora se cuenta 
condiciones, asi como un camión con un padrón de 21,193 usuarios, for
quemadci; cuatro de ellos fueron mado por :?D,204 tomas domésticas, 1(1) 
equipados con motores nuevos, con comerciales, 140industriales, 130ofi
una inversión de 50 millones de pe- ciales y 10 conexiones públicas. 
sos, incrementando el servicio de De mayo a la fecha el estado financi
limpia en más del 105 por ciento y ero de JAPAM arroja un ingreso de 
actualmente se cuentan con 14 2,390 millones 734 mil 103 pesos y 
unidades para este servicio. egresos de 2,348 millones 133 mil 280 

En el area de asesoría jurídica se pesos, integrados por gastos gener
atienden diariamente de 30 a 40 per- ales de 1,381 millones 279-mil 730 pesm 
sonas y se ha intervenido en 2,500 y obras en operación por966 millones 
asuntos de los cuales se han resuelto . 853 mil 550 pesos, genérandose un 
el 85 por ciento de ellos y por lo que superavit de 42 millones 640 mil 823 
se refiere al registro civil, se regis- pesos. 
traron 4,425 nacimientos, 953 matrimo- El alcalde Salvador Olvera destacó 
nios y 634 defunciones. La junta mu- la actividad del DIF, que preside la 
nicipal de reclutamiento militarregis- señora · Mari bel Castellanos de 
tro a 833 jóvenes de la clase 74 y 366 Olvera, y precisó 'que a través de esta 
remisos durante este primer año. dependencia . se distribuyeron 1,500 

La Junta de Agua Potable y Alean- despensas mensualmente, en las 53 
tarillado Municipal (JAP AM), instaló comunidades más necesitadas. 

preparada para elegir a sus autoridades"; dijo que las 
calumnias que ha recibido "son confabulaciones del sis
tema para influir en la sociedad" y lamentó que fuera de 
San Juan del Río pudiera tenerse una idea distinta de ·la 
realidad. Agregó que los sanjuanenses "han soportado 
conmigo los ataques del sistema" y por ello "los admiro". 

Torneo de Basquetbol 
de alta calidad, aquí 

Con miras al mejoramiento del basquetbol en este mu
nicipio, se está llevando a cabo un torneo de la más alta 
calidad, con la participación de equipos de la región y bajo 
la organización del ingeniero Juan Pérez. Equipos como 
Hércules y SNIB -con jugadores de nivel CIMEBA-, 
Almar y SNIB ( de Querétaro ), Tequisquipan, . Cela ya y 
Huichapan, están tomando parte, lo mismo que Raiders, 
Pistones, Llaneros y Perros Muertos, entre otros. El 
primer lugar se llevará trofeo y 10 millones de pesos. Los 
primeros resultados han mostrado el buen nivel del · 
basquetbol de la región. En la primera semana, la sorpresa 
fue el triunfo del equipo Perros Muertos ,ante un com
binado de este mismo municipio de San Juan delRío. Hasta 
el momento solo siguen invictos dos equipos: Llaneros y 
Perros Muertos. (Roberto Sáncbez) 

Mil 700 consultas y 250 
Viene de lq Pág. 11 
Marco Alfonso Goyo, informaron sobre la atención pres-

. tada durante los primeros tres meses de funcionamiento de 
las 15 unidades médicas que lo conforman y que atiende a 
una población potencial de 80 mil personas. Este centro 
hospitalario, que cuenta con la más moderna tecnología, at
endió un promedio de mil 700 consultas y 250 partos cada 
mes. 

La familia Ferrer ·Ramos 
hace patente su felicitación a él 

C. Presidente Municipal 

Salvador Olvera 
Pérez 

por su 
Primer Informe de Gobierno 

San juan del Río, Qro. · 
Octubre de 1992 

Reparadora de Calzado 
"BLANDY'S" 

Aquiles Serdán #22 
Felicita al C. 

SALVADOR 
OLVERA PEREZ 

Por su 
ler. Informe de. Gobierno 

San Juan del Río, Qro. 
octubre de 1992 

Las señoritas 
Norma Angélica Ruíz herrera y 

Anita Servín González 
Felicitan el C. 

Salvador Olvera 
Pérez 

Presidente Municipal 

por su ler. Informe de Gobierno 
San Juan del Rfo, Qro. 

Octubre de 1992 

Francisco Leyva, felicita 
al C. Presidente Municipal 

Familia Landeros Moreno 
Felicita al C. Presidente Mun~cipal 

Salvador Olvera Pérez 
con motivo de su ler. Informe de 

Gobierno y animarlo a seguir adelante, 
con nuestro apoyo 

San Juan del Río, Qro., octubre de 1992 

SALVADOROLVERAPEREZ 

por motivo de su 
· ler. Informe Administrativo 

San Juan del Río, Qro., 
octubre de 1992 
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Rindió su I Informe de Admin'istración Municipal Yañez, pues "tiene el proposito de 
servir a los grupos de mayor marg-

Los más necesitados 
• inación". tienen preFerencia· en Aseg~tóque.la~braenelmunicipio 

;J • . . de Colon ha sido importante y ha lle-

Colón, . afir11J,ó 
' 

l Id ll . e b . R ~ gado a las comunidades mas alejadas, el e a ca e ugo , a rera UlZbeneficiobasidoparalamayoríayseha 
• . . . -- . · ·. . dado preferencia a los más necesitados . . 

~ras ~cms1derar que s~ avecman d~ su pr~sencia en ~l. -~ngreso El rubro de inversión,apuntó, tiene 
ll~~pos nuev?5, el presidente m~- lber?3.!13enca~o de ~umcip1~ q~e se una importa~te cantidad del _Pre- <., 

ruetpal de Colon, Hugo Cabrera Ruiz ·· reahzo en Valladohd, F.spana. Fue supuesto de egresos y en este pnmer · 
afirmó que para ello, la población se . una experiencia "' muy importante año de administración' el total es de 5 mil __ _ . 
pre.pa~ ya p~ra seguir creciendo en porque me permi!ió u?}car en un 103 millones de pesos. 
sohdandad. . contexto real la situacion del mu- En relación a la Hacienda Pública mu-

AJ. ~endi~,su PfH?1:~r informe de nicipio ·querefan? y mexicano re- nidpal en él a.ño fiscal 92-93; dijoJos 
admirustraa~n mumcipal, a_l ~l<:3lde sp~c.to a esta m1sm_a ~gura en el ingresos fueron de 2 mil 673 millones 
colonense d1J.º que el ~umc1p10 es .. amb1to de lberoamenca · . . 175 mil 351 pesos, asimismo los 
por e~celenci~ el amb1to d~nde_ se ~or ,otra par~e, al refenr,se a las eg!esos duranté el r.rimer a~o de tra
desarrol.la la vida de los mexicanos, s.esiC>nes ele .cabildo, destaco el acu- baJo·fueron .de '3 md 300 mdlones.-de 
"es el: l ygar donde se encuentran las erdo para el .establecimiento de la ley pesos. ., 
aspiraciones del progreso, desarrollo seca en los días domingos, a la vez · 
y solidaridad". · que hizo un reconocimiento a la labor -

Ante el ejecutivo estatal, Enrique desarrollada en este municipio por la 
Burgos García, Cabrera Ruiz habló ; preside~ta del Srstema Estatal DIF-

. · Voluntariado, Yolanda 
Hernández de Burgos, 
así com su grupo · de 
damas voluntarias; 
"una labor que ha re
dundado en beneficio 
de los mas necesitados 
de este municipio". 
De igual manera valoro 
las acciones que ha em
prendido el DIF vol un-

- tariado que encabeza 

Hugo Cabrera: resultados· 
Dunnte su vi,ita a Colón el titular de la Secretaría de Desarrollo El' beth 
Agropecuario, Lui., Alvarez Septién, y el Alcalde Hugo Cabrera SU esposa iza 

<' ' 

11 

,; 

El Comité Municipal del_ 
Partido Revolucionario Institucional ~ 

en Colón, Qro. 

Así como su sector campesino, popular, obrero y 
organizaciones, el Consejo para la Integración 
de /a Mujer y el Frente Juvenil Revolucionarlo 

felicitamos muy cordialmente_ al 

Lic. José Hugo 
. . . 

Cabrera-. Ruí·z 
• •"' l 

Presidente·-.Municipal Constitucion~I 

En ocasión de su Primer Jnforme de Gobierno, 
. rendido a la ciudadanía colonense 

ATENTAMENTE 

"DEMOCRACIA V JUSTICIA SOCIAL" 

Comité municipal del PRI 

Colón, Qro., octubre de 1992 

' , l 

! 

, · 

~-----~~~~---~ 
UNION DE TAXISTAS 

DE COLON, ORO 

. -"Unión, respeto y honesti<Jad al. servicio 
de la sociedad colonense" ¡ 

-
felicitamos calurosamente Sr. Presidente Municipal 

LIC. JOSE HUGO 
CABRERA RUIZ 

con motivo de haber rendido su 
. - . 

Primer Informe -de Gobierno Munlclpa.l 

Ya que en un año de arduo trabajo 
.. há mostrado usted lo que él pueblo 

esperaba, eficiencia, honradez y 

· decisión en las acciones emprendidas 
. . 

en bien de · 1os habitantes de todo 
el territorio colonense. 

Colón, Qro., octubre de 1992 
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Caja Popular Tolimán 

Fe licita cordialmentre y aprovechamos la 
oportun!dad para ratificarle e·1 firme apoyo de los 

tolimarienses a la gestión administrativa del 

PROFR. RODOLFO 
' ' 

MARTINEZ SANCHEZ 
en ocasión de la lectura de su 

PRIMER INFORME DE GOBIERNO 

en donde se muestran los avances-pafa el _ -_ 
engrandecimiento de nuestro municipio - · 

Atentamente 

La Gerencia 

Tollmán, . Qro., 27_ de_ septiembre de 1992 

1 

R I:'(\:/;/ 
' 

;,,/(/::1 

Comité Birec;tivo Municipal 
T,olimán, Qro. _ 

Extiende un público reconocimiento al Profr. 

·RODOLFO MARTINEZ 
SANCHEZ 

Presidente ~unicipal 

Por la trascendencia de su administración 
plasmada en su 

PFIIMER INFORME DE GOBIERNO 

por el respaldo recibido en estos doc~ meses de 
trabajo; por su invariable amistad con nuestro pueblo 

y por ser consejero y guía, en un marco de respeto, en 
la~responsabilidad que n~s confiara la ciudadanía. 

Respetuosamente 

Profr. José Pérez Dondiego 
Presidente 

Lic. Martín Jlménez Ramos 
Secretarlo . General 

Tolimán, Qro., septiembre de 1992 

1-

Tortillería 
La Esperanza UNO y-DOS 

Hacemos patente nuestra más siñcera felicitación al 
ciudadano 

JOSE JUAN TREJO 
FEREGRINO 

Presidente Municipal 

con motivo del rendimiento de su 
1er. Informe ·de G·oblerno Municipal 

en el que el elemento esenciaJ para -la resolución de los 
problemas de los habitantes de Ezequiel Montes ha sido et 
acercamiento y el diálogo permanente para determinar de 

manera concertada las acciones a realizar. 
Por todo esto manifestamos nuestro compromiso de trabajo 

para continuar progresando en bien de nuestra entidad. 

Respetuosamente 

Andrés Vega Trejo y Familia 
Ezequiel Montes, Qro., octubre de 1992 

Abarrotes La Morenita, 
S.A. de C.V. 

Felicita cordilamente aJ ·ciudadano 
Presidente Municipal _ 

JOSE JUAN -TREJO 
FE-REGR-INO . 

El camino de la superación y del bienestar 
sigue acrecentándose en Ezequiel Montes, 

desde la fecha en que usted ha estado· al frente 
de la administración municipal. 

Su primer infórme de gobl·erno así lo confirma 
plenamente, y por ello nos congratulamos en 

refrendarle nuevamente por su severa solidaridad de 
trabajó en bien de los habitantes del municipio. 

FELICIDADES 

Atentamente 
Famllla Montes Velázquez 

Ezequiel Montes, Qro., octubre de 1992 



Quinta Los RosaJes 
Km. 8 + 500 carretera 
Colón-Ajuchitlán, Qro. 

¡ 

Felicita ca1urosamente al 

Lic. · J0SE HUGO 
CABRERA RUIZ 

Presidente Municipal 

por su claro Informe de Gobierno. 
El compromiso de los colonehse,s es el 
unir esfuerzos en torno a un fin común. 

Por eso, hoy a un año de iniciada su 
gestión administrativa al frente del 

Gobierno Municipal, compartimqs cor:1 
usted hechos y realidades. 

ATENTAMENTE 

lng. Guillermo Torres García 

. , ' 

Colón, Oro., octubre de 1992 
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· FRUTERIA RUTH 
Externa su reconocimiento y felicitación al Presidente Municipal 

LIC. JOSE HUGO 
CABRERA RUIZ 

por la lectura de su 
. 1 er. INFO~ME DE 'GOBIERNO · 

onde quedó de manifiesto \1 respeto y la pluralidad de su gestió; 
administrativa, para los habitantes de Colón, que están 
conscientes de las obras realizadas hasta el momento 

ATENTAMENTE 
Famma MI.randa Jiménez 

Colón, Oro., ·octubre de 1992 

FAMILIA . GUERRA LUARCA 

Envía por este conducto su más cordial felicitación y 
-reconocimiento al 

LIC. JOSE HUGO CABRERA RUIZ 
porque las metas alcanzadas dÚrante su primer año de 

gestión munlclpal, dejan claramente establee/do ·su firme 
propósito- de servir con eficiencia y honestidad a la · 

sociedad colonense 

Querétaro, Oro., oc.tubte de 1992 

COMITE MUNICIPAL DE UNE EN c ·oLON, QR~ 

Felicita cordialmente al 

LIC. JOSE HUGO CABRERA RUIZ 

Presidente ·Municipal 

con motivo de, su 

' 

1er. INFORME DE GOBIERNO . 

- al mismo tiempo le expresa su reconocimiento, 
ya que su gestión administrativa ha sido . 

conducida con honestidad y espíritu de servicio 
- público en bien de todo el municipio. 

Atentamente 
SALVADOR PEREZ · RAMJREZ 

Secretario General 

Colón, Qro., octubre de 1992 
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Respeto a la pluralidad ideo/6aica, manifestó el alcalde en su / Informe 

Mayor énfasis en la luch_a cont~a el analfabetismo, alcohol
ismo y-la desigualdad en Amealco: Rodríguez Montoya 
El presidente municipal de Amealco de Bonfil, 1-!éctor 
Rodríguez Montoya, afirmó que con el respeto a la 
pluralidad idelologica ciudadana "hemos obtenido 
logros notables, que quedarán como muestra de una 
integración entre pueblo y gobierno". Sin embargo, 
admitió, "todavía no estamos satisfechos porque la 
brecha preferencial aún existe". 

Al rendir su primer ínforme de gobierno el domingo 
pasado, el alcalde amealcense ratificó su 
compromiso para redoblar esfuerzos y atender a la 
población mestiza e indígena. "Lucharemos contra 
el analfabetismo, el alcoholismo, la desigualdad; la 
pobreza y la apatia, contra la irresponsabilidad y la 
especulación, contra la injusticia y la corrupción". 

"Levantaremos un frente común para el rescate y 
fortalecimiento de nuestras cultoras y nuestras 
tradiciones, nuestra ecología y recursos, \ 
especialmente de todo aquello que signifique la 
identidad con _ nuestras raíces y nuestra 

LA FAMILIA BRIONES DE LEON 
~ 

envía al Señor Presidente Municipal 

LIC. JOSE HUGO 
CABRERA RUIZ 

una afectuosa felicitación con motivo de 
su conmemorable Primer Informe de 

Gobierno, no dudamos que el esfuerzo y 
dedicación en su labor, ha redituado en 

hechos claros para efbien de la 
comunidad colonense 

Colón, Qro.·, octubre de 1992 

Rodríguez Montoya: comparecencia 
nacionalidad". · 

Ante el gobernador del esta_do, Enrique Burgos 
García, así como de funcionarios federales, 
estatales y regidores del Ayuntamiento, Rodríguez 
Montoya dijo que el compromiso de su 
administración será lograr eficiencia y eficacia 
den_tro de la modernidad administrativa, pues "sólo 
así estaremos cumpliendo con el compromiso de 
trabajo que el pueblo quiere, ya que solo asi 
seremos acreedores al título de servidores 
públicos". 

Rodríguez Montoya aseguró qu.e "Amealco es un 
municipio que crece y avanza porque hoy da la 
posibilidad de que los amealcenses puedan 
integrarse a la producción, además ·de que las 
diferentes vias de comunicación y servicios con que 
se cuenta, son signo de desarrollo y progreso. · El 
cultivo principalmente de maiz y el comercio son la 
primordial fuente de ingreso para sus habitantes". 

Al dar un informe 
completo de las 
actividades realizadas LA FAMILIA CABRERA VEGA 

Se complace en felicitar ampliamente al ciudadano Presidente 
por esta administración 
en los primeros doce 
meses de gestión 

Lic. JOSE HUGO 
·" municipal y hablar entre 

otras cosas de la 

Municipal 

CA-BRERA RUIZ planeación, seguridad 
pública, electrificación, 

- po· r su verídico educación, salud y 
atención a zonas rurales, 

Primer Informe de Gobierno Munlclpal, Rodríguez Montoya, 
que rindió ante el pueblo colonense en donde se pusieron de sintetizó las obras 

manifiesto los logros alcanzados durante su primer año de realizadas haStª la 
, fecha. 

gestion administrativa municipal. En el eampo 

ENHORABUENA económico, el alcalde 
indicó que Amealco 

Colón, Qro. octubre de 1992 conserva sus 
.._-------~-------------------' característiC8$ rurales y 

de gran importancia para el estado por la 
producción de un grano básico: el maíz. "Nuestros 
campesinos dedican su tiempo, su esfuerzo y su 
preocupación cotidiana por tener una 
infraestructura y un equipamiento más adecuado y 
moderno para simplificar la producción, lo que se 
refleja en repetidas demandas de ejidatarios y 
pequeños propietarios productores". 

Por otro lado, señaló que es significativo el 
desarrollo que viven las 30 comunidades indígenas 
del municipio, en las cuales se han invertido 
recursos por mil 634 millones de pesos en favor de 5 
mil 144 productores. Con apoyo del INI , se ha 
avanzado en la organización de más de un 
centenar de comités y coordinadoras de comités 
comunitarios en 21 comunidades atendiendo sus 
áreas definidas para su propio desarrollo. 

En obra concluí da, sintetizóo, se tienen resu~tados 
en 8 programas 90 obras y una inversión de 3.350.8 
millones de pesos, .obra en proceso -añadió-, con 
seis programas 65 obras y una inversión de 3.964.1 
millones de pesos. Y por tanto, la inversión total de 
91-91, de obra concluída, aprobada y en proceso, 
es de 7.314.9 millones de pesos con 155 obras que 
benefidan a 7 sectores. Señaló que el 100 por 
ciento d_e las obras previstas en el Programa 
Nacional de Solidaridad fueron ejecutadas. 

El munícipe admitió que la administración 
. municipal no ha lllegado aún al nivel óptimo en el 

renglón de servicios públicos. Los ingresos 
municipales durante el primer año . de gobierno 
ascendieron a 3 mil 208 millones de pesos, al 
tiempo que los egresos fueron del orden de 3 mil 66 
millones de pesos. 

"El gasto ha sido a1:1stero y responsable, . 
orientando las mayores proporciones a la 
prestación, ampliación de los servicios y la 
inversión de obra pública, que resuelva las 
necesidades de la población", precisó. 

LIC. JOS-E HUGO 
CABRERA RUIZ 

Lo felicitamos respetuosamente por su 
brillante 

PRIMER INFORME 
DE GOBIERNO 

reflejo fiel del avance y desarrollo que le ha 
proporcionado a nuestro municipio en todo 

lo elemental. 
ATENTAMENTE _ 

Leopoldo Bárcenas Martínez 
y familia Bárcenas Hernández 

La Esperánr,a, Colón, Qro. 
Octubre de 1992 

ABARROTESLA 
ESPERANZA 

Felicita calurosamente al Sr. Présidente Municipal de Colón 

LIC. JOSE HUGO CABRERA RUIZ 
en ocasión de su Primer l.nforme de Administración y se congratula con los habitantes del municipio por tener un alcalde que ha· 

trabajado intensamente en beneficio de todos, al tiempo que manifiesta su plena confianza en que aún tendrá muchos logros más . 

. 
Sinceramente 

· Sr. Aurelio García y Esposa Colón, Qro. octubre de 1992 
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Música y exposiciones en el único municipio mexicano que 
lleva el nombre del navegante genovés 

Entusiastno popular en la Feria Colón 92 

Lupita 1 

Todo un éxito resultó el inicio de 1a·Feria Colón 92 y festejos por el V 
Centenario realizados en días pasados -en este municipio. Durante 
todos los días, y principalmente cuando se presentó la cantante 
María del Sol, se congregó una multitud en la plaza principal para 
admirar su talento y escuchar lo mejor de su repertorio musical. En 
esa ocasión la gente esperó hasta entrada la noche, pues la también 
actriz interpretó todos los éxitos que tanta fama le han dado. 

Aquí en esta misma plaza había sido también coronada por el se
cretario estatal de Educación, Alejandro Obregón Alvarez,.Ja her
mosa reina de las fiestas del V Centenario, Lupita I, quien lució tan 
bonita que no necesitó de un elegante estrado en donde los reflec
tores y el equipo de sonido de Maria del Sol, invadieron todo. 

En esta ocasión se presentó tambíen una danza prehispanica que 
ofrecio la maestra Aurora Zuñiga y luego el baile flamenco y el 
huapango de Sao Joaquín, lo que causó entusiasmo entre los asisten
tes quienes se sintieron en una verdadera fiesta con estos festejos 
del V Centenario en el único municipio que lleva el nombre del 
navegante genovés que llegó a tierras americanas el 12 de octubre 
de 1492. 

mexicana. 

L .......... ,.;_"' J,.-_',;,.i'II . .... .,.,. • ..,,.;~~" •AO.i.-'\.,. . _.,, ·- __ ,,, ____________________ , ____________ _ 

Con todo ello dio inicio a la gran celebración donde 
se pudo disfrutar de· diversos eve~tos de calidad, como _ 
la novillada de lujo que se presentó. 

Asimismo se abrió al público _una muestra de artistas 
queretanos que han dejado plasmadas en hermosos 
cuadros, las calles y monumentos de Colón. En la casa 
de la Cultura se pueden admirar estas obras y a la vez 
importantes documentos relacionados c;on la presen
cia de Cristobal Colon en America o Cristoforo · _ 
Colombo, como se le conoce en Genova. -

De todo hubo en Colón y este 12 de octubre habrá 
luces y juegos· pirotécnicos, musica -de m~iachi y 
moderna, como la orquesta que acompañó a María del 
Sol. En tanto, el presidente de este municipio, Hugo 
Cabrera agradeció a todos aquellos que de alguna u 
otra manera han hecho posible esta feria, oto_rgandoles 
presentes que fueron obras de los artesanos tanto de 
Colón como de Nogales. Así, pese a que no hubo un 
estrado muy elegante para las presentaciones, como 
pudo haber sido, no hizo gran falta pues el toque para 
que todo lucjera bien, fueron las reinas de belleza que 
vinieron de los diferentes municipios. 

El pFQgrama incluyó interesantes exposiciones 
históricas y de análisis en tomo al llamado descubrim
iento de América, así como actividades musicales 
para toda la familia. -

La tradición de las ferias en Colón inició en 1923. En 
1992 se celebran también 110 años de que este mu
nicipio fue bautiz.ado e,on su actual nombre. Como 
municipio libre cumple 69 años. La Feria es una ex- , 
ce~ional oportunidad para dar a conocer el potencial 
turístico e industrial de la región y atraer inversiones. 

Fue muy significativo el entusiasmo de los 
colonenses, que pintaron sus fachadas y colaboraron Lupita 1 

en el embellecimiento de 
la cabecera municipal. 
Para la preparación de la 
feria se contó con la co- _ 
laboración de todos los 

- sectores de la sociedad, 
destacando los ganaderos 
y avicultores. Mismo 
respaldo se encontró tam
bién en las autoridades de 

---------

Feria en Colón. 

, .. ~"t.."(f .~\.. "<.. l.li..J i:..E~ ,. ~ .. , .. ,:¡, .l ~ .r. .... ... :e, 
----- ---..------•------ __ .__.....,_.,., ________ W"",.....,..._O_~k..,.I 
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o 
FERIA C O L Ó N '92 
QUERÉTARO M. É X I C O 

Lunes 12 de octubre de 1992 
10:00 hrs. ~ 

Desfile "V Centenar,lo del Encuentro de 
dos culturas". 

(Encabezado po~ las bastoneras del 
Estado de Veracruz) 

12:00 hrs. 
Develación del monumento a Cristobal 

Colón. ''-
12:00 hrs. 

Torneo charro "V Centenario". 

PROGRAMA DE ACTIVIDADES 

17:00 hrs. . 
Concierto de guitarra del maestró Stefano Cardi 
(Instituto ltaliáno de Cultura de. la Embajada de 

Italia en México) _ 
18:00 hrs. 

· Teatro del pueblo: Estudiantina Femenil de la 
UAQ, .Cómicos de la Legua, Ballet_ Xoxontla, 
Tierra Blanca, Veracruz, Compañia · de Danza 

Universitaria •estampas Colombianas•, Grupo d 
la ..,embajada de Cubt, Ballet Flamenco 

(Embajada de España) 

incones de Querétaro 
programa del presidente de la República, Carlos Salinas, 
los pinalen~s contamos ahora con mas y mejores aulas - y 
areas de recreo para miestrós hijos, agua ~table, energía 
electrica y mejores viviendas", señaló el alcalde de Pina! 
de Amoles, ~uro Flor~_ Arelano, al dar su primer in

EMATO MUEBLES 
PARA-NEGOCIO 

ASADOR METALICO, GRANDE 
{1.50 x 1.00 X 1.50 MTS.) 

CAMPANA CON EXTRACTOR . 
DE AIRE 

:ANCOS, BARRA DE SERVICIO,_ 
Y MESAS DE MADERA 
2 REFRIGERADORES 

1 SALA 
INFORMES EN LOS TELEJl'ONOS: 

12-20-21 v 13-65-75 
SRA. REBOLLEDO' 

EMBOBINADOS 
DELTA 

EMBOBINADOS DE MOTORES 
MONOFÁSICOS YTRIFÁSICOS 

TRABAJOS URGENTES 
GA~ANTIZADO 

REYNALDO DE SANTIAGO 

Rodolfo Fierro No.· 101 
Esq. con Emili_ano Zapata 

Ezequiel Montes, Qro 

OPORTUNIDAD 
EN COLON, QRO. 

Se vende · casa hahitaciún 
en buenas condiciones 

¡a precio económico! 
1\:ledida: 12 X 12 

se puede ver sin compromiso 
para mayorl's informl's acudir a: calll' 

Pn;lon~ación Coahuila s/n. 
Frl'ntl' al Rancho San Lorl'nzo a un 

costado dl' la escuela primaria 
Pn~fr. Felipe Rosas l'ela:.co 

en el bafrio dd Cl'rrito 
Informes con la Sra. María Terl'sa Salina~ 

La falta de vigilancia policiaéa en el lienzo charro La fcrme de administración... En- tanto - que el presidente 
Mangana de Colón ocasionó el saldo de un muerto en municipal de Peñamiller, Ruperto A!varado Gudiño elijo 
una riña... Pcr descuido de sus padres falleció el pequeño · tambi~g en su primer informe que "solo con la suma de 
de dos años Francisco Javier. Moreno Reséndiz, quien voluntades podremos progresar y fcrjar un porvenir mas 
murió aplastado bajo varios bloques· de sillas; esto ocur- prospero"... Por · su parte, en Landa de Matamoros, el 
rió en un barrio llamado El Puertecito, según informó el alcalde, Alvaro Robles Rubio, eshortó, durante su primer 
Agente del Ministerio Público en coordinación con el informe de gestión al frente del municipio, "a poner su 
Juez Municipal... "siempre he luchado por ne ser una mejor esfuerzo para superar obstaculos e ir juntos camino 
cantante más y todavía no pasa nada con mi carreta, aún al progreso" (José Antonio Resendíz) 
tengo paciencia, ya que soy una cantante de prestigio", 
dijo a este semanario la, cantante de origen guanajuatense, 
Maña del Sol... Mucho lo pensaron los equipos infantiles 
del Danger de Tequisquiapan y , el Lluvia de F.strellas 
para hacerse daño y sería en los- últimos quince minutos -
del segundo tiempo cuando por fin explotaron Los ~Ar
tilleros siendo más efectivos los del conjunto rojiblanco 
que con 2 goles a 1 se impusieron a los blanquiazules 
para convertirse en los poseedores del título de eampeón 
de campeones de la categoría infantil de la liga de futbol 
20 de noviembre... Al rendir su primer informe de gobi
erno al frente del municipio de San Juan del Río Salvador 
Olvera Pérez aseguró que su mandato, surgido de un 
partido de opción legítima al amparo de la constitución . 
política y de la ley, se constituye en un hecho histórico que 
ha tenido que enfrentar inercias y resistencias de quienes 
no aceptan que funciooarios surgidos de otra instancia 
política distinta al PRl estén al frente de los gobiernos::'. 
en tanto en Tolimán Rodolfo Martfnez Sánchez dijo en 
su Primer Informe que· en la vi~ política de nuestro mu
nicipio siempre han estado presen_tes los procesos de 
diálogo y concertación para atender los redamos y pro
puestas de trabajo, entre otros de la sociedad civil, . re
calcó... Luis Hitler Velm¡uez Olvera, · alcalde de Cad
ereyta aseveró en su Primer Informe de gobierno munici
pal que el manejo de los fondos municipales ha sido y 
será claro y limpio "porque estamos seguros que sólo así 
optimi7aremos los recursos en obras de beneficio para 
todos 1011 cadereytenses... Lá obra ptiblica en Pedro 
Escobcdo se ha .nevado a cabo no por capricho de las 
autoridades sino por las .. sugerencias de quienes sienten 
más de cerca los problemas, la consulta popular ha mar-

cado las directrices y por 
A la edad de 92 eso ahora se ha invitado al 

pueblo · para · evaluar juntos 
los avances, rezagos y las 
opciones para satisf;¡.cer 
sus demandas, dijo Sergio 
Bárcenas Pérez... El 
pueblo de Tequisquiapan 

años, el - pasado 
23 de septiembre, 
en la comunidad
de El Carrizal 
falleció el Sr. 

ESTE·BAN 
RESENDIZ 

URIBE 
abuelo de José 
Antonio Reséndiz 

tiene el deseo más firme 
de progreso y con base en 
el trabajo tiene la esper
anza de recibir de su golx
emo el apoyo necesario, 
pero no quiere un apoyo 
paternal afirmó Orland0 
U g a I d e 
Camacho ... "Gracias al 

El Partido 
Revolucionario 

Institucional 
en Tolimán, Qro., 

Felicita de la manera más atenta 
a la Sra. 

YOLANDA 
HERNANDEZ 
DE BURGOS 

por los resultados reportados · e~ 
su reciente Primer Informe 

,· de gest_ión administrativa al 
frente del 

Sistema Estatal DIF 

Profr. Jo_sé Pérez Dondiego 
Presidente del CDM-Tolimán 
Ing. Leopoldo Bárcenas Uribe· 

Delegado Político del CDE-PRI 

l., coíaborador de 
este semanario. 
Equipo editor d~ 

MASCARAS DE LA ENFERMEDAD 
MENTAL Y EMOCIONAL 

·Til'ne prohkmas con MIS emociones'! 
Si \·a le al·atTl'an clilku.ltacks con lm, 
clenias su mal eaníder, la am,il-clacl, ira, 
tristeza, depresión, miedo u otros cle
ft'dos ele carácter, cleeiclase y vis• 
itcnos. 

• 

Querétaro, Qro,. 
octubre de 1992 

, , "'¡:· -~ .. ~ 
1lf" .. ~,j : i '":~·~ 

PREOCUPACION CE S ANSIEDAD 
@cortesl'a del Dr J ohn L Norns 
@ NeurOtlCS Anooymous rn1ematJOna1 I.Jalsoo,. tnc 1972 
Una persona perturbada es capaz ele los peores actos en 
un momento de chstutblo emoc:onat podria HP.QBl a destrulfse 
a si misma o destruir hasta su ser más quenao. ... 

Y TODO SIN NECESIDAD 

'.\El "ROTH. :os A'.\0'.\I\IOS 
l'.\VITA •l'Oll motivo del V aniver• 

~ario- a la eomuniclacl en general, a la 
junta de informaciún que se realizara 
l'n próximo 24 ele octubre a partir de las 
dneo ele la tarcfe en el auditorio cid 
( 'okgio Alma :\turid. 
'.\eurotkos Anonimos le brinda ayuda 
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Exhorta el alcalde Ro·dolfo Martínez al 
diálogo "franco y abierto" en To/imán 

Georgin~ Sánchez de Martínez, quien, dijo, 
"ha sabido interpretar la labor de la señora de 
Burgos, en este lugar". 
Finalmente, el edil se refirio a los ingresos y 

egresos, así como el•éstado que guarda la 
cuenta pública municipal: El total de los 
ingresos en el presente año, resumió, fué de 
2 mil 220 millones 283 mil pesos, y el total de 

- / 

En la' vida política de 
nuestro munic1p10 
siempre han estado 
presentes los procesos 
de dialogo y concertación 
para atender los reclamos 
y propuestas, aseguró el 
alcalde de este municipio 
de Toliman, Rodolfo 
Martínez Sánchez, al dar 
lectura a su primer 
informe de adminis
tración, la semana 
pasada. 

Ante el gobernador del 
estado, Enrique Burgos 
García, la presidenta del 
Tribunal . Superior de 
Justicia, diputados y 
r~gidores · d.el Ayunta
miento, Martinez Sán
chez leyó su informe 
donde destacó la 
participación de to·s 
regidores, quienes ·han sabido interpretar y 
cumplir con sus comisiones encomendadas, a 
pesar de las diferencias tanto ideologicas como 
de trabajo". Y los exhortó á que -dialoguen 
franca y abiertamente "para juntos buscar la 
solución a los problemas, pero siempre 
basandonos en el marco de la legalidad, pqrque 

Durante la lectura del I lafonne 

en mi adminis
tración existe la 
voluntad · política 
de gobernar para 
todos", enfatizó. 
Al hablar sobre la 

obra pública 
ejercida durante el 
presente año de 
actividades, el 
alcalde tolimense, 
se refirió a la 
relacionada con el 
agua potable_ y 
alcantarillad o. 
Mencionó que a la 
fecha, el agua es 
una de los proble
mas más fuertes a 
enfren-tar, sin 
embargo, informó, 
se esta trabajando 

· en la e.laboración 
de unos estudios 

para la preforación de un pozo y asi dotar 
de agua a quien lo requiere. 

Martínez Sánchez, aseguró mas 
adelant~ que "ningún renglón ha 
sido descuidado durante mi 
administración, hubo actividad en 
todos los departamentos, como 

en el registro civil, comités y 
patronatos, alumbrado público, 
seguridad pública, desarrollo 
agropecuario, sector agrícola, 
ganadero, . . desarrollo y 
bienestar, DIF municipal, 
mujeres en solidaridad, 
educación y Hacienda Pública. 

Por otra parte, casi al termino 

. egresos por los diferentes conceptos fué de 
2 mil 126 millones 401 mil pesos en total. 

Tolimán: abras públicas 

. de su informe anual, el Exposicion íotográfléa de la obn pública y actividades munk:ipales en 
Tolimán. presidente de Tolimán, 

agradecio el trabajo realizado 
en favor de las comunidades 
mas · marginadas, por la 
presidente del Sistema estatal 
DIF-Voluntariado, Yolanda 
Hemández de. Burgos. "Con los 
recursos eco no micos 
aportados por la señora 
Hernández de Burgos, se 
adquirierontressillasde ruedas 
para tres hermanos 
minusvalidos de San Pablo". 
Agradeció también, en nombre 

del municipio, . a su ~sposa y L.Fu_nc_io_n..;.•nos-· _es __ ta_ta_les_du-r•-n-te_la__,;;lec::...t-ur·•-d~el~l-:1:--nr.:--onn,_¡¡;··¡;¡,.e-:de~Go:--:b~ie-m-o~de 
presidenta el DIF municipal, Rodolfo Martínez. · t 
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fundado en 1930 ', -

MATERIAL ELECTRICO, 
-PINTURA, - _FERRETEAIA,
-CfllST �LERIA Y PELTRE
1 - ICla 24 Tel •. 12-11-71 

QUERETARO, QRQ. _ - - -

Ya tenem·os s_weters d« 
algodón para está·temporad1 
y_~ navideños que puedei 
apartar ahora. 

!6 · de septiembre No. 2 Local 6 .
Tel. 12-06-91 

· Querétaro, Qro �� _

HOUTIQUE 
·-ESTILO-

ROPACASUAL 

CONJUNTOS TIPO 

SASTRE.FALDAS Y SACOS 

DEMODA 
, .

LOS UL TIMOS MODELOS 

Y COLORES 

5 de mayo 48C 1'el. 12-58w32 
Querétaro,-Qro. 

M 
IMPORTACIONES
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:A L D-O·' 

UN MUNDO DE 
ARTICULOS DE 
l�PORTACION

ANTES DE COMPRAR 
VISllENOS 

Allende 45-1 Sur Tel. 14-18-84 
QUEAETAAO. ORO. 

Seguir. siendo 
• 

mexicanos 
Isabel Ortega Ridaura 

¿Cómo llamarlo? ¿Descubrimiento de América? ¿En
. cuentro de dos mundos? 

Si tomamos en cuenta que sófo puede descurirse ·una 
área inhabitada, el ánico descubrimiento de América se 
hizo hace decenas de miles de años cuando entraron los 
hombres provenientes de Asia. Por otro· lado, "encu�ntro" . 
es un término bastante amistoso, el cual, comociendo los 
hechos, tampoco es conecto utilii.ar, lo que se ctió en 
América fue más bien un choque de dos culturas. 

Como quiera que se le llame, fue un hecho ·que se dió y 
que constituye un bito en la historia de la humanidad, un 
hecho de gran trasecendencia como lo fue la caída del 
Imperio Romano o en nuestros días la desaparición del 
Muro de Berlín, el fin de la Guena Fría, la desintegración 
del bloque comunista. 

F.ste tema ha suscitado siempre mucha polémica y más 
abara que está por cumplirse el ·quinto centenario. Como 
en todo, podemos observar corrientes radicales: los 
hispanistas, que afirman entte otras cosas, que los es
pañoles trajeron la civilización , la lengua, la "salvación 
de las almas" a la borda de herejes que aquí habitaban; los 
indigenistas por su parte hablan_ de la desaparición de la 
cultura precolombina, el - despojo de nuestras riquezas, 1a 
opresión, las matanzas de lo indígenas y, lo que más se 
menciona probablemente, la pérdida de nuestras rafees, 
de nuestra identidad. ,; 

Yo creo que éaer en radicalismos nunca es bueno, aun
que se debe recon� que ambas partes tienen elementos 
de ·verdad. Se dice que desde la conquista hemos· estado 
sometidOS; pero ¿no tenía acaso sometidos a gran parte de 
los pueblos de Mesoamérica el Imperio Azteca? Al pare
cer la historia se hace de oprimidos y opresores. Con 
J1Uestra independencia sólo logramos cambiar. de dom
inador: del imperialismo colonial pasamos ak.,jmperial
ismo mercantil, y con este, a una "eterna" dependencia, al 
parecer 

_ FJ V Centenario (por no ponerle otra etiqueta tal vez 
inadecuada) es una ocación para reflexionar. F.n vez de 
discutir por algo que pasó hace tanto tiempo, y que desde 
luego no podemos cambiar, debeñam� pensar en la con
quista actual, en la forma contemporánea de dominación. 
Ya no se trata de la dominación militar, sino de la dom
inación económica e intelectual; tenemos a la cultura occi- -
dental como modelo a seguir, alabamos su civilización, 
adq,tamos sus modas, queremos· aprender su idomas, etc. 

F.n lo económico no hay más que decir, oasta con contar 
los ceros de nuestra deuda, externa (aunque a partir del 
próximo 1° de enero serán menos). 

Pero la principal fct"ma de dominación no es la 
económica, ni la pQlftica, sino el hecho de que el dom
inado asuma las metas históricas del dominador. F.sto 
puede observarse daramente en el "encuentro de dos 
mundos económicos" que se está materializando con el 
Tratado de Libre Comercio. Demás estaña hablar de los 
efectos económicos que traerá, - es un tema ampliamente 
discutido. Pero no sólo perdemos nuestra soberanía y 
capacidad de deicisión, sino que también peligra nuestra 
cultura (por muy poco definida que esta se encuentre); 
junto con la afluencia· de . productos gringos se dará la 
irrupción del de por sí ya difundido "estilo de vida ameri_
cano" (the american way of life). 

Creo pertinente, entonces, hablar de la identidad. 
Pretender definir el término seña ambicioso, por lo me 
limitaré a señalarla como una serie de rasgos que nos 
caracterizan como · un grupo diferenciado de los otros, que 
nos distinguen como mexicanos. Nuetra identidad seña 
pues, en el len�aje comán, una religión más o menos 
homogénea, la importancia trascendental de las re-

11\f PORTACIONES 

KORAI/ _ 
·- -7KORAI 

JUGUETES, ELÉCTRODOMESTICOS, 
ELECTRONICA,_ADORNOS, FLORES, 

BOLSAS Y ARTICULOS PARA HOGAR 

MOCHILAS ESCOLARES 

MAYOREO, MEDIO MAYOREO 
Y MENUDEO 

PASTFl IR SlJR NO. 50 

TEi.. Y FAX: 12-70-56 

(Entre Reforma y Zaragoza) 
0111:IH:TARO. ORO. 

laciones familiares, el machismo, la soliradidad (término 
ya dificil de usar sin que se piense en cierto dejo oficial
ista), por nombrar algunos elementos. 

Se ha querido buscar la identidad en las rafees, tratando 
de volver a ellas, pero esto sería absurdo._ Como dice 
Dietrich: ''no podemos revivir nuestra autenticidad pre
colombina para alcanzar - la identidad contemporánea". 
No es posible orgánizar nuestra' vida hoy como lo hici
eron las aztecas, o ¿acaso volveremos a adorar a 'Ilaloc y a 
Huitzilopocht1i? El querer apelar a una cultui:a precolom
bina no es mas que un simbolismo que asumimos para 
rechazar la cultura dominante. 

La identidad no hay que- buscarla unicamente en la histo
ria, también en el presente; y ahora, ante situaciones como 
el libre comercio, volviendo a citar a Dietrich, clire que "la 
identidad no hay que buscarla en el pasado, pues es un 
problema del futuro, el desafio de la supervivencia como 
pueblos y como cultiltas". 

Por eso hoy, ante los cambios que se están dando en el 
país, debemos más que nunca refo17.ar nuestra identidad, 
cualesquiera que esta sea, rescatar nuestras costumbres y 
,tradiciones y preservarlas a pesar de la influencia 
norteamericana y europea. Conservar nuestra cultura, y 
que aán con la modernización, el 1LC y todo lo que esté 
wr venir, sigamos siendo siempre mexicanos; mexicanos 
de hecho y no sólo de palabra. 

No digas que no sabes decir lo 
que quieres decir, deja que tu 
cuerpo, en la escena, lo diga. 
No digas que no sabes cantar, 

deja que tu voz, en la 
escena, cante. 

No digas que no puedes sentir, 
vive la escena para que, 

emonces, aprendas a sentir lo 
que vives. 

HSP 

IBAHAMA_s¡ 
ROPA CASUAL PARA CABALLERO 

100% ALGODON 

CAMISAS . �¡;A
�

PANTALONES 
DE GABARDINA , 

uárez 62 Sur y 
orregidora 178 Sur 

Querétaro, Oro. 
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Y, ni a cancha llegamos, dice Daniel Bravo Gómez 

Club Santa Catarina: 
37 títul9s ganados 

Por Ma. Guadalupe Toledo _¡ 

Daniel Bravo Gómez, presidente del 
Qub Santa Catarina, en su sala de trofeos 
-37 en total- en su mayoría de primeros 
lugares, habla 'de los títulos que a lo largo 
de su historia ha conseguido su equipo: en 
el primer año de la liga Mayor · de la Aso
ciación Queretana de Futbol (1986-87) 
ganaron el campeonato de segunda 
división ascendiendo a primera en esa 
categoría. Para el siguiente año, obutvi
eron el cuarto lugar, en 89-90 quedaron 
en tercero, todo esto en la categoría de 
veteranos. De las temporadas 90-91 y 91-
92, repitieron el primer lugar y en esta 
temporada (en septiembre) ocuparon el 
tercer lugar. Además de todos estos tro
feos, ganaron el título de campeón de 
campeones, el pasado año. 

Para 1988-89, en la Liga Regional del 
Centro, fueron campeones, en la' categoría 
libre. También en esa temporada obtuvi
eron el título de campeón de campeones. 
Además el equipo de Santa Catarina, 
cuenta con el primer trofeo que donó esa 
liga al fundarse -en 1971-.También fu
eron campeón de campeones. 

Otro conjunto que militaba en la Liga de 
Carrillo, en 87-88, obtuvo el primer lu
gar, además se coronaron como campeón 
de campeones, con el nombre de Santa 
Catarina (cariocas). Para 1990 fueron 
sub-campeones, en el torneo lnterbarrios, 
en donde todas las ·colonias . compitían 

, entre sf. 
F.n la rama femenil, quedaron en primer 

lugar en el torneo denominado "Carlos 
Salinas de Gortari" de segunda fÚerza, 
esto fue en junio de 1988. Del futbol de 
salón, también conservan su trofeo como 
primer lugar, torneo celebrado en el Au
ditorio Josefa Ortiz . de Domínguez. 

F.n la categoría infantil, los jugadores 
ocuparon el tercer lugar. 

Daniel Bravo Gómez , señala que "todo 

Santa Catarina: veteranos 

esto se debe a la dedicación que los much
achos ponen, por ejemplo para los otros 
equipos es un reto jugar contra nosotros 
cada semana, ya que todos quieren vencer
nos'!. Comenta que cada 2 de febrero, 
aquí se festeja · a la patrona de la Santa 
Catarina, en esa fecha cada año hacíamos, 
un torneo con la participación de las colo
nias oolindantes y la nuestra. F.n. una oca
sión se juntaron 200 niños y tuvimos que 
organizamos muy . bien, para que todos ju
garan. Además la capacidad de nosotros es 
muy grande, lo que nos hace falta son can
chas deportivas, dice. 

Con)inúa: "ahorita nos presta el gobi
erno del . estado una cancha para entrenar, 
ubicada entre la aemente Jacque's y el 
Tecnológico de Monterrey. Por espacio 
de 25 años, ocupamos el Campo España, 
el cual nos lo quitaron el año pasado,, ·para 
construir condominios". 

Señala que a sus juga!iores les propor
ciona el uniforme, les llevan agua y otras 
cosas. Indica que "cuando tuvimos el 
equipo en la zona centro, les pusimos 2 
camiones uno para la categoría libre y otro 

· para la juveniL 
Los uniformados de blanco con vivos 

negros -cuyo lema es ''Superación nuestra 
meta" - jueglin los domingos a las 10 de la 
mañana, los de la categoría grande y luego 
la infantil (de 12 a 1 p.m.), que integran en 
su mayoría 1os hijos de los jugadores de la 
categoría grande, y cuyas edades tlucitían 
entre los 9 y 13 años. · 

Finaliza diciendo que ''nos gustaría que 
el gobierno se fijara en lo · que _estamos ha-
ciendo desinteresadamente. .. 

Además debe verse que de esta colonia, 
han salido jugadores · muy populares · 
como son los hermanos Jlemández Fer
rusca, uno milita en el equipo de la UAQ y 
otro est~ en las fuerzas inferiores del 
Querétaro". 

TIENDA LA MEXICANA 
ubicada frente a la Presidencia Municipal 

felicita al C. Presidente Municipal 

SALVADOROLVERAPEREZ 
Por su Primer lnforme de Gobierno, porque 

cumple los anhelos de la población sanjuanense y 
hace realidad las promesas hechas en campaña~ 

Atentamente · 
Familia Hernández 

San Juan del Río, Qro. octubre de 1992 
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Variedades 
Víctor M. Navarro 

Una noche de jazz.- F.n esas obligadas 
weltas de tuerca al siempre enjunclioso 
De Ffe, era más que necesario acudir al 
Auditorio Nacional al Mexico City Jazz
Blues II Festival '92. Así que pedimos la 
consabida autorizacion a los titulares de 
La casa del Faldón (léase Lic. F.nrique 
Villa y yo mismo), para dirigirnos a la ti
erra de las fritangas y el esmog, obvia
mente c-.on quien más problemas tuve fue 
conmigo mismo dada la poca confianza 
que me tengo... aquí un paréntesis para 
recordar al enorme cronopio Groucho 
Marx: "Yo nunca entraría a un club donde 
aceptaran gente como yo'.'. Bueno, el caso 
es que a fin de cuentas, armado de sueños 
y esperanzas y, claro, acompañado por la 
dueña de mis latidos; doña Carmen Con
solación González-Loyola, llegamos a 
tierras tacubayenses el 27 de septiembre a 
eso de las 17:00 hrs., pasamos por Rosita 
Bárcenas (mi mama), quien por cierto se 
había puesto guapa con los boletos para el 
concierto (doscientos bolovanes que 
impidieron -of course- que el auditorio se' 
llenara de bote a bote). 

Y la gran familia allí reunida desde la 
antesala; periodistas, escritores, músicos, 
productores de radio y demás vagos de 
tiempo completo: que si allá está Pepe 
Buil y Marisse, por acá Monsalvo, Der
bez y liare Scanda, acullá el Guajo del 
CUEC, Ricardo, Juan Guillermo y 
múchos más. 

crece en potencia y nos acerca a pensar en 
la perfección; sin duda que el sonido más 
fino en toda la historia del jazz es el 
creado por Davis, trompeta mágica de 
Miles que encontró en Wayne, Wallace, 
ron ·y Tony un perfecto marco de referen
cia, se trataba de volar y sí (o hicimos ... 
una noche de jazz para deja, sueltos los 
fantasmas más íntimos y bailarines. 

El 30-30 o el arte de hacer y romer 
tacos.- Se lo prometí a Memo y aquí está: 
sucede que uno de esos tránsfugas del 
D.F. se allegó hace ya .algunos añejos a 
estas tierras y se vino con el propósito de 
poner un negocio de tacos al carbón. Y el 
primer establecimiento llamado el Bob
oly Rock allá por el rumbo de Los Toritos 
fue un buen espacio para el taco y el ' an
tojito... ahora la tradición continúa en El 
30-30, negocio ubicado en la avenida 
Universidad (El Río) No. 643, '4St 
esquina con. CUauhtémoc; el l'efrán dice 
"Tacos desde 1910). Guajolotes, tacos, 
quesadillas, de todo para el buen "gour
met" (léase tragón), y lo mejor: atendido 
por· su propietario William Pallman Cer
v1ntes... si usted presenta este artículo o 
bien lo cita de memoria le hará un dos por 
ciento de descuento. , 

Quintentos años después... oc.
tubre 1992.- Ya está circulando el pro
grama que indica y da a conocer · el 
ctímulo de actividades que han preparado 
para este mes de octubre la Secretaría de 
Educación del Estado, el Consejo 
Nacional para la atltura y las Artes, 011-
turas Populares de Querétaro y las distin
tas presidencias municipales. Teatro,, 
conferencias, exposiciones, música, bail
ables, cine, tanto en la ciudad como en los 
municipios. Acuda usted a la librería El 
Correo del Libro, al Museo de Arte o al 
Centro Cultural Casa del Faldón a solici
tar dicho programa ·y a cultivarse y diver
tirse como. enano en estas fesvejaciones de 
,y siglos después de la Conquista de 
México, · o como ahora se le llama ampu
losamente: el encuentro de dos mundos ... 
será, será. 

El concierto arrancó · con el jazz-latino 
que comanda el saxofonista argentino 
Leandro "Gato" Barbieri, los temas clási
cos como Fiesta, Europa, Chapter One, El 
pampero, irrumpieron como tremenda 
cascada afroantillana matizada por el sax 
tenor del hombre de negro. Según los 
avezados y exigentes críticos musicales el 
"Gato"· estuvo flojo, no hubo prendidez y 
el fraseo musical resultó pobre y con
vencional; para mi muj<tr y -~--------------------, 
yo que vivimos alimentando 
muchos de nuestres mitos 
personales, la tocada resultó 
poco menos que maravil
losa, la nostalgia, los recuer
dos y aquel "Ultimo tango en 
París" hicieron lo suyo. 

También tocó el maestro 
Chicle Corea y al César lo 
que es del César; virtuoso 
impresionante · que en el 
teclado más que música hace 
magia. Una excelente 
muestra de este le.gendario 
pianista que lo mismo visita a 
Debussy, que se interna en 
los sinuosos caminos del free 
jazz; el público respondió 
haciéndolo tocar dos piezas 
más. La sesión terminó con 
el tributo a Miles Davis que 
interpretó el quinteto dir-
igid<' por Herbie Hanckoc, 
un hilo transparente que 

TODO 
--· .. _. ----.--DE PI EL-

TODO 
Chamarras * Bolsas * Carteras 
Maletas de viaje y Accesorios 
CONTAMOS CON SISTEMA DE 

APARTÁDO A 30 DIAS 

JUAREZ 72-B NORTE 
QUERETA~O; ORO. 

Dirección de Seguridad Pública Municipal 
Grupo Especial "Lobo J, 

El comandante Kenny Mac. Pherson Gibson 
y sus elementos felicitamos al 

C. Presidente Municipal 

SALVADOROLVERAPEREZ 
Por su excelente ler. Informe de Gobierno y agrade-_ 

cernos el apoyo y confianza para el grupo. 

San Juan del Río, Qro., octubre de 1992 
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El último, en el Centro de Salud, a 200 metros 
de la Policía 

Ola de robos en Arroyo Seco;' 
el pueblo está a oscuras 
~ ' 

Tocó el tumo al Centro de Salud de Arroyo Seco. En días pasados "los 
amantes de lo ajeno" se llevaron un juego de,instrumental médico, una 
grabadora y algunas alhajas de los médicos. Al parecer no se trata de 
"ladrones profesionales" pues no cargaron con otros objetos de más 
valor, aparte de que se dieron su tiempo para fumar. Desde hace unos 
meses se ha sentido una ola de robos en esta cabecera municipal. Don 
Rafael Huerta fue~,robado recientemente, lo mismo que dos profesores 
-entre ellos don Abel Montes- fuero!! despojados de equipos estereos. 
De los robos, d comandante de la policía municipal señaló que no 
existe pista alguna. · · . 

En parte lós robos son ocasionados por la falta de alumbrado en las 
calles. En la Juárez, por ejemplo, que empieza en la carretera y 
desemboca en la plaza principal, existe actualmente solo una lámpara, 
no obstante que el ayuntamiento está pagando a un encargado de man
tenimiento. Los vecinos se preguntan qué hacen las autoridades para 
evitar los robos. "¿Qué espe-rará la gente que vive más lejos si el 
Centro de Salud, que está a 200 metros del palacio municipal1 donde 
está el cuerpo de policía, ha sido asaltado?". (AUFeliano Compean) · 

¡Excelente..! Así luce el Parque Infantil de Arroyo Seco. 
(Foto de Aureliano Compean) 

_ Informan líderes .Jerónimo 
Sánchez y Pablo González-
Loyola Pérez 

Para jueves 15, 
convocada amplia 
movilización de 
organizaciones 

sociales 
Varios cientos de solicitantes de vivienda, 
comerciantes ambulantes, choferes y habitan
tes de colonias autónomas, se movilizarán 
este jueves 15 de octubre para reiterar sus 
demandas, informaron por separado Sergio 
Jerónimo Sánchez y Pablo Go.nzález. 
Loyola, dirigentes del Frente de Organi
zaciones Sociales Independientes (FOSI) y 
de la Unión Felipe Carrillo Puerto, respecti-
vamente. · 

La que sus organizadores esperan sea "una 
de las marchas más grandes" en esta capital, 
partirá de la Plaza de los Fundadores, alred
edor de las 5 de la tarde, y concluirá en la 
Plaza de Armas, sede de los tres poderes en 
la entidad. Están convocadas las organi
zaciones que forman el FOSI -Asociación 
Vista Alegre Maxei, solicitantes de vivienda, 
. Unión de Comerciantes Populares y UCP-Q, 
así como habitantes de San Isidro Miranda, 
Buenavista y Santiago Mezquititlán-, así como 
las organizaciones pertenecientes a la Coor
dinadora·PopuJar Democrática -Unión Felípe 
Carrillo Puerto, la Unión de Colonias Popu
lares y grupos campesinos-, el Comite de 
Defensa Popular -colonias Libertad y Victo
ria .Popular-, así.como la Alianza Nacional de 
Trabajadores-y la colonia Rubén Jaramillo. 

* 
* 

-~ EL INSTITUTO TECNJCO DE ESTE7:ICA Y 

' COSMETOLOGIA DE QUERETARO 

,r•cc TE OFRECE lA CARRERA DE: 
FSTETO-COSMETOLOGIAFACIAL YCORroRAL 

(2 SEMESTRES) 

CONPROFESORADOALTAMENTECAPACITADO 

13AÑOSALSERVICIO DEI.A BEILEZA 
REGISTRADA ANTE LA SECRETARIA DE 

EDUCACION PUBLICA 
. + SE ENTREGA TITuLO AL FINAL 

SERV[CIO DE ESTETICA A PRECIOS DE 
ESCtJ El.A 

I NSC RIPCIONES ABIERTAS TODO EL A."10 

. 'fELS: 14-35-84 
Y 14-57-83 

ESC:OBEDO 21 f'TE. 
C.AS; ESQ.ALLEN.DE 
Ql!ERETARO. QRO. 

: 11111■( 
Hacemos trabatjos de: 1;, 
Pintu-ra, Tirol, Pastas espttiales, · 
impermeabiliuclóa , · 
(coa garantia por escrito) ~ 

Pinluras e imperm~abi/íu,nles 

l·.1l'quicl l\lontc~ 107 Ntc. Tel. l2-JJ2-7~ 
, Qul'r~tam, Qro. . 

*SERYICIO -~ 
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*ALIANZA * su· centro de servicio automotriz 

· MODERNAS INSTALACIONES 
· C~IMA ARTIFICIAL 212 

· ATENCION DE PRIMERA 
·· MODELOS DE TEMPORADA 

· LA CALIDAD AL PRECIO JUSTO 
· MAYOREO Y MENUDEO 

ARA. COMODIDAD DE EMPRESAS Y PARTICULARES, CONTAMOS 
ON SEGUNDO TIJRNO EN HORARIO DE 15:00 A 23:00 HORAS 

SElüH 'IOS: 

+ Talla Afrnínico Automotriz · en motorc.\· a gasolina 
normalmente aspirmlos de totlw, la... marcas, 

+ ,tfi11ació11 de motores, 
+ ,1ju.\fc1, de motor, 

SOMOS FABRICANTES DE CALZADO NORDIMEX, 
S.A. 

CALZADO DE SEGURIDAD EN BOTA BORCEGUI, 
CHOCLO CON O SIN CASCO DE ACERO Y 

DIELECTRICA 

DE NUESTRA FABRICA 
A SU EMPRESA 

16 DE SEPTIEMBRE 19 ,PTE. 

+ ,111illacla tle motor, 
+ Aju.\ile y repilración de clutch mecánico e hidráulico, 

lmcció11 trasera y lmcción de/anlerti, 
+ 1\j11Me y reparación de frenos mecá11ico."i, hidriíulicos . y , 

aire, 
+ · Repamc:i{>,i de sll.\pemiones en ge11éral, 
+ Reparación de transmisiom.·s mamwk\ tic ·cuali¡uier ma 
+ Reparación de difen•nciales ele cualquia tipo. y marca, 
+· Reparación de J1cchas ccmlán, . 
+ · Reparación de .J1echa,\' · 1umioci11éticas. · 

SUS ORDENES EN: 

lateros 163 esq. Mecánicos 
Col. Peñuelas, CP 76148 · 

Querétaro, Qro. 

SERIEDAD Y EFICIENCIA 

Horario de Servicio de 
Lunes a Viernes: 

De 08:00 a 14:00 Hrs. y 
De 15:00 A 19:00 Hrs. 



Los indios en 
Querétaro: 

tendencia a la 
extinción 
Si no hubiera un Dios 
detrás de todo este juego . 
sabríamos que es· natural 
matarnos a dentelladas 

Jae/ Al Hak/m 

1492-1992: cinco siglos de miserias y . grandezas 

Almas resistentes en la ciudad 
Por Gerardo Vázquez 

. Desde el inicio su voz era amable y segura aunque daba la 
impresión de estar buscando mejores palabras, su mirada 
siempre fija en algo que· no fuera yo. Al principio se neg
aba a entablar conversación una vez que le expliqué 
·que en nada la perjudicaría, Francisca Domínguez, 
mujer otomí de escasos 24 años de edad, con cierto 
recelo y -dibujando una sonrisa qué mostró la per
fección de sus dientes blancos, dijo no saber nada 
de lo que le estaba preguntando. Le expliqué que 
solo quería su impresión de la llegada de los es
pañoles a territorio mexicano. Desgraciadamente 
uno siempre piensa que el tema es común para 
todos, sin . excepción, pero tanto la entrevistada 
como otros cinco intentos anteriores con personas 
de su mismoorigen me mostraron lo contrario. ''.No 
sé nada, no sé nada", era la contestación más rei-
terada. · · · 

Después de recorrer el centro de la ciudad y 
algunos mercados, finalmente llegué a uno de los 
andadores del Centro Universitario, en el Cerro de las 
Campanas en donde desde t)ace tres años ella vende 
dulces, galtetas y cigarros. "No sé nada", decía hasta 
que de repente Francisca dijo: "pus a ver de qué trata".: 
En ese momento no supe por dónde empezar: me encon
traba sentado junto a un cuerpo pequeño, de tez oscura, ojos 
rasgados y pelo largo y oscuro acomodado en una impecable 
oola de caballo, su rostro no mostraba ninguna ar- . 
ruga sino hasta qué sonreía cuando no entendía 
mis explicaciones y preguntas. Me-dio la impresión 
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1992: la dramática división del · 
mundo . 
Hace 500 años el mundo se descubrió -se conoció- como una 

Por Germán Espino unidad geográftca histórica. . 
El mundo se descubre-y conoce en 1992 como una entidad 

En lo que hoy es,nuestro ns:.1's se ver·,f,·co' una inseparal::Ae, aunque i:lramaticamente dividida El Norte trilateral, ,,,.,. articulado en tor-no al Grupo de los Siete, aumenta la 
hecatombe demográfica de 1os indí ganas corx:entración y certralim:ión del poder en todas sus formas. la 
como efecto de la conquista. Esta se man- reestructuración del sistema capitalista tienae actualmente a 
ifestó en la caída tte .ta población india que refor.:zaresapolari:zaciónyasimetríaalfaltarleelcontrapesoque 

ofrecfael bloque de Los países socialistas del Este. Nunca antes 
pasó de 20 millones a sólo uno después de en la historia, ni en tos tiempos de la Colonia, ni en las guerras 
50 años del triunfo de los españoles en · mundiales,nienlabipolarizacióndelaGuerraFrfaentreelEstey 
Tenochtitfán (Cosfo Villegas, Daniel. et al et Oeste, la división del mundo entre los que tienen el poder 
1976). (militar, tecnolóaoo, financiero, informático, administrativo) y los 

, que carecen y cfependen de ese poder ha sido tan asimétrica 
En el territono que hoy comprende el es- Ladivisióndelmundo,unidosinembargoporprimeravez,entre 

tado de Ouerétaro este fenómeno no fue tan elNortedelospooosconmuchoyelSurdelosmuchosconpooo, 
evidente, porque sus características demo- se transforma en el eje y carácter de la actual crisis de fin de siglo. 
gráficas eran completamente diferentes. Xabier Gorostiaga 1>rofesor de la UCA-, América Latína 
Básta con apuntar que al momento de la frente a los desafiós globales, en Chri•tu• 4-S, 1992. 
ll~ada de los españoles a México, el terri
torio de nuestro estado se encontraba 
prácticamente deshabitado, a excepción 
de algunos grupos de chichimecas sem
inómadas, que ocasionalmente se esta
blecían en nuestra geografía (Wright, David. 
1988). Sin embargo, la tendencia de extin
ción de las cul1uras indígenas, un poco más 
diluida a través de los siglos, sí se mani
fiesta en nuestro estado. -

El comienzo del . establecimiento de 
comunidades indígenas se dió a partir de la 
derrota de los aztecas; ya que un grupo de 
otomíes, encabezados por Conin, athuir da 
los españoles llegaron a residir a La 
Cañada, cabecera del hoy municipió de El 
Marqués (Wright, David. 1988). A partir de 
ese momento la población indígena com
enzó a crecer; si bien, se mantuvo frenada 

. por las epidemias que contrajeron los Aati

. vos al contacto con los espanoles; y por la 
guerra permanente de los poblados en 
contra de las tribus chichimecas, que se 
resistieron fuertemente al sometimiento, 
hasta fines del siglo XVI. . 

Es precisamente a partir de este mom
ento, principios del siglo XVII, que la pob-, 
lación indígena comenzó a crecer con un 
ritmo sostenido hasta 1807, con lo cual lo-
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Recoaocer nuestro pasado y pagar ~uestras deudas 
Héctor Sainperio Gutiérrez 

Más que celebrar, lo importante en este me
dio milenio es la reflexión .tranquila sobre las
enseñanzas de la historia. 

Ya hemos indicado, en otras oportunidades 
que es importante tomar en cuenta tóda la 
historia, con sus avances y retrocesos, desde 
Cristóbal Colón hasta nuestros días. Pero 
,esto no impide que podamos preferir uno de 

. . los aspectos más 
;a sensibles: la pre-

sencia indígena. 
Al hablar sobre 

12 millones de in
doameri
canos 

en México, nos estamos refiriendo al 10% de 
nuestra población que · padece la pobreza 
más extrema y fuertes resabios de disqim
inación racial. En América Latina nos es
taríamos refiriendo ·al mismo porcentaje pob
lacional . 

Fue precisamente Guillermo Bonfil Satalla 
. quien destacó cómo a partir del Prime·r En-

cuentro se produjo un abierto proceso de "dis
tanciamiento político-social" que no ha- sido 
posible superar en los dos últimos" años. Ni 
los tlaxcaltecas, otomíes, tarascos y mexieas 
que ayudaron a los españoles en las 
primeras conquistas merecieron compartir su 
misma condición social; entre los religiosos · 
que defendieron la · condición racional del 
indígena, no se permitió que fueran admitidos 
al ejercicio del sacerdocio. 

Pero además del "extrañamiento social" de 
los iAdios éstos fueron víctimas de, epidemias 
tan graves como la viruela y el sarampión que 
provocaron su abatimiento poblacional a con
diciones deplorables. En el primer siglo y 
medio quedó sólo el 7% de los 22 millones 

Pasa a la Pág. 3 

Querétaro, Qro., semana del 12 al 18 de octubr= :!= 1992 1 

J 

i 



12 de_ octubre de 1492: 
¿encuentro o encontronazo? 

Alexandro Martínez Camberos 
El 12 de octubre de 1492 -es una fecha
brillante, un diamante tallado con muchas 
facetas, no todas fulgentes: proeza 
náutica, descubrimiento mutuo de dos 
mundos, superación geográfica, expan
sión de la teenica y la ciencia; inicio del 
genocidio mayor de la historia, de la · 
revolución exogena para todo un conti
nente, imposición del feudalismo y ger- · 
minal del imperialismo, "evangelización" 
y esclavitud; etc; 

Es, pues, una fecha para conmemorar, 
mas no para festejar, digna de dilucidar, 
comprender y evaluar, Dejando al 
margen nombre, origen, imagen física e 
interior del navegante que cruzó ef 
Atlántico, si no por primera vez -pre
cedido siglos antes por normandos-, sí 
de ' modo trascendental para los eu
ropeos -abarcando cosmovisión, ocean
ograf!a, botánica y zoología, construc
ción y direGción de naves, etc-, debemos 
lograr su ubicación sociohistórica a la luz 
de nuestro tiempo. 
, Estos últimos años se han hecho aport

aciones de muy diversa índole, eriginali
dad y trascendencia; sin pretender equi
paramos con especialistas o intérpretes 
de gran autoridad, nos atrevemos a ex
presar nuestra opinión, en mucho hetero
doxa, provinciana, lo más alejada de in
digenismo o inclinación · eurocéntrica que 
nos fué posible. 

~a teoría histórico-sociológica hace ya 
medio siglo adoptada y que no he visto 
contradicha en lo esencial, consfste en 
los siguientes puntos: el hombre nunca 
ha vivido aislado (las hipótesis adámi: 
cas o robinsonadas han caído hasta el 
ridículo); los núcleos humanos primitivos 
fueron creciendo y desarrollándose 
desde el "todos para todo y todo para 
todos• a la división del trabajo y ix>r ende 
diversificación de funciones para su
perar la _organización social, . pasando 
del no_~d1smo . ,al asentamiento regional 
y la fi¡ac1ón agncola o pastoril, hasta la 
e~tratificaci~n en clases prqpiamente 
d1_chas, habitantes en polis (Grecia) o 
ctves (Roma), de donde el conce¡:to de 
ent(dad pohtica_ (Aristóteles) y Civili
zac16n (en sentido estricto) en que las 
dos _clases fundamentales eran los 
ciudadanos (en sentido lato) y los escla
vo~. poseedores y desi:x>seídos, propie
tanos con mando y trabajadores, produc
to[es directos, sin poder y en poder de 
aquellos, más una población intermedia 
con posibilidades nulas de acceder al 
mando. 

La destrucción del esclavista Imperio 
R<?~ano, po_r _ los "bárbaros•, significó su · 
mult1ple part1c1ón en feudos y reinos con 
sus clases representativas: -nobles ' ple
~yos y siervo~; los segundos, 11ar'.,,ados 
villanos por habitar en las villas ahexas a 
los castillos, laboriosos artesanos y mer
cadE!res en su mayoría, frente a la impro
duet1va nobleza, lograron ir superando a 
ésta en I(? económico y, por tanto, en su 
peso social; esta nueva clase la bur
guesía (de burgo, villa o ciudad), alcanzó 
la hegemonía y el poder en las revolu
ciones inglesa, norteamericana y . franc
esa, así como en varios países eu
ro~os, lo que ponemos sólo como 
ejemplos accesibles, para mostrar que 
el desarrollo general del mundo ha sido 
por evolución revolución, del salvajismo 

.a la barbarie, . a la esclavitud al feudal
ismo y a la sociedad burguesa o capital
ista, por lo menos. - "t' 

De tal manera, mientras nin~uno de los 
pueblos americanos hab1a sobre
pasado el estadio superior de la Bar
barie, si bien con gérmenes de esclavi-

. tud y civilización (en estricto sentido) la 
Europa de fin~le~ del siglo XV, se hal
laba en el transito de la feudalidad al 
capitalismo n:iercantil, nivel muy superior 

en dos y hasta tres estadios a los 
indígenas, incluyendo aztecas, mayas e 
incaicos. Con la introducción de la rueda, 
el hierro, bronce, animales alimenticios, 
para_ !ranspo_rte y ~rga, técnicas de pro
ducc1on preindustrial, cereales, lenguajf} 
y escritura romances, significó una tre
menda revolución. 

Por evolución, digamos los aztecas, se 
encaminaban a la sociedad clasista, fa 
propiedad privada y la ·esclavitud pro
ductiva, formando un verdadero imperio 
dinástico, ~ pero el enorme salto 
económico-social y político, impuesto vi
olentamente desde afuera, implicó una 
enorme Revolución. Si los descubri
dores y conquistadores desempeñaron 
un papel revolucionario, NO lo -sabían, ni 
lo querían o hubieran deseado, pues 
subjetivamente eran . reaccionarios, re
trógrados, que dieron marcha atrás a su 
propia historia, próxima ya al Renacim
iento, pues impla_ntaron la esclavitud, 
primero sobre los naturales y lueQO, al 
ser diezmados en proporcion alt1síma, 
sustituit1os por negros traídos desde Af
rica, con métodos inhumanos, parecidos 
a los de un milenio anteriór, ignominiosos 
hasta para .sus contemporáneos eu-
ropeos más lúcidos. _ 

Encuentro puede ser entre científicos, 
literatos, ajedrecistas, equipos deporti
vos; para calificar el proceso iniciado en 
1492, hay que especifiear: fue un l;:N
CONTRONAZO, un choque tremendo de 
fuerzas y culturas, un genocidio y explo
tación de esclavos, así no a todos se les 
diera ese nombre, resultando un edificio 
social con cimientos de san1¡1re, huesos y 
mentes indígenas, que aun está por 
destruirse y · reconstruirse. 

Pero, hay que decirlo: a Colón y sus 
continuadores no ~ les debe cargar 
moralmente todas esas culpas, delitos y 
crímenes. - Salvo hombres de conciencia 
y bondad superiores (Vgr. Las Casas o 
Motolinía), la conducta de Cortés y aun 
Pizarro no aparecía anormal, inhumana 
para su época, pues se consideraba á 
los naturales sin alma, como animales, a 
los cuales, todavía hoy, matamos, explo
tamos, trabajamos en nuestro beneficio, 
sin reticencias éticas. En el Renacim- . 
iento, se llegó a discutir entre sabios a los 
americanos podría llamarse hermanos 
en el sentido evangélico, tal ·"hijos de 
Dios": Si no es, por supuesto, justificable 
la actua~ió~ general de los europeo~ 
con los md1genas, sí era explicable, con 
excepción de los actos crueles, inhuma
nos, . como tantos que hasta la sevicia 
fueron cometidos. Y, todavía, ¿Cómo 
expoliamos y despreciamos a los "her -
manos" indios? 

Po~, otra parte, el. descubrimiento y ex
plorac1on y explotación de nuestro Conti
nente, con sus aportes económicos .(oro, 
plata, productos alimenticios importan
tes, etc.), seguido por los descubrimien
tos ~n el Pacífico, dieron a Europa ur:i · 
formidable impulso, revolucionando sus 
medios e instrumentos de producción, en 
el camino capitalista, con sus super. 
estrl!cturas_ socio-políticas y culturales, 
surgiendo 1nclus1ve las bases de la inter
comunicación · mundial y la unidad geo-
gráfica mundiat -
_ En estas _ condiciones, ¿cambia la 
imagen heroica · de Cuauhtemoc, 
Axayacatl , ~tahualpa, Tupae Amarú, etc.) 
¡No! Son s1mbolos de resistencia y lucha 
a muerte contra todo invasor, por prepo
tente que sea. Ellos no .. sabían lo que les 
esperaba s1 eran vencidos; ni luchaban 
por tierra~, tesoros o metales preciosos, 
aunque s1 por su gente (gens, mujeres, 
padres e hijos), por su libertad e inde
pendencia. Ojalá sigan siendo ejemplos 
contra las invasiones de hoy. 
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500 años: del terror invasor al 
neo liberalismo 

Julio Melchor 
A unos días de llegar a los cinco tas ya sabemos lo que significa 
siglos en que Colón llegó a tierras pero lo que sí_ es una ingenuidad es 
americanas, son varias las lecturas creer- o hacer creer, que ya estando 
que pueden hacerse respecto a la en esos mercados y ganados los 
situación del continente y en par- espacios -que sí son posibles ga
ticular de América Latina. nar aún bajo la lógica descrita y 

Muchos gobiernos se preparan teniendo mucho en contra- lo que 
par& festejar en grande tal acontec- se logre ahí -en aquellos mercados 
imiento y que con las bendiciones exteriores- se revertirán e.ri benefi
del capital y de la · if:!lesia daran y cios sociales compartidos. Para 
entregarán el escenario para unas que ésto se logre, para que re
fastuosas fiestas de celebración y almente los beneficios que se lo
júbilo donde querrán cerrar con bro- gren no pueden en unas cuantas 
che de oro los términos del siglo y_ manos (como siempre ha ocurrido 
del milenio en la posibilidad hasta ahora) y lleguen direc- -
"esperanzadora" del próximo tamente a la grar:t masa de tra
milenio que está por llegar. _ . . bajadores y a sus familias, se re-

Conquista. El V Centenario quiere algo más que nuevas tecnol-
sorprende a América Latina sumida ogías, una mejor organización del 
en la construcción de nuevas rutas, trabajo y mucho más que un espíritu 
de otras posibilidades o quizá de la emprendedor. - Se necesita una 
continuación .bárbara y brutal que forma diferente de economía 
fuera la conquista. donde sus bases . no estén en-

- Lamentos y cadáveres por clavadas en el corazón de · 1a 
doquier. Los alaridos de los guer- propiedad privada. 
reros para evitar la derrota. Se Estos proyectos neoliberales 
acaba el tiempo. Se acaba el que ya tienen un rato .en nuestra 
hombre. Una civilización destruída bella y trágica América Latina están 
por otra civilización. Unos dioses teniendo ,de características: uno, 
desterrados por otros dioses gana- minoritario socialmente, que ex
dores. Sangre y muerte. Cruz y es- pande y gratifica el poder 

- pada. Traiciones sobre traiciones. económico concentrándolo en las 
Se hunde la tierra. Se pierde la élites; otro, mayoritario, que se ex
esperanza. Nos matan. Nos cae- pande también en las masas lati
mos de la vida. Ya no· somos noamericanas y que son cata
dueños. Se adueñan de nosotros. logadas (desde arriba) en las cate
Sitio de Tenochtitlan. Se perdió la ._gorías de la miseria, la pobreza y la 
guerra Nos caemos de la vida · pobreza extrema. 
Todo terminó. Terror y miedo. He- El pago puntual de la deuda ex
roicidad y coraje. Otros son los terna ha jugado un papel desta
dueños. Otros son ya los dioses. cado en esta miseria social y cul
Cepos y cadenas. · Santa lnguisi- tural · de las masas latinoamer.ica
ción. , Ganó el español. El indio, per- nas. Las generaciones perdidas, el 
dió. Todos perdimos. Oro, pl~ta y, · potencial humano desperdiciado o 
piedras preciosas. Culturas anti- lanzado al vacío. La década de los 
quísimas liJeron seP1,1ltadas. Odios aos (la década perdida) es rica en 
y venganzas crueles. Luego· vino la datos, informaciones y en hechos, 
esclavitud. Cinco siglos. ¿Qué es lo de como los niveles de Vida, de tra- . 
que se festejará? ¿La mortandad, la bajo, de seguridad social, · de al
esclavitud o el desprecio a la vida imentación, de crecimiento eco
del indio? ¿O acaso la victoria de' la nómico, de estancamiento o/y de 
espada y de la cruz sobre los indios retroceso afectó a la totalidad de 
y sus dioses? los países latinoamericanos (sin 

Saqueo y muerte. Violación obli- mencionar la situación en Asia, Af
gada. Mestizaje impuesto. Iglesia rica, Medio Oriente). 
y leyes sobre los usos y cos- Las - promesas de nuestro 
tumbres de los indios. Cultura im- tiempo. "J)erramas económicas" y 
puesta sobre otra cultura. Rebe- "democratización": elevar los nive
liones constantes. Siempre y les de vida de millones de seres 
continuas. Los indios siempre re- humanos y respetar los derechos 
sistieron. Cinco siglos. human~s. Después de los largos 

Presente. Este V Centenario en- caminos de las crisis económicas, 
cuentra también a nuestra América de los ajustes, de regíme_nes autori- · 
Latina -a sus gobiernos- elabo- tarios, despóticos o dictatoriales, 
rando un nuevo proyecto de fraudes electorales, de contin
económico,_ unó más de otros tan- uar con la represión política (asesi
tos que han despertado la codicia y natos, tortura, prisión -0 desaparecí
la esperanza de los capitanes de dos políticos), las grandes prome
empresa y de que ahora sí América sas de nuestro tiempo van_ qued
Latina podrá superar sus anc- ando paulatinamente reducidas· a 
astrales. Pero -siempre o casi eso, a puras promesas. 
siempre hay un pero- los intereses Ya no hay "enemigo externo" y 
de los capitanes de empresa no ante la supuesta imposibilidad de 
son los mismos intereses de las las revoluciones o del socialismo, 
masas populares de América -~n el fin de ia historia, es el capital
Latina y ya sabemos -de an- 1smo y socialmente el capitalismo 
temano- la lógica que va a seguir . el · que se llevará la gloria de las 
este nuevo _y modernizador victorias o de las derrotas o el Fepu
proyecto económico que se viene dio _de la humanidad ya que será re
impulsando en la parte alta de la sponsabilidad d~ él y nada más de 
llarnda década perdida. él, de la pobreza aterradora de de-

Hay la idea de que el mercado cenas de millones de seres huma
mundial -iotegrándose a él- se po- nos qu_e cotidianamente habitan el 
dría salir del atraso y del subdesar- infierno de la más miserable exis
rollo y que hay que construir econ- tencia. Será necesario esta dura 
omías competitivas, que puedan prueba para comprobar la inefica
salir a los mercados exteriores con cia. Que de algo sirva este V cente
éxito. Pocos son los que se oponen nario y que enmedio de estos "fesª que la economía se fortalezca tejos" también se temple la utopía 
pero muchos se oponen a los méto- que contempla la · emancipación 
dos y a las formas. Desarrollar una humana en los terrenos de la líber
economía o economías capitalis- tad, la igualdad y la fraternidad. 



Lo importante, la identificación del pueblo con su propia historia 

Hiriente, festejar un proceso de colonización, señala 
el investigador español Juan Ignacio Urquiola Permisán 

"Festejar un próceso de colonización 
resulta bastante hiriente", dice enfático 
el antropólogo español José _ Ignacio 
Urquiola Permisán. 

· Originario del país vasco de la 
península ibérica, el coordinador de la 
Maestría en Historia en la Universidad 
Autónoma de Querétaro, sostiene que 
esto.es más severo en el sector o pob
lación "que se considera colonizado o 
dependiente". 

Al hablar sobre el significado de la 
conquista española y las actividades 
relacionadas con el llamado Encuen
tro de Dos Mundos; el académico re-
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conoce que "es muy lógico el que no 
haya un interés muy grande en festejar 
una fecha así. No obstante, advierte 
que "esta es una ·fecha ambivalente 
pqrque precisamente el proceso de la 
conquista significa por un lado una rup
tura de la -cultura y economía propias y 
por otro lado la introducción de un 
nuevo tipo de. elementos que pueden 
ser revalorizados, como son la intro
ducción del' lenguaje, las nuevas for
mas de cultura, de producción y de 
economia que se impulsaron en un 
proceso inconciente. 

Ahora -puntualiza-, lo que sí es impor
tante para cualquier país es recobrar 
su identidad y recobrar los elementos 
que consideran claves de su propia 
identidad. 

Cuestionado sobre las opiniones que 
virtió en este semanario el danzante 
Antonio Xokonoschtletl Gomora, jefe 
de . la agrupación Yankuikanghuac, 
quien desde hace 20 años lucha 
porque sea devuelto a México el 
penacho de Moctezuma, en ·el senti
dode que quien "festeje" el V Cente
nario debe ser considerado como 
"cómplice de la masacre", Urquiola 
Permisán responde: 

- No puede ser cómplice alguien que 
no ha participado en ello. Se le 
llamaría en todo caso un "cómplice in
telectual", en el sentido de que estaría 

de acuerdo con lo que sucedió. Pero 
la historia pasó y lo que pasó es algo 
de lo cual ya no se puede echar 
marcha atrás, no se puede 
renunciar a lo que ya pasó. 

"España, por 
ejemplo, fue un 
país sobre el cual 
recayeron una 
serie de inva- • 
.siones previas, 
desde Cartaginesia, romanos y van
dalos de todo tipo. • Y España misma 
no festeja la dominación cartaginesia, 
no festeja la entrada de los fuegos, y 
quizá sí festeja la independencia de 
los franceses, al menos en el último 
siglo~ y lo festeja como un. fenómeno 
mas reciente de su historia, en una 
época bastante careana a la época de 
la independencia de- México", 

Sin embargo, añade, "lo importante 
es la identificación del pueblo con su 
propia historia. 

"Ahora, por otro lado.si la población 
mexicana considera que debe 
festejarlo, pues que lo haga". 

- ¿Es justo que se festeje? 
· Pues todo depende de que es lo 

que se quiera celebr~r. Si la fecha sig
nifica una masacre es absurdo cel
ebrar esa fecha, pero si la fecha signi
fica el reconocimiento de una fase bajo 

la cual se forma para México una situa
ción ya imborrable, que·sería el desár-

- rollo de una población mestiza, creo 
que sí se puede; no celebrar, pero sí 
tom~r en cuenta, porque México basi
camente es un encuentro. En estos 
momentos lá mayQria de la población 
es resultado de un encuentro, un en
cuentro triste pero que ahi esta. 

Y finaliza: "Cada momento historico 
va a reflexionar siempre sobre su 
pasado posiblemente de manera dis
tinta. Hoy nuestra reflexión en torno a 
todo ello, tiene qué ver con nuestra ex
periencia de aho-ra. Hace 50 años 
posiblemente se reflexionó de otra 
manera sobre esta misma fecha y po
siblemente dentro de otros 1 O años se 
reflexione de manera distinta. Y lo que 
no podemos pensar es que nuestra 
reflexión de hoy se va a eternizar". 
(Mar-y González t:-temández). 

Almas resistentes en la no sé todo pero ya más o menos, ya mi 
n1iís- se consideró a los indígenas hijo y mi hija a ver quién quita y va a 
como responsables del atraso so- Vlfn• de la 1a, Pla, saber todo, voy a poner aquí en la es-

\/Jene de il t1, Pía, - cioeconómico del país y se ensayaron de que nos estábamos comunicando cuela, voy a meterlos porque a mí ni 
que encontraron los españoles- en · diversos métodos para incorporarles a en un.idioma totalmente desconocido una letra y ellos sí". . 
Mesoamérica. un desarrollo "integral". Entre éstos para ambos. Sobre la necesidad de personas 

El trabajo impuesto en las minas des- figuran la Casa del Estudiante Indígena Pese a mis grotescos intentos por como ella dijo: "a mi gente sí le rega-
cubiertas a partir de 1546 y en el campo instaurada desde el callismo y treinta explicarle la cuestión de los es- laría un taco si me lo pide, pero yo pedir 
novohispano agudizó la explotación internados en todo el ter-ritorio -nacional pañoles, la entrevistada relacionó los no, voy a vender no voy a pedtr li
de los indígenas. Pronto se debió de durante el período cardenista. _ mismos sólo con el idioma español, no mosna porque hay veces que algún 
recurrir a esclavos negros del Africa Fue hasta el gobierno de Echeverría precisamente con la llegada de los , señorita (otomí o de cualquier grupo 
para suplir su trabajo. Continuamer,ite cuando se cambió de modelo y se _ navegantes ibéricos hace 500 años, . indígena) todavía · no tiene hijos, no 
se inventaron "resistencias" _indígenas aceptó -la realidad de México como - comprendí que tal vez para ella todos tiene esposo, ya estando en la calle 
para legitimar su esclavización y recu- país pluriétnico y cultural y se empezó los que h~blamos el castellano somos pidiendo lismosna y para mí no me 
perar inversiones hechas en nuevas a devolver a cada comunidad sus en realidad españoles, gusta eso, tuviera que voy a trabajar, 
cor,iquistas como pasó con Nuño de derechos naturales para conservar su Mencionó que ni sus padres ni sus tuviera que voy a vender, pero voy a 
Guzmán en la Huasteca y Luis Carvajal lengua y cultura. , abuelos le. platicaron nada de esa vender, · pero• voy a pedir limosna o 
y de la Cueva en la Sierra Gorda. Las modificáciones al artículo 4o. de gente de la que yo le hablaba y que pedir comida no". -

'Esta situación colonial explica cómo la Co9stitución General y las-reformas nada sabía. La entrevista se interrumpía porque 
la población indígena en vías de recu- introducidas a la de Querétaro el 5 de nene doce años viviendo en la se acercaba gente a comprañe un 
peración respondiera con entusiasmo febrero de 1991 ofrecen el marco ciudad y si en un principio iba seguido dulce o un Ciijarro. Al preguntarle si le 
al llamado del Padre Miguel Hidalgo y jurídico donde se da finalmente el re- a su pueblo, Santiago de Mezquitittán - gustaría vestirse como las señoritas 
Costilla para luchar por la independen- conocimiento a sus más elementales en Amealco- y se sentía bien con su que se acercaban o hablar como ellas, 
cia en contra del poderío españ.ol. derechos humanos. · gente y su lengua, el otomí, ahora "de -Francisca endureció su ceño y,· cor-

Pero los casi dos siglos de mexi- El V Centenario nos deja mejor colo- vez cuando voy a mi pueblo pero ahor- tante, repuso: "pus pa'qué". Poco 
canidad no han hecho nada por el res- cados para que la historia reconozca ita no tengo nada allá ... ¿a qué voy?". después se acercó un tipo alto, de piel 
tablecimiento de su dignidad. Ha sido el pasado en · el cual todos los mexi- Vive en la colonia Vista Alegre en blanca y cabello rubio y aproveché 
la sobreexplotación de otros ciuda- canos -desde la Colonia- tenemos una donde pronto comprará junto con su para preguntarle si le fiana un dulce a 
danos revestidos de poder político- deuda con los indígenas y nós com- marido, quien trabaja de chalán, un ter- esa persona o a mí, a lo que contestó: 
económico que ha mantenido a los . prometamos para un futuro mejor. reno. "a tí sí te ayudaría porque hay veces 
indígenas en situaciones semejantes y Sin embargo, la gran cantidad de - Todavía habla el otomí y con esta que casi todos no trai dinero pero a él 
han sido primeramente los abusos indígenas sometidos a encarcelam- lengua se comunica con sus pequeños no, ¿por qué? no sé decirte, él sí trai 

· contra sus tierras las principales cau-' ientos en buena parte inju•stos, los hijos, con los mismos que jugaba arre- dinero"·. 
sas de numerosas rebeliones a lo asesinatos que se cometen en contra · batándole su chal que querían quitarle, Francisca ya no quiso decir más. 
largo del territorio nacional. Recuérd- de ellos por los caciques terratenien- interrumpiendo la entrevista. En señal Nuevamente su sonrisa. Se levantó de 
ese el castigo de los yaquis transterra- tes y otro gran número de excesos sig- de excusa me dijo: "yo no sé para la banqueta sobre la que estábamos 
dos a Yucatán por el porfiriato. nifican un reto nacional. hablar de español, algún si entiendo, sentados y empezó a recoger sus 

El 26 de junio de 1956, MiguE;!,,Lerdo Creemos que a nivel· interno el colo- algún que no, pus casi no, porque allá cosas, eran entonces corno las siete y 
de Tejada promulgó la l,.ey de uesam- quio sobre los "Quinientos Años de en mi pueblo pus casi nada más puro media de la noche y su "jornada de 
ortización de Fincas Rústicas y Urba- Resistencia Indígena" y el reciente de otomí, y el otomí para mi está re bien trabajo" -que empieza a las 8 de la 
nas que no sólo afectó los bienes de la Convenio de lntencionalidad para es- feo, casi no hay igual como del es- mañana- había terminado. Por último 
iglesia sino los propios de los tablecer talleres de 6 · mes.es para pañol, en español llegas a com_prar y le pregunté cómo se decía "gracias" 
indígenas en el ,país y que, posteri- enseñar la escritura del hñahñu a los dices que es eso, pero algún que no en otomí y diciendo comodi me de

. ormente, alteraría el trato de Benito maestros bilingües en el estado son un sabe ¿pus qué? no se le entiende y spedí de Francisca quien en otomí 
Juárez con sus hermanos de raza. firme arranque de apoyos a la causa nada más van a esperar allá y no sabe daba órdenes a sus pequeños hijos, 

Desde el positivismo educador del indí~ena por parte de la Universidad ni qué si~nifica esa palabra, pus casi quienes dejaron de jugar y se acer
porfiriato hasta bien entrada la revolu- Autonorna de Querétaro y de las insti- allá en m, pueblo casi ya no me gusta, caron a ayudarle a su madre a recoger 
ción -incluyendo al presidente Cárde- tuciones por ella invitadas. porque puro de otomí y aquí sí, aunque los dulces, cigarros y galletas. 
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Ha dicho Paz: No se excluye la violenc{a, pero tampoco 
es sólo violencia; en el diálogo está la salud 

12 de octubre: por el encuentro del hombre con-el hombre 
Juan Carlos Moreno Romo// 

No soy yo un far:lático de las fecl'las ni de los "temas 
de actualidad". Retomé este asunto que para mí dejó 
de ser un problema hace ya un b.uen tiempo, par la 
grata eircunstaneia de haber sido invitado a hablar al 
respecto ante los cronistas municipalecs de 
Querétaro (en su reunión de.l ~sado 5 de sep
tiembre, en la casa de la Cultura de Colón). Al pare
cer logré despertar el interés de mi distinguido audi
torio hacia las ideas que ahí expuse y defendí. Esto -
último, la siempre estimulante conversación de Julio 
Figueroa, y una petición expresa del director de este 
semanario, me mueven a retomar las notas que util
icé para aquella conferencia y a tratar de sacar de 
ellas aunque sea un modesto artículo, que quiero 
dedicar a· quien en cierto modo lo inició. 

· A Don Jesús Solís de la Torre, 
Cronista del.municipio de Colón 

Dado que el motivo de estas reflexiones es la prox
imidad del 12 de octubre -y de un 12 de octubre muy 
especial pues se cumplen quinientos años del aco11-
tecimiento que dió importancia a la fecha- parece 
-conveniente que iniciemos preguntándonos - por el 
significado de la misma. Tradicionalmente -¿cuándo 
y cómo y con qué fin y significado inició esta tradi
ción?- se habla del 12 de octubre como del "día de la 
raza" ¿ De cuál? ¿De la raza indígena? Nada más 
legítimo que honrar de este u otro modo a tal estirpe, 
si así se quiere y, sobre todo, si así IQ quieren ellos, 
pero a la fecha no parece en este caso ser la más 
indicada: ¿De la raza hispánica entonces, aquella de 
las ciudades de piedra labrada que Vasconcelos 
oponía orgulloso a la raza sajona y a sus bárbaros 
edificios de cemento? (1 ). El acontecimiento cier
tamente se adeeúa más a este significado, pero 
hacer del 12 de octubre un triunfalista "día de la raza 
hispánica" es algo que muy pocos estarán dis
puestos a aee¡xar y que aun aquellos que amamos 
lo hispano no podnamos proponer sin pudor ¿De la 
raza mestiza, mejor aún, de la raza cósmica que entu
siasmó a Bolívar y luego al propio Vasconcelos? (2). 
Esto sería sin duda lo más conveniente de no existir 
la posibilidad de dotar a la . fecha de un significado 
todavía más noble y profundo. El particularismo ra
cial no se supera con una raza que compendie a las 
demás pues. aunque atenuada por sus víncúlos, 
ésta sigue siendo aún una muy estrecha particulari
dad. Lo hispano como vínculo espiritual y no ya como 
mera particularidad biológica nos ofrece sin duda un 
motivo más digno que éste pero, aunque en otro 
nivel, tal determinación sigue siendo particularidad. 
Lo que sucedió el 12 de octubre de 1492 admite una 
interpretación más universal y profunda: la llegada 
de c;ristobal Colón at Nuevo Mundo representa e 
inicia un momento crucial en el encuentro del hombre 
con el hombre. 

Me apresuro a decir, parafraseando a Paz {3), que. 
ni propongo ni tengo una idea idílica de semejante 
acontecimiento. El encuentro ael hombre con el 
hombre y con su destino, ese .diálogo que es la histo
ria, deviene más frecuentemente en lucha que en 
abrazo. "No excluye la víolencia -escribe el poeta
pero tampoco .es sólo violencia". "En el diálogo -nos 
advierte- está la salud" (4). 

La empresa de Colón, como casi toda obra hu
mana, . es ambigua: Exage.ran burdamente quienes lo 
satanizan -y llegan incluso a compararlo con Hitler (5), 
y pecan de ingenuos quienes 9uieren hacer de él un 
santo (6). Colón, · como Cortes, quería evangelizar 
pero también quería conq4istar (el -J)aCto con los 
reyes católicos era que se convertiría en "Visorrey• .' 
de las tierras tomadas), recomendaba usar el amor y 
no la fuer-za para convertir a los nobles salvajes con 
los que se había topado, pero también especulaba 
sobre cuántos hombres hanan falta para sojuzgarlos 
(7). No era, como nadie lo es eri et fondo, un ente a la 
m~dida de ese pueril maniqueísmo para el que sólo 
existen o los "buenos" o los "malos": era un hombre. _ 
¿Un hombre digno de que se levanten en su honor 
estatuas y monumentos en Europa y América? -
preguntaran los resentidos maniqueos que se han 
erigido en jueces de la historia- ¿ Un l}ombre digno _de 
que af menos un pequeño municipio queretano io
mortaltce su nombre, ya que no lo hizo todo el .conti- ·· 
nante? ¿ Y por qué no? Aunque, ·como ha precisado 
Edmundo O'Gorman (8), Colón no descubrió 
América, sí fué. en cambio el realizador de la gran 
ha~ñ_a que posibilitó su "inveneión" o, mejor aún, su 
nacImIento. Aunque no de una manera santa y desin-

te.resada, como la de aquellos grandes misioneros 
que vienieron después, Colón es con todo para el 
Nuevo Mundo un verdadero Crist6-bal. un "portador 
de Cristo". ¿No son estos méritos suficientes? 
~ La gran hazaña del almirante del mar océano tuvo y 
tiene- la potencia de ser- puenté perae I hombre. Por 
tal puente han podido y pueden pasar nuestras mis
erias, pero también aqúello que nos redime. El 12 de 
octubre fue y puede · volver a ser un día propicio al 
encuentro- del hombre con los otros y consigo mismo. 

En su " prólogo a una edición de las poesías com
pletas de Evaristo carriego" (9) Borges imagina a un 
muchacho argentino que, leyendo la gesta del señor 
de Artagnan en el. famoso texto de Dumas {10), 
paladea "el sabor de la plenitud de la vida" Y" se 
siente a la vez un desterrado de la misma porgue no 
vive en la Francia de aquel tiempo -la del glorioso 
siglo XVII (11)-· sino en "un mediocre arrabaf suda
mericano" y en el tardío· y prosaico siglo XX. ¿ Quién 
de nosotros no ha experimentado alguna vez lo que 
este imaginario Carriego? La condición de exiliados 
no es común a todos los -hombres: a Odiseo en el 
ponto y a Penélope en ltaca, a Cortés en un _conti
Aente extraño y a Moctezuma en su palacio, a 
Sócrates en la Atenas de la que casi nunca salió, a 
NezahualcóyotL en la tierra -donde nada es para 

· siempre, y a Pascal ante el .silencio eterno de los 
espacios infinitos. -

El oráculo de Delfos prescribía al hombre la auto~r
nosis porque el encuentro consigo mismo es la v,a 
por la que el hombre puede superar su destierro. 
"¿Qué es el hombre?, advirtió Kant, es nuestra 
Ji)regunta fundamental: ¿qué o quién soy? Todos, 
~ro sobre todo quienes somos hijos de la América 
españóla y hemos crecido oyendo la leyenda _ negra 
y padeciendo el supuesto trauma de la conquista, 
todos podemos errar y plantear mal la pregunta fun
damental. Todos podernos creer, corno Carriego, 
que nuestro destierro de la plenitud de la vida con
siste en · habitar tal lugar y tal tiempe (y tal posición 
socioeconómica) y no tales otros, cuando en reali 
dad consiste en el hecho mismo ele ser hombres(12). 

El 12 de octubre, 9ue como dijimos puede sernos 
puente, pude tambien ttansformársenos en ob
stáculo e im~dirnos el encuentro de nosotros mis
mos si, en lugar .de impulsarnos a plantear la 

· pregunta fun'damenral, nos entretiene con un mal 
sucedáneo de la misma. Qué es ser latinoameri
cano, qué es ser chileno, qué es ser peruano, qué es 
ser mexicano y hasta qué es ser queretano son las 
incógnitas que entretienen y atascan a muchos 
espí ntus. Se demoran en estas absurdas abstrac
ciones con apariencia concreta y pierden de vista la 
verdadera concresión (hablan de patria -dice 
Borges./Mi patría es un latido de guitarra, unos retra-· 
tos y una vieja /espada/, la oración evidente del 
sauzal en los atardeceres" (13).) Entre nosotros y 
nuestra- verdadera meta, que som_os nosotros, se 
yergwen estos laberínticos fantasmas: estereotipos 
nacionales, ideologías de Estado, interpretaciones 
falseadas de la historia, absurdos "traumas" e ile9íti- · 
mos resentimientos ... 

Pero estábamos hablanoo de Evaristo Carriego. 
Dejemos que el propio Borges termine la historia: 

· En esa cavilacrón estaba -Carriego cuando 
· algo sucedió. Un rasguido de laboriosa gui
tarra, la dispareja hilera de casas bajas vista 
por la. ventana, Juan Muraña tocándose el eam-

, bergo para constestar a un saludo (Juan Mu
raña que. anteanoche marcó a Suárez el 
chileno),. la luna en el cuadrado del patio, un 
hombre viejo con un gallo de riña, algo, 
cualquier cosa. Algo que no podémos recu
perar, algo cuyo sentido sabemos pero no 
cuya forma, algo cotidiano y trivial y no perci- -
bido hasta entonces, que reveló a Carriego que 
el universo (que se da entero en cualquier in
stante, en cualquier lugar, y no sólo en las obras 
de Dumas) también estaba ahí, en el mero pre
sente, en Palermo, en 1904. Entrad que tam
bién aquí están los dioses, dijo Heraclito de 
Efeso a las personas que lo hallaron 
calentándose en la cocina (14). 

Ojalá que el 12 de octubre nos trajera a nosotros 
ese algo que Fasga los velos y posibilita un des
cubrimiento que, si bien menos populoso, es bas-
tante más profundo que el de · Colón. _ 

-Yo he sospechado alguna vez - concluye Borges
que cualquier vida humana, por intrincada y popu
losa que sea, consta en realidad de un momento: el 
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momento en que el hombre sabe para siempre quién 
es (15). 

1. CfF. Vasconcelos, Memorias, T.I.F.C.E., Méx., 1983; 
especialmente el a¡,artado " Camino a E>urango" (p. 
54), que corresponite al Ullses criollo. Cabe, claro, 

· atenuar un poco la afirmación g~ el celo h,_pano arrana 
aqui a Vasconcelos: .fa raza sa)Ol18 también construvó 
~nificas ciudades de piedra labrada y, sobre todo, nos 
ha ~legado una estupenda literatura. -
2. Cf.r., del mismo autor, La raza cósmica. Espasa-Calpe, 
Méx., 1948. Obsewa ahi Vasconcelos 9ue la · raza 
cósmica es la misión histórica de la raza hispánica, que . 
~ see la -facultad de abrirse a lo extraño para asimilarlo 
(ctr. la !>• 26). En cuanto a Bolivar, co .. 61tese la 
conferencia que Leopoldo Zea dictó recientemente en la 
UAQ, y que la revista Auriga está por publicar (en su 
número 8). · · 
3. Véanse las palabras de Corriente a/tema .con las que 
Julio Flgueroa comienza su comentario al III Diálogo 
Filosófico en el número 82 de este semanario. 
4. lbid. _ 
5. Revisen · el número 8 (el segundo número· 8, que en 
realidad es el 9) del Amanecer Cultural para que vean que 
no estoy inventando. 
6. Cfr. fa página 12 del número ~95 de la Gaceta del 
F.C.E:. Pio XI, se nos dice, encargó una biografia del 
almirante a f in de canonizarlo; se nos ofrece además un 
elocuente retrato que León Bloy hace de Colón. 

-7. Crf. Colón, Lo• cuatro viajes :del almirante y su 
testamento, Espasa-Calpe, Méx., 1984, pp. 30 y 33. 
8. Cfr. O'Gorman, E., La invención de América, F.C.E., 
Méx., 1984. · 
9 . . Cfr. Borges, Obras completas, T.I. Emecé, B.A., 1974. 
pp. 157 y 158. 
10. Los tres mosqueteros, cíaro. 
11. Que nosotros llamamos asi pensando más _bien en 
Deséartes y en Pascal que en Luis XIII y Richelieu. . 
12. No ~amos, claro, la ~sibilidad de la salvación, de 
la re-ligióñ; .antes bien senalamos hacia ese camino. 
13. Cfr. Borges o_p. cit. p. 62. Se trata del poema 
"Jactancia de quietud" que pertenece a Luna de 
enfrente. -
14~ Cfr. op. cit. pp. 157 y 158. El original CQnjuga en plural 
el verbo esta, ("también estaban ahi") al referirlo at 
sujeto singular "universo". Nos hemos permitido 
hacer la corrección para facilitar la lectura, pero no es _ 
seguro que se trate de un mero error: de Imprenta: los 
hebreos hablaban también en pfural al referirse al Bios 
singular... - -
15. Cfr. op. cit. p. 158. 
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Los indios. en Querétaro 
Viene de la ta. Páa. 
graron atcanzar una población de aproximadamente 
6.3,000 habitantes (Super, John C. 1983}. 

Después de este momento la población sufrió 
algunos altibajos, hasta el fuerte descenso que se 
manifestó ya en el censo de 1970; el cual ya sólo 
registró 11,660 indígenas. Para la década siguiente, 
en el censo de 1980, se registró una población 
indígena de 22,436 habitantes, lo que supone un 
aumento del 98% en una déeada. . 

Sin embargo, para la década de 1990 el censo nos 
presenta una población indígena de 20,392 habitan
tes, lo cual supone un retroceso demográfico, apar,. 
entemente inexplicable, dadas las altas tasas de 
crecimiento del estado de Querétaro. Si buscamos 
alguna explicación lógica de este aparente absurdo, 
quizá podemos suponer que la alta valoración ide
ológica que tenía la indianidad en los gobiernos 
populistas (contemporáneos al censo de 1980) pro
vocó que un gran número de. personas se reconoci
eran, en el censo, como indígenas. Mientras que, 
ahora, · que no se les da una proyección ideológica 
tan grande como la del populismo, muchas personas 
ya no se reconocen como indios, lo cual supone que 
ya no reconocen, ni reproducen a su cultura. 

Como sea, del siglo. pasado al presente, también 
en Querétaro se manifiesta la tendencia a la desa
parición física (por la alta mortalidad o la migración) o 
cultural (porque ya no reproducen su cultura) de los 
indígenas. Lo cual nos hace pensar que algo de 
desprecio, hacia los indios, debemos tener en 
nuestra cultura mexicana, y queretana, para que 
éstos tiendan a la extinción. · 
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